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ВЛАДИМИРА ВЛАДИМИРОВИЧА 

ПУТИНА

Уважаемые друзья! 

Приветствую вас и поздравляю с 10-летием создания Палаты молодых законодателей.
За прошедшие годы молодёжная палата объединила под эгидой Совета Федерации 

целеустремлённых, деятельных молодых профессионалов из многих регионов нашей 
страны, убедительно продемонстрировала свой потенциал эффективно решать поставленные 
перед ней задачи. Особое внимание уделялось предложениям в сфере обеспечения прав, 
свобод и законных интересов граждан. Были инициированы и поддержаны сенаторами 
содержательные поправки к целому ряду законопроектов, в том числе к таким значимым, 
как «О молодёжной политике» и «О государственной социальной помощи», что позволило 
оказывать адресную, востребованную поддержку молодёжным и детским общественным 
объединениям, а также детям, оказавшимся в сложной жизненной ситуации.

Важнейшим направлением работы палаты является и подготовка кадрового резерва 
для федеральных и региональных органов законодательной и исполнительной власти, 
для муниципальных образований. Отмечу также весомый вклад молодых законодателей 
в укрепление и популяризацию лучших традиций отечественного парламентаризма, его 
научных идей и практических наработок.

Желаю и в дальнейшем трудиться столь же заинтересованно и продуктивно. Всего вам 
только самого доброго.

Президент Российской Федерации                                                              В.В. Путин
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МОЛОДЁЖЬ XXI ВЕКА:

В рамках Форума молодых парламентариев, проходившего в Совете 

Федерации, 19 мая 2022 года состоялось пленарное заседание Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации (далее – Палата молодых законодателей) «Молодёжь 

XXI века: сберегая наследие, развивая сотрудничество, приближая будущее».

В работе пленарного заседания палаты приняли участие Председатель Совета 

Федерации В.И. Матвиенко, заместитель Председателя Совета Федерации 

Г.Н. Карелова, председатель Комитета Совета Федерации по социальной 

политике И.Ю. Святенко, председатель Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре Л.С. Гумерова, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по социальной политике, координатор Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации А.Г. Варфоломеев, сенаторы 

Российской Федерации, депутаты Государственной Думы, руководитель 

Федерального агентства по делам молодёжи К.Д. Разуваева, заместитель 

Министра науки и высшего образования Российской Федерации Г.Г. Гуров, 

генеральный директор акционерного общества «Почта России» М.А. Акимов, 

генеральный директор акционерного общества «Марка» А.В. Адибеков, 

депутат Милли Меджлиса Азербайджанской Республики Э. Гаджиев, первый 

секретарь Центрального комитета Белорусского республиканского союза 

молодёжи А.С. Лукьянов и другие зарубежные участники.

Озвученные молодыми парламентариями предложения были взяты в работу 

председателями комитетов Совета Федерации.

В.И. МАТВИЕНКО, 
Председатель 
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации
Уважаемые коллеги, дорогие друзья! 
Искренне приветствую участников и го-
стей Форума молодых парламентариев.

Сегодня в Зале заседаний Совета Фе-
дерации собрались представители всех 
85 субъектов Российской Федерации, 
законодатели всех уровней публичной 
власти – от депутатов муниципальных 
советов до сенаторов Российской Феде-
рации, а также наши коллеги из друже-
ственных зарубежных стран.

Это большая парламентская семья, 
сообщество неравнодушных, активных, 
талантливых людей, которая сформи-
ровалась вокруг Палаты молодых за-
конодателей при Совете Федерации за 
10 лет её работы. Сегодня, можно ска-
зать, у нас юбилейное заседание. За это 
время палата прошла большой путь. И 

СБЕРЕГАЯ НАСЛЕДИЕ, 

РАЗВИВАЯ СОТРУДНИЧЕСТВО, 

ПРИБЛИЖАЯ БУДУЩЕЕ

сегодня это уже не просто некая разми-
ночная площадка для молодых полити-
ков нашей страны, это не только соци-
альный и карьерный лифт, но и хорошо 
зарекомендовавшая себя экспертная 
структура, реально работающий пар-
ламентский орган со своей насыщен-
ной повесткой, своими уникальными 
форматами и уже достаточно солидным 
портфолио реализованных инициатив.

О высоком профессиональном уров-
не работы палаты говорит и плотная, 
динамичная программа сегодняшне-
го форума. Уже состоялись заседания 
шести дискуссионных площадок, по-
свящённых целому спектру актуаль-
ных вопросов – от развития IT-отрасли 
до поддержки сельских территорий. И 
я уверена, что идеи, прозвучавшие в 
ходе этих дискуссий, будут полезны и 
для нашей практической работы.

Могу сказать, коллеги, что внима-
ние к вашей деятельности со стороны 
федеральных законодателей год за го-
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дом растёт. И закономерно, что и тре-
бования к членам Палаты молодых 
законодателей возрастают. Сегодня 
субъекты Российской Федерации, де-
легируя представителей в нашу пала-
ту, делают ставку на тех, кто реально 
может продвигать интересы регионов 
и их жителей. Не случайно решения о 
направлении членов в палату сейчас 
принимаются непосредственно глава-
ми субъектов Российской Федерации и 
законодательными собраниями. Здесь 
работает тот же принцип формирова-
ния, что и у Совета Федерации.

Отличительная черта членов Палаты 
молодых законодателей Совета Феде-
рации – в том, что каждый из вас зна-
ет, что такое работа на земле. Все вы 
принимали участие в выборах муни-
ципального или регионального уровня, 
прошли, что называется, через огонь и 
воду избирательных кампаний, а зна-
чит, понимаете, как и чем живет стра-
на, тот или иной регион, тот или иной 
муниципалитет, чего хотят люди, какие 
есть проблемы в конкретных районах, 
конкретных городах. 

Я всегда говорю, что такой некаби-
нетный опыт – главное условие для 
эффективной и успешной работы на 
любом, в том числе и самом высоком, 
уровне. И факты говорят об этом: всё 
больше выпускников парламентской 
школы Совета Федерации, как мы на-
зываем Палату молодых законодателей, 
становятся федеральными парламента-
риями, занимают руководящие посты 
в регионах и в других сферах.

Только в прошлом году три предста-
вителя палаты пополнили сенаторский 
корпус, семь человек были избраны де-
путатами Государственной Думы. На 
мой взгляд, это более чем хороший ре-
зультат, который должен мотивировать 
каждого из вас работать ещё эффектив-
нее. И речь идёт, как вы понимаете, не 
об активности в социальных сетях, в 
СМИ, хотя, конечно, и это важно, а речь 
идёт в первую очередь о реальной, ося-
заемой помощи людям. Именно она, 
поверьте, станет для вас главным по-
литическим капиталом.

Важно, что члены Палаты молодых за-
конодателей всегда активно участвуют 
в мероприятиях Совета Федерации: в 
парламентских слушаниях, выездных 
заседаниях комитетов, крупных фору-
мах, конгрессах под эгидой Совета Фе-
дерации. Особенно ценно то, что моло-
дые парламентарии сейчас уже активно 

работают и в рамках проведения Дня 
субъекта Российской Федерации в Со-
вете Федерации. Такое взаимодействие 
позволяет получать полезный опыт, 
больше узнавать об особенностях пар-
ламентских процедур и в целом о стиле 
и содержании нашей работы.

И, конечно, это помогает выдвигать 
продуманные, востребованные зако-
нодательные инициативы, которых на 
счёту вашей палаты уже немало. Так, 
во многом благодаря вашим усилиям 
в Конституции Российской Федерации 
теперь закреплена норма о молодёж-
ной политике как о предмете совмест-
ного ведения федерального центра и 
субъектов Российской Федерации, под-
готовлен и принят долгожданный феде-
ральный закон о молодёжной полити-
ке на всей территории нашей страны.

Хочу отметить также закон, приня-
тый буквально месяц назад, который 
закрепил гарантии социальной допла-
ты к пенсиям детям-инвалидам и де-
тям, получающим пенсию по случаю 
потери кормильца, в период их времен-
ного трудоустройства. Это была ваша 
инициатива, она реализована.

Знаю, что вами ведётся работа и по 
другим законодательным инициати-
вам. Прошу вас и сегодня, и впредь под-
робнее рассказывать о них в рамках на-
ших встреч, наших заседаний, чтобы с 
первых шагов вы могли заручиться под-
держкой Совета Федерации.

Я не сомневаюсь, коллеги, что идеи 
молодых парламентариев будут осо-
бенно востребованными именно се-
годня, в условиях новой реальности, в 
ситуации беспрецедентного внешнего 
давления на Россию. Происходит мас-
штабная перестройка отечественной 
экономики, хозяйственных, производ-
ственных, гуманитарных связей. И мы 
видим, что в этот непростой период со-
циологи фиксируют значительный рост 
общественной поддержки и доверия к 
Президенту Российской Федерации, 
а также основным государственным 
институтам, включая парламент. И, 
разумеется, это доверие в полной мере 
должно быть оправдано.

Сегодня и общество, и государство 
сплотились для решения общих задач, 
в том числе в гуманитарной сфере. 
Знаю, что многие из вас присоедини-
лись к этой работе, принимают актив-
ное участие в сборе и отправке помощи 
жителям Донбасса, за что я хотела бы 
отдельно вас искренне поблагодарить. 

Уверена, вы внимательно следите за 
повесткой дня и знаете о приоритет-
ных задачах, которые поставил глава 
государства. К ним относятся выработ-
ка грамотных антикризисных мер, рас-
крытие потенциала наших регионов, 
запуск новых проектов в промышлен-
ности, поддержка малого и среднего 
бизнеса, оказание помощи наиболее 
уязвимым слоям населения.

Знаю, что у вас имеется целый па-
кет инициатив, направленных на под-
держку молодых учёных и институтов 
добровольчества, а ваши предложения 
в сфере целевого обучения и органи-
зации поисково-спасательных работ 
уже концептуально поддержаны про-
фильными федеральными министер-
ствами и ведомствами. Это, безуслов-
но, важные сферы, но также предлагаю 
вам особое внимание уделить вопро-
сам развития местного бизнеса. Имен-
но здесь сегодня молодёжь может себя 
проявить и дать импульс для дальней-
шего развития и укрепления нашей 
экономики. Нужно понимать, какие до-
полнительные возможности нужны мо-
лодым предпринимателям, фермерам, 
изобретателям. Это ваши сверстники, с 
которыми вы говорите на одном языке. 
Общайтесь, узнавайте об их проблемах, 
собирайте предложения, переводите их 
на законодательный язык – и, я увере-
на, эти инициативы будут поддержаны. 

Мы рассчитываем на ваши свежие 
идеи, нешаблонный, творческий под-
ход к работе. Действуйте смело, нестан-
дартно, творчески применяйте свой 
личный опыт. Сегодня у вас есть уни-
кальная возможность выйти на новый 
профессиональный уровень и в итоге 
создать образ будущего нашей страны.

Несмотря на жёсткие санкции, вве-
дённые против России, страна развива-
ется, реализует свои планы. И, конечно 
же, это время новых возможностей – и 
кому, как не вам, молодым депутатам, 
это время эффективно использовать.

Коллеги, хочу подчеркнуть, что каж-
дый из вас представляет регионы, об-
ладающие сегодня достаточно высоки-
ми полномочиями, поэтому вы должны 
быть не просто верными соратниками 
руководителей субъектов Российской 
Федерации или частью их команды, но 
и проводниками запросов граждан на 
уровень муниципальных и региональ-
ных органов власти. За вас проголосо-
вали люди, и именно перед ними вы 
отвечаете в первую очередь. Если ис-

полнительная власть, региональные 
ведомства каких-то проблем не видят 
или не спешат их решать, нужно их под-
талкивать, что называется, шевелить, 
обращать внимание и не отпускать си-
туацию без достижения конкретных ре-
зультатов. Именно так мы работаем в 
Совете Федерации, и вас я также хочу 
ориентировать на такой подход. 

Отдельно остановлюсь на междуна-
родной парламентской деятельности. 
Несмотря на турбулентность в между-
народной обстановке, мы ни от кого не 
закрываемся и контактов с зарубежны-
ми коллегами не прекращаем. Более 
того, появляются даже новые площад-
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ки для межпарламентского диалога. 
Недавно, например, делегация Совета 
Федерации приняла участие в первом 
Межпарламентском форуме стран Цен-
тральной Азии и Российской Федера-
ции, который прошёл в Туркменистане. 
И принято решение – впредь его прово-
дить на региональной основе. Думаю, 
что полезно к этому формату подклю-
чить и молодых законодателей.

Нам очень приятно, что сегодня к нам 
присоединились молодые парламента-
рии из целого ряда стран. Мы хотели бы 
вас ещё раз поприветствовать, поблаго-
дарить, уважаемые коллеги, за участие 
в работе нашего форума.

Иногда говорят, что история госу-
дарства в чём-то схожа с движением 
корабля по морю. Не всегда эта дорога 
легка – случаются и бури, иногда попа-
даются айсберги и даже, как мы видим 
сегодня, пираты. И очень важно, чтобы 
помимо слаженной работы команды у 
корабля обязательно была связь с дру-
гими судами, которые следуют тем же 
курсом. Уже совсем скоро вам предсто-
ит взять штурвал в свои руки и опреде-
лять курс развития своих стран. И здесь 
многое будет зависеть от умения вы-
страивать коммуникации, в том числе 
международные.

Поэтому я прошу вас: не теряйте эту 
связующую нить между нашими госу-
дарствами и народами, делитесь успеш-
ным опытом, развивайте диалог, ведь 
только так можно решить общие про-
блемы, обеспечить устойчивое разви-
тие вперёд, которое всем нам необхо-

димо. Надеюсь, что вы прислушаетесь 
к моему пожеланию.

Дорогие друзья, в завершение отме-
чу, что наша встреча проходит в день 
100-летия создания пионерской орга-
низации. Пионер – значит, первый, по-
дающий пример другим в том, как надо 
любить свою Родину, уважать её исто-
рию и всегда стоять за правду. Палату 
молодых законодателей можно смело 
назвать одним из пионеров в молодёж-
ной парламентской жизни России. Я от 
всей души желаю, чтобы вы продолжа-
ли быть первыми во всём, оставались 
лидерами и брали всё новые высоты. У 
вас всё впереди. Мы в вас верим и ис-
кренне желаем успехов.

Хочу также обратить ваше внимание 
на важное событие – именно сегодня в 
Государственную Думу внесён законо-
проект о создании нового движения де-
тей и молодёжи. Среди его соавторов 
и наши сенаторы Галина Николаевна 
Карелова, Лилия Салаватовна Гумеро-
ва, Любовь Николаевна Глебова. Если 
помните, месяц назад 12-летняя Диа-
на предложила Президенту Российской 
Федерации Владимиру Владимировичу 
Путину объединить все детские движе-
ния. И я считаю, что очень правильно, 
что инициатива шла от самих детей, а 
не сверху. Рада, что эта идея воплоща-
ется. Считаю, что будет очень полезно, 
важно для нашей страны, чтобы ребята, 
школьники, что называется, с молодых 
ногтей были вовлечены в обществен-
ные форматы, которые бы вырабаты-
вали у них навыки существования в 

коллективе, командные навыки, кото-
рые бы помогали им расти, достигать 
моральной зрелости в атмосфере здо-
рового патриотизма.

Появление такой организации в Рос-
сии – это реально работающий, настоя-
щий, вовлекающий и увлекающий фор-
мат, и я полностью его поддерживаю. 
Уверена, что депутаты Государственной 
Думы, сенаторы Российской Федерации 
не только поддержат этот законопро-
ект, но и примут участие в становлении 
нового движения.

Призываю вас, уважаемые молодые 
парламентарии, также активно под-
ключиться к этой работе в своих субъ-
ектах Российской Федерации. Помни-
те только главное: работать надо так, 
чтобы школьникам всё это нравилось 
и было интересно, чтобы дети действи-
тельно, как говорят, решали и чтобы не 
было обязаловки и формализма – они 
могут уничтожить на корню любое на-
чинание. Кстати, в законопроекте уже 
прописаны добровольность участия, 
равенство и учёт индивидуальных осо-
бенностей. Думаю, очень здорово и за-
мечательно, что именно сегодня, в день 
нашего форума, начала реализовывать-
ся такая замечательная инициатива.

Благодарю вас за внимание, коллеги.
В адрес Палаты молодых законодате-

лей при Совете Федерации поступило 
приветствие Президента Российской 
Федерации Владимира Владимирови-
ча Путина. Я попрошу полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Совете Федерации огла-
сить это приветствие.

А.А. МУРАВЬЁВ, 
полномочный 
представитель Президента 
Российской Федерации 
в Совете Федерации

«Членам Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации.

Уважаемые друзья! Приветствую вас 
и поздравляю с 10-летием создания Па-
латы молодых законодателей.

За прошедшие годы молодёжная па-
лата объединила под эгидой Совета 
Федерации целеустремлённых, дея-
тельных молодых профессионалов из 
многих регионов нашей страны, убе-
дительно продемонстрировала свой 
потенциал эффективно решать постав-
ленные перед ней задачи. Особое вни-
мание уделялось предложениям в сфере 

обеспечения прав, свобод и законных 
интересов граждан. Были иницииро-
ваны и поддержаны сенаторами со-
держательные поправки к целому ряду 
законопроектов, в том числе к таким 
значимым, как «О молодёжной поли-
тике» и «О государственной социаль-
ной помощи», что позволило оказывать 
адресную, востребованную поддержку 
молодёжным и детским общественным 
объединениям, а также детям, оказав-
шимся в сложной жизненной ситуации.

Важнейшим направлением работы 
палаты является и подготовка кадро-
вого резерва для федеральных и реги-
ональных органов законодательной и 
исполнительной власти, для муници-
пальных образований. Отмечу также 
весомый вклад молодых законодателей 
в укрепление и популяризацию лучших 
традиций отечественного парламента-
ризма, его научных идей и практиче-
ских наработок.

Желаю и в дальнейшем трудиться 
столь же заинтересованно и продуктив-
но. Всего вам только самого доброго.

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин» (Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО
Спасибо, Артур Алексеевич.
Конечно, коллеги, обращение главы 

государства к Палате молодых законо-
дателей, её членам – это очень важное 
внимание, и я думаю, что после этого 
вы все можете себя считать членами 
президентского резерва.
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К.Д. РАЗУВАЕВА, 
руководитель 
Федерального агентства по 
делам молодёжи

Валентина Ивановна, коллеги, гости, 
участники форума! В этом году Палате 
молодых законодателей исполняется 10 
лет. Я вас поздравляю и хочу поблаго-
дарить за ту огромную работу, которая 
проделана.

Сегодня Валентина Ивановна уже 
упоминала Федеральный закон «О мо-
лодёжной политике в Российской Фе-
дерации», который стал действительно 
очень сильным правовым подспорьем 
для всей сферы и вообще ввёл её в нор-
мативное поле, и создал новые усло-
вия, в том числе инфраструктурные, 
для развития молодёжной политики в 
регионах и на местах. И сегодня вме-
сте с вами мы продолжаем эту работу, 
потому что любое законодательство, 
нацеленное на создание условий для 
молодёжи, должно динамично разви-
ваться, как и сама молодёжь. Поэтому 
вместе с вами в рамках общественных 
обсуждений в регионах мы собрали уже 
больше 400 предложений в поправки 
к законопроекту. Это работа, которую 
нам с вами ещё предстоит завершить.

Конечно же, не могу не отметить Фе-
деральный закон о добровольчестве, 
над которым мы также работали вместе 
с вами, который стал для нас на самом 
деле основополагающим. Мы с вами 
действительно создали фундамент. Се-
годня мы видим, какими темпами во-
обще развивается волонтёрское движе-

ние в нашей стране. Если каких-то семь 
лет назад чуть более трёх миллионов 
человек заявляли о том, что они прини-
мают участие в добровольческих соци-
альных практиках, то сегодня это число 
достигло уже 16 миллионов человек.

Пользуясь случаем, я хочу поблагода-
рить вас за это, потому что для вас во-
обще свойственно помогать. Сегодня 
Валентина Ивановна сказала о том, что 
самое главное – это помощь людям. Вы 
работаете с людьми, работаете с ними 
на земле, вы неравнодушны.

И отдельное спасибо за участие в 
акции, даже, наверное, в таком пол-
номасштабном движении #МыВме-
сте. В период пандемии вы, я знаю, 
все принимали в этом огромное уча-
стие, помогали пожилым людям, лю-
дям, оставшимся на изоляции, врачам 
в больницах, работали вместе с мест-
ными предпринимателями, компани-
ями. В общем, вы точно не оставались 
в стороне.

Но не только за это. И за ту работу, ко-
торую вы ведёте сейчас, потому что вы 
знаете, что сейчас все штабы «#МыВме-
сте» развернули свою работу в сторону 
поддержки граждан из ЛНР и ДНР как 
на территории нашей страны, так и на 
территории Донбасса.

Если говорить про территорию нашей 
страны, то сегодня развернуто более 
900 центров гуманитарной помощи. 
Волонтёры-психологи, волонтёры-пе-
дагоги, просто неравнодушные гражда-
не ведут свою работу во всех 52 пунктах 
временного размещения. И я знаю, что 
многие из вас глубоко вовлечены в эту 
работу. Вам за это огромное спасибо.

И, пользуясь случаем, хочу также от-
метить, что в соответствии с указом 
Президента Российской Федерации 
мы как Росмолодёжь сейчас отвечаем 
за организацию волонтёрских гума-
нитарных миссий непосредственно на 
Донбассе. И уже сегодня многие ребя-
та помогают непосредственно там, на 
территориях, оказывают психологиче-
скую поддержку гражданам, восстанав-
ливают объекты. 

Мы с огромным удовольствием при-
глашаем вас к этой работе, потому что, 
конечно, она сейчас очень своевремен-
на, очень важна. Это такая на самом 
деле наша с вами миссия – помочь лю-
дям, нашим согражданам, которые се-
годня находятся там.

Конечно же, Валентина Ивановна уже 
упомянула, не могу об этом тоже не ска-

зать, о 100-летии пионерской органи-
зации. Я поздравляю вас с этой датой, 
потому что для многих она имеет пер-
сональное значение.

И в этом контексте нельзя не отме-
тить работу с будущим поколением, с 
детьми. Мы за последний год вовлече-
ние детей в контур молодёжной поли-
тики фактически сделали неотъемле-
мым, я бы даже сказала, приоритетным 
для работы Федерального агентства по 
делам молодёжи. Мы себе отдаем отчёт 
в том, что молодость начинается у нас с 
детства. Именно в детстве формируются 
какие-то основные ценностные установ-
ки, профессиональные предпочтения, 
культура и так далее. Поэтому дети – се-
годня полноценные, полноправные ак-
торы молодёжной политики. 

И многие из вас хорошо знакомы и 
поддерживают (за это вам тоже огром-
ное спасибо) наш один из самых мас-
штабных проектов для школьников 
«Большая перемена», который сегод-
ня объединяет более 2,5 миллиона 
детей. Вы хорошо знакомы с деятель-
ностью Российского движения школь-
ников, с ЮНАРМИЕЙ. В ваших регио-
нах реализуется успешный локальный 
опыт построения детских и школьных 
сообществ.

И наша главная задача – в соавторстве 
с детьми создать для них максимально 
открытую, доступную, непрерывную 
среду для их развития, реализации в 
самых разных направлениях.

Действительно, внесённый сенато-
рами Российской Федерации и депу-
татами Государственной Думы зако-
нопроект – это на самом деле очень 
своевременный и закономерный шаг 
в развитии экосистемы поддержки 
детских инициатив. Уверена, что в бу-
дущем движение масштабирует всё то 
лучшее, что сегодня создано для детей 
государством.

Но при этом нам предстоит очень 
большая, кропотливая работа по вы-
работке подходов, форматов с самими 
школьниками как внутри образова-
тельных организаций, так и за их пре-
делами, потому что сегодня в законе 
звучит необходимость приземления 
деятельности движения в домах куль-
туры, молодёжных детских центрах и 
детских лагерях. Нам нужно создать 
вот эту безбарьерную доступную среду 
развития для детей.

И, конечно, пользуясь случаем, хочу 
сказать огромное спасибо нашим не-

вероятным детям, которые выступили, 
как сказала Валентина Ивановна, ини-
циаторами движения. Но им предсто-
ит предлагать не только, как будут соб-
ственно называться ребята, которые 
будут участниками этой организации, 
но и вырабатывать планы по развитию 
своего движения.

У нас это такое первое широкое об-
щественное обсуждение, в котором в 
том числе принимают участие многие 
из вас и сенаторы Российской Федера-
ции. 1 июня в рамках Фестиваля дет-
ства и юности, который организован 
на ВДНХ, пройдёт первый слёт детских 
движений, куда мы всех приглашаем.

Сегодня (безусловно, нельзя об этом 
не говорить) такое сложное время, но 
время очень интересное – время но-
вых перспектив, новых горизонтов, 
по-настоящему совершенно новых 
возможностей. И, на самом деле, на 
гребне этих новых возможностей на-
ходятся прежде всего молодые люди. 
Освобождаются целые рынки, ниши, 
благодаря тем вызовам, с которыми мы 
сталкиваемся. Это на самом деле новый 
импульс в развитии целых сфер, будь 
то предпринимательство, технологи-
ческое развитие, сельское хозяйство, 
креативная индустрия, общественный 
институт, с которыми мы с вами сопри-
касаемся каждый день. И вы, каждый 
из вас – авторы этого нового витка по-
зитивных изменений в нашей стране, 
потому что именно от вас, от вашей за-
конотворческой деятельности зависят 
условия достижения общего успеха. А 
мы, со своей стороны, как федеральный 
орган исполнительной власти, всегда 
рядом, со многими из вас в таком еже-
дневном режиме работаем, общаемся. 
И продолжим вместе с вами формиро-
вать среду для поддержки молодых в 
нашей стране.

Сегодня, как вы знаете, мы строим 
круглогодичные образовательные цен-
тры, в которые мы вас приглашаем, – 
это и Мастерская управления «Сенеж», 
и арт-кластер «Таврида», и Центр зна-
ний «Машук».

Мы вместе проводим линейку фо-
румов, которые на самом деле пред-
ставляют собой уже давно не просто 
события, а такую полноценную тема-
тическую программу: это и «Экосисте-
ма» на Камчатке; «Амур» на Дальнем 
Востоке; «Территория смыслов», где в 
этом году мы вместе с вами проекти-
руем отдельную профильную смену 
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«Политика», куда мы вас обязательно, 
пользуясь случаем, приглашаем.

Это и наш грантовый конкурс, ко-
торый тоже для вас открыт, и сегод-
ня здесь можно получать поддержку. 
У нас общий бюджет – 2,5 млрд ру-
блей на социально значимые проекты 
молодых ребят, в том числе молодых 
законодателей.

Не могу не отметить программу, кото-
рую мы реализуем вместе с Минобрнау-
ки России и Ростуризмом, – программу 
«Больше, чем путешествие», в рамках 
которой мы вместе с вами открыва-
ем возможности для того, чтобы наши 
молодые ребята познавали нашу стра-
ну с совершенно новой стороны. И вы 
тоже – соучастники этого процесса. 
Платформа «Россия – страна возмож-
ностей», общество «Знание» реализу-
ют всю эту широкую палитру возмож-
ностей, которая сегодня существует. И 
я хочу сказать, что мы готовы её разви-
вать и создавать и хотим это делать не 
только для вас, а вместе с вами. Для нас 
это очень важно, поэтому приглашаем 
вас к совместной работе.

Ещё раз поздравляю вас с юбилеем.
Валентина Ивановна, Вам отдельное 

огромное спасибо за поддержку моло-
дёжи. Мы всегда её очень чувствуем. 

Пользуясь случаем, хотела в целом 
поблагодарить Совет Федерации, по-
тому что (немножко такое лирическое 
отступление) для нас это не просто 
партнёр, это на самом деле такой друг, 
старший товарищ. Галина Николаевна 
Карелова, Лилия Салаватовна Гумеро-

ва, Любовь Николаевна Глебова, Инна 
Юрьевна Святенко и многие другие, я 
боюсь кого-то не перечислить, – на са-
мом деле всегда партнёры, друзья, к 
которым можно подойти, обратиться, 
получить поддержку. И мы вместе мно-
го чего хорошего и правильного уже де-
лаем и сделаем дальше. 

Спасибо вам огромное. Всего хороше-
го и успехов на форуме.

Э.М. ГАДЖИЕВ, 
координатор Молодёжной 
межпарламентской 
ассамблеи государств – 
участников Содружества 
Независимых Государств, 
депутат Милли Меджлиса 
Азербайджанской 
Республики

Уважаемая Валентина Ивановна, ува-
жаемые участники форума! 

Прежде всего позвольте поблагода-
рить за приглашение к участию в ра-
боте и высокую организацию столь 
значимого события. Значимость пло-
щадок, посредством которых молодёжь 
влияет на решение актуальных вопро-
сов современности, становится актив-
ным участником гражданского обще-
ства, растёт день ото дня. Особую роль 
в этом процессе играет молодёжный 
парламентаризм, потенциал развития 
которого огромен и далеко не раскрыт.

Необходимость развития молодёжно-
го парламентаризма признаётся всеми 
странами Содружества, о чём свидетель-
ствует факт образования решением Сове-
та МПА СНГ Молодёжной межпарламент-
ской ассамблеи государств – участников 
СНГ. Этот постоянно действующий 
консультативно-совещательный ор-
ган обеспечивает практическое уча-
стие молодых парламентариев в раз-
работке проектов модельных законов, 
законодательных актов, принятии ре-
шений, затрагивающих права и инте-
ресы молодёжи. 

В целях информирования участников 
форума хотелось бы сделать отступле-
ние и подчеркнуть высокое внимание 
руководства Азербайджана, господина 
Президента Ильхама Алиева к разви-
тию молодёжи и проводимым рефор-
мам в стране, в результате которых во 
всех ветвях власти представлены хо-
рошо образованные и высококвали-
фицированные кадры, в том числе и в 
парламенте Азербайджана. По итогам 
прошедших внеочередных выборов в 

2020 году почти одну треть парламен-
тариев составляют новые и молодые 
люди. Большинство из них являются 
выдвиженцами правящей партии Yeni 
Azxrbaycan.

В этом году Молодёжная межпарла-
ментская ассамблея отмечает 10-летие 
своей деятельности. За эти годы она за-
рекомендовала себя в качестве востре-
бованного и эффективного механизма 
координации молодёжного парламен-
таризма на пространстве СНГ. Идеи, 
поддержанные межпарламентской ас-
самблеей, стали одним из стимулов 
совершенствования законодательства 
стран СНГ, создания условий для эф-
фективной реализации потенциала мо-
лодёжи. Сформировался новый пласт 
сотрудничества – уникальные условия 
для диалога молодых парламентариев 
и лидеров молодёжных общественных 
организаций. Приятно отметить, что 
наши партнёры также отмечают юби-
лейную дату.

Уважаемые коллеги, друзья! От име-
ни Молодёжной межпарламентской ас-
самблеи государств – участников СНГ 
позвольте поздравить Палату моло-
дых законодателей Совета Федерации 
с 10-летием. Мы тесно сотрудничаем в 
деле развития молодёжного парламен-
таризма. Члены палаты выступают с 
актуальными и интересными инициа-
тивами, что, несомненно, вносит зна-
чительный вклад в наше общее дело. 
У нашего взаимодействия большие и 
интересные перспективы развития. 
Так, с 9 по 10 июня этого года в Санкт-
Петербурге под лозунгом «Молодые 
парламентарии – взгляд в будущее Со-
дружества» пройдёт Молодёжный меж-
парламентский форум государств – 
участников СНГ. Мероприятие будет 
посвящено сразу двум знаменательным 
датам – юбилею Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ, которой 27 марта 2022 
года исполнилось 30 лет, и 10-летию 
действующей в её рамках Молодёжной 
межпарламентской ассамблеи.

В мероприятии примут участие члены 
молодёжных межпарламентских деле-
гаций ММПА СНГ, молодые парламен-
тарии различных уровней власти, пред-
ставители молодёжных парламентов, 
лидеры молодёжных общественных 
структур из девяти стран Содружества. 

Уверен, что проведение нынешне-
го форума откроет новые перспек-
тивы взаимодействия по решению 
актуальных вопросов, волнующих мо-

лодёжь, наметит новые направления 
сотрудничества.

Позвольте выразить признательность 
Вам, уважаемая Валентина Ивановна, 
за поддержку этого значимого меро-
приятия, постоянную заботу и внима-
ние, которое Вы уделяете деятельности 
молодых парламентариев, Молодёжной 
межпарламентской ассамблее в целом.

Круг вопросов, решаемых Молодёж-
ной межпарламентской ассамблеей, 
в значительной мере перекликается с 
повесткой дня форума. Убеждён, что 
он запомнится содержательными дис-
куссиями, способствующими продви-
жению идей и инициатив, подчёркивая 
растущий потенциал участия молодё-
жи в законотворческой деятельности.

Желаю всем плодотворной работы, 
ярких впечатлений, а главное – успехов 
в решении актуальных проблем моло-
дого поколения. Спасибо за внимание.

А.С. ЛУКЬЯНОВ, первый 
секретарь Центрального 
комитета Белорусского 
республиканского союза 
молодёжи

Добрый день, уважаемая Валенти-
на Ивановна, уважаемый Александр 
Сергеевич, высокий президиум, ува-
жаемые молодые законодатели, го-
сти, участники форума молодых пар-
ламентариев! Позвольте прежде всего 
от имени сотни тысяч наших белорус-
ских патриотов, членов организации 
Белорусского республиканского союза 
молодёжи поздравить вас с этим важ-
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ным форумом и, конечно, с 10-летним 
юбилеем.

На самом деле очень знаково, что та-
кой важный день совпал со 100-летием 
пионерии. В связи с этим у нас сегодня 
в стране проходят и праздничные ме-
роприятия. Буквально завтра состо-
ится встреча с главой государства. По-
этому считаем, что тот важный шаг в 
деле развития государственной моло-
дёжной политики Российской Федера-
ции и указ, который будет принят, – это 
очень важная веха, важный импульс, 
что в очередной раз подчёркивает се-
годня важность работы с молодёжью в 
таком ключе.

Сегодня мы, молодёжь России и Бе-
лоруссии, входящая в подобные ор-
ганизации и формирования, – это та 
часть общества, которая вовлечена без 
исключения в социальные процессы, 
в обеспечение законных прав и инте-
ресов, в условия для самореализации 
и развития нашей молодёжи. Наши 
духовные ценности и взгляд, нрав-
ственный облик оказывают всё более 
заметное влияние на общество, на по-
литические и общественные програм-
мы. В Белоруссии мы отчётливо видим, 
что эта работа сегодня приобретает ре-
шающее значение. И обусловлен этот 
процесс прежде всего продолжающейся 
политикой стран коллективного Запа-
да по разделению советского простран-
ства, постсоветского пространства, ко-
торая велась на протяжении 30 лет.

Сегодня наши противники действуют 
на разрушение наших государств, при-
бегая к таким формам работы, как эко-
номическая помощь в финансировании 
оппозиционных структур, проведение 
веерных цветных революций, финан-
сируя, соответственно, экстремистские 
организации и преступность.

Уважаемым членам Палаты молодых 
законодателей Совета Федерации хоро-
шо известна и общая концепция Соеди-
нённых Штатов Америки по ослабле-
нию и разваливанию любых союзов, 
блоков, не важно, оборонные, экономи-
ческие, молодёжные или политические 
они. По их замыслу – никакого единого 
пространства, в том числе в сфере иде-
ологии, истории, памяти, молодёжной 
политики, быть не должно. Должны 
быть лоскутные одеяла из маленьких 
государств, желательно враждующих 
между собой. Отдельные страны спо-
собствуют этому замыслу, в том числе 
с помощью поддержки нацизма.

После событий 2020 года в Республи-
ке Беларусь, начала текущего года и со-
бытий в Казахстане и проводимой на 
сегодняшний день специальной воен-
ной операции Российской Федерацией 
на территории Украины я убеждён, что 
мы это отчётливо увидели.

Словом, государство, которое было 
на Украине последние восемь лет, было 
направлено в том числе на молодёжную 
среду. Тем ребятам во время антигосу-
дарственного переворота в Киеве было 
от 10 до 12 лет. Это готовый продукт 
этой системы. И сегодня они либо во-
юют против России (и в течение вось-
ми лет мы знаем, чем они занимались 
на территории Донецкой и Луганской 
народных республик), либо вступили 
в неонацистские формирования. Этой 
задаче – вовлечь их в боевые действия, 
подготовить к войне с братским наро-
дом – была подчинена вся так называ-
емая молодёжная политика.

Организации типа «Азов» имели ши-
рокую сеть региональных молодёжных 
структур, особенно в Мариуполе, Киеве 
и Харькове. Эти молодёжные организа-
ции стали костяком территориальной 
обороны и не имели никакой обще-
ственно-полезной функции, кроме как 
обучение войне.

В рамках недавнего саммита Органи-
зации Договора о коллективной безо-
пасности Президент Российской Феде-
рации Владимир Владимирович Путин 
подчеркнул, говоря об Украине, что во 
многих странах есть радикалы, но ни в 
одной стране мира на государственном 
уровне не героизируется нацизм, а ор-
ганами власти не поощряются много-
тысячные факельные шествия с нацист-
ской символикой. И такие мероприятия 
прежде всего направлены не на старшее 
поколение, а направлены на молодёжь.

Очевидно, что в противовес Органи-
зации Договора о коллективной без-
опасности как военному блоку, так и 
нашему Союзному государству Бело-
руссии и России нужна собственная 
идеология, в том числе в плане патри-
отического воспитания. При этом, не-
смотря на различия стран – членов 
ОДКБ, различных политических ли-
деров, различные подходы в молодёж-
ной политике, нас всех объединяет 
важнейшая вещь – память о Великой 
Отечественной войне и о нашей общей 
многонациональной Победе.

Для России факт этого ценностного 
единства очень важно показать Запа-

ду именно сейчас, когда Российскую 
Федерацию пытаются сделать обра-
зом страны-изгоя, которую никто не 
поддерживает.

Одновременно в Европе идёт ликви-
дация любых культурных явлений, свя-
занных с Россией, и в первую очередь 
снос советских военных захоронений и 
мемориалов. А по сути дела, речь идёт о 
прямом надругательстве над могилами 
наших с вами дедов и прадедов. Это не 
просто хулиганские выходки, а симво-
личный вызов, который должен пока-
зать якобы слабость интеграционных 
формирований, Союзного государства 
в том числе. И этому вызову необходи-
мо дать достойный ответ.

Убеждён, что мы не будем смотреть 
и дальше на это спокойно, а будем ука-
зывать на наше неприятие любого рода 
надругательств над нашими символа-
ми. И в связи с этим мне бы хотелось 
отдельно поблагодарить и руководи-
теля Палаты молодых законодателей 
Александра Сергеевича Сапронова за 
ту активную поддержку, которую он 
вместе с вами, уважаемые коллеги, 
оказал нам ещё в 2019 году, когда бук-
вально в течение нескольких месяцев 
все регионы Российской Федерации ак-
тивно подключились к проекту «Циф-
ровая звезда» по оцифровке памятных 
мест времён Великой Отечественной 
войны. А сегодня этот проект имеет 
статус национального в Республике Бе-
ларусь. И с гордостью могу отметить, 
что в ближайший месяц, а если быть 
точным, то 22 июня, символично, мы 
его дополним ещё и точками геноцида 
белорусского народа, русского народа, 
всего нашего многонационального со-
ветского народа. И также будем отме-
чать те страны, которые отказывают 
нам в предоставлении данных и ин-
формации по поводу совершения пре-
ступлений их представителями и вы-
ходцами из тех стран.

В Год исторической памяти, объяв-
ленный в Республике Беларусь, осо-
бенно актуально признание ключево-
го значения сохранения и укрепления 
общей исторической памяти братских 
народов Беларуси и России, включая, 
безусловно, подвиг в Великой Победе.

Функционирование Палаты моло-
дых законодателей Совета Федерации 
в Российской Федерации, Белорусско-
го республиканского союза молодёжи, 
Молодёжного парламента при Совете 
Республики стало реально работаю-

щим социальным лифтом для талантли-
вых молодых политиков и управленцев. 
Мы активно участвуем в разработке 
проектов нормативно-правовых ак-
тов, затрагивающих права и законные 
интересы молодёжи. Мы изучаем опыт 
друг друга и, конечно, применяем его 
на практике.

Уважаемая Валентина Ивановна Мат-
виенко вместе с Натальей Ивановной 
Кочановой неоднократно отмечали 
важность активного вовлечения мо-
лодёжи Союзного государства в ма-
рафон битвы за историческую правду 
на различных площадках. И в связи с 
этим мы не случайно выбрали местом 
проведения X Белорусско-Российского 
молодёжного форума, который прой-
дёт в преддверии Девятого форума ре-
гионов Беларуси и России, город-герой 
Брест. Из всех городов Советского Со-
юза именно Бресту выпала участь пер-
вому столкнуться с агрессией немец-
ко-фашистских захватчиков. Ежегодно 
мы сверяем часы на молодёжном фору-
ме, география которого в буквальном 
смысле сегодня простирается от Влади-
востока до Бреста. Так, в 2021 году фо-
рум принимал белорусскую делегацию 
во Владивостоке на острове Русский, а 
в 2022 мы ждём вас, наши дорогие кол-
леги, и российскую делегацию в горо-
де-герое Бресте. 

Сегодня особую озабоченность вы-
зывает у молодёжи, конечно, набира-
ющая обороты кампания по перепи-
сыванию истории. Циничные попытки 
обеления военных преступлений и их 
пособников, тех, кто создавал и вопло-
щал теорию расового превосходства, 
объявление сотрудничавших с наци-
стами коллаборационистов участника-
ми национально-освободительных дви-
жений в ряде западных элит, конечно, 
неприемлемо. И, как отмечает глава 
Республики Беларусь Александр Гри-
горьевич Лукашенко, когда мы видим, 
что даже потомки народов, спасённых 
75 лет назад от фашистского рабства и 
геноцида, рушат памятники советским 
воинам, героизируют нацистов, мы по-
нимаем, что война не закончена.

И, конечно, в это смутное время наша 
историческая память о Победе совет-
ского народа в Великой Отечественной 
войне должна быть тем фундаментом, 
который станет основой нашей гордо-
сти, основой, позволяющей объединять 
наши поколения. Белорусский респу-
бликанский союз молодёжи продол-
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жает последовательно выстраивать ли-
нию взаимодействия по сохранению и 
исторической памяти, и в целом по раз-
витию молодёжного взаимодействия с 
целым рядом организаций Российской 
Федерации. Примеров совместных про-
ектов достаточно много. Но я не буду 
затягивать регламент, уважаемые кол-
леги. Убеждён лишь только в том, что 
только совместными усилиями мы 
пройдём этот важнейший историче-
ский этап в деле развития наших стран 
и сохраним принципы преемственно-
сти и стабильности. 

В.И. МАТВИЕНКО
Коллеги, в честь 10-летия Палаты 

молодых законодателей Совета Феде-
рации при поддержке акционерного 
общества «Почта России» акционер-
ным обществом «Марка» подготовлен 
почтовый художественный маркиро-
ванный конверт. И я предлагаю про-
вести торжественную церемонию га-
шения конверта.

Ведущий церемонии
Уважаемые участники заседания! На-

чинается торжественная церемония 
памятного гашения художественно-
го маркированного конверта, посвя-
щённого 10-летию Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации.

В торжественной церемонии прини-
мают участие Председатель Совета Фе-
дерации Валентина Ивановна Матви-
енко и председатель Палаты молодых 
законодателей Александр Сергеевич 
Сапронов.

Сложилась уже хорошая добрая тра-
диция выпускать государственные зна-
ки почтовой оплаты к значимым собы-
тиям. Их можно назвать настоящими 
бумажными посланниками и символа-
ми нашей страны, ведь они передают 
важные исторические вехи и достиже-
ния нашего государства, отражают его 
ориентиры, цели, планы на будущее.

Эта церемония приурочена к 10-лет-
нему юбилею Палаты молодых законо-
дателей, и для гашения художественно-
го почтового конверта был изготовлен 
специальный сувенирный штемпель. 
Этим штемпелем ставится оттиск, даль-
ше каждый конверт подписывается 
участниками церемонии.

Обращаю ваше внимание, что об-
раз художественного маркированного 

конверта создан художником-оформи-
телем Марией Корнеевой, тираж – 500 
тыс. экземпляров.

Отмечу, что почтовые конверты, по-
свящённые сегодняшнему мероприя-
тию, уже поступили во все отделения 
почтовой связи России и теперь у граж-
дан нашей страны появилась возмож-
ность использовать их для отправки 
корреспонденции своим родным и дру-
зьям, близким и знакомым.

В оформлении можно увидеть изобра-
жение карты России, логотип Совета 
Федерации и логотип Палаты молодых 
законодателей.

А сейчас участникам торжественной 
церемонии гашения будут вручены па-
мятные конверты в сувенирном оформ-
лении. (Аплодисменты.)

Уважаемые дамы и господа! Тор-
жественная церемония гашения 
завершена. 

В.И. МАТВИЕНКО
Хочу от всех нас поблагодарить «По-

чту России», акционерное общество 
«Марка» за то, что они откликнулись 
на нашу просьбу и организовали та-
кую замечательную церемонию. Спа-
сибо огромное.

А.С. САПРОНОВ, 
председатель Палаты 
молодых законодателей 
при Совете Федерации, 
депутат Совета депутатов 
муниципального округа 
Северное Медведково в 
городе Москве

Добрый день, уважаемая Валентина 
Ивановна, уважаемые коллеги, дорогие 
друзья! Рад приветствовать всех на за-
седании Палаты молодых законодате-
лей в юбилейный для нас год.

Одним из ключевых приоритетов раз-
вития страны должна стать работа с 
молодёжью. От того, насколько ответ-
ственно она будет выполнена, зависит 
будущее нашей страны.

Для нас, молодёжи, очень ценно 
иметь возможность быть услышанны-
ми, рассказывать о своих идеях и реа-
лизуемых проектах. Сегодня в состав 
палаты входят 170 человек из всех 85 
субъектов Российской Федерации.

От имени всех членов палаты я хочу 
сказать спасибо каждому сенатору Рос-
сийской Федерации за постоянное вни-
мание к нашей работе и поддержку на-
ших инициатив.

Сегодня на заседании палаты при-
сутствуют наши иностранные коллеги 
из Белоруссии, Азербайджана, Ирака, 
Сирии и Палестины. Спасибо, что вы 
смогли приехать в Россию и принять 
участие в работе нашего форума.

В преддверии пленарного заседания 
в дискуссионных площадках форума 
приняли участие 47 зарубежных деле-
гатов – наши молодые коллеги и друзья 
из стран СНГ, Ближнего Востока, Юго-
Восточной Азии, а также Африки.

Вместе мы работали над решением 
вопроса о повышении уровня межна-
ционального и межконфессионального 
согласия в молодёжной среде, обсужда-
ли стремительное развитие IT-отрасли 
и цифровизации, делились опытом по 
сохранению и восстановлению природ-
ных ресурсов, решению проблем эколо-
гии и многому другому.

Сохранение и укрепление друже-
ственных отношений между молодё-
жью наших стран – это важнейший 
залог успешного будущего и обеспече-
ния устойчивого и эффективного раз-
вития наших с вами государств. Кон-
структивный диалог между молодыми 
законодателями разных стран сегодня, 
я уверен, завтра внесёт существенный 
вклад в развитие всего комплекса меж-
дународных отношений, открывая но-
вые возможности для взаимодействия 
с нашими зарубежными партнёрами 
по ключевым вопросам международ-
ной повестки.

Правильная и чётко выстроенная мо-
лодёжная политика – это инвестиции 
в будущее. Важно предоставить моло-
дым людям возможность самореализа-
ции во всех сферах жизнедеятельности 
общества. Работа таких молодёжных 
парламентских структур, как Палата 
молодых законодателей, – это один из 
способов реализации права молодё-
жи на участие в политической жизни 
общества и деятельности государства. 
Сегодня Палата молодых законодате-
лей – это, с одной стороны, уникальная 
площадка для отстаивания интересов 
молодёжи своего региона на самом вы-
соком уровне, а с другой стороны, это 
очень важный для федерального зако-
нодателя взгляд молодёжи на происхо-
дящие в стране преобразования. 

За прошедшее десятилетие нами было 
реализовано немало важных законода-
тельных инициатив.

Безусловно, главная из них – это феде-
ральный закон о молодёжной полити-

ке, ведь принятие базового отраслево-
го законодательного акта по вопросам 
формирования и реализации молодёж-
ной политики позволило заложить ос-
новы для её дальнейшего развития на 
десятилетия вперёд.

Но своей первоочередной задачей 
мы видим защиту прав граждан на-
ших регионов, отстаивание интересов 
тех, кто больше всего нуждается в по-
мощи. И яркий пример – это принятие 
федерального закона о сохранении со-
циальных доплат к пенсиям детям-си-
ротам и детям-инвалидам в случае их 
временного трудоустройства в пери-
од летних каникул. Идея, высказанная 
ровно год назад в этом зале, благодаря 
совместной работе сенаторов Россий-
ской Федерации под руководством Га-
лины Николаевны Кареловой и членов 
Палаты молодых законодателей уже 
сейчас обрела официальный статус и 
стала федеральным законом. И если в 
прошлом году подростки, находящиеся 
в трудной жизненной ситуации, стре-
мясь помочь своей семье и устраиваясь 
на работу, в тот же момент утрачивали 
право на получение социальной допла-
ты к своей пенсии, то в этом году такая 
несправедливость устранена.

Молодёжь – это исключительно 
важный трудовой ресурс. Вопросы 
трудоустройства молодёжи ежегод-
но находятся в центре нашего внима-
ния. И меры, принимаемые Прави-
тельством Российской Федерации по 
поддержке молодёжи на рынке труда, 
сегодня носят очень чёткий и систем-
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ный характер. В прошлом году в нашей 
стране впервые принята долгосрочная 
программа содействия занятости моло-
дёжи. И парламентарии также должны 
создавать правовое пространство, отве-
чающее требованиям времени.

Сегодня отдельными законами и про-
граммами устанавливаются опреде-
лённые преференции для молодых ра-
ботников в зависимости от выбранной 
профессии или места проживания – на-
пример, для молодых учителей, врачей, 
IT-специалистов или тех, кто прожива-
ет на селе или в районах Крайнего Се-
вера, но в основном такие меры носят 
точечный и социально стимулирующий 
характер. Мы предлагаем рассмотреть 
вопрос о закреплении в Трудовом ко-
дексе Российской Федерации отдель-
ной главы, содержащей особенности 
урегулирования трудовых отношений 
с молодёжью.

От грамотно выстроенной работы с 
молодёжью зависит будущее страны. 
Принятый в 2020 году федеральный 
закон установил единые возрастные 
границы для лиц, относящихся к кате-
гории молодёжи, – вы знаете, это от 14 
до 35 лет.

Расширение возрастных границ тре-
бует не только увеличения численности 
специалистов по работе с молодёжью, 
но и дополнительных возможностей 
для повышения их квалификации и 
профессиональной переподготовки. 
Во исполнение поручений Председа-
теля Совета Федерации Валентины 
Ивановны Матвиенко, данных по ито-
гам заседания палаты в прошлом году, 
нами был проведён анализ условий 
труда, уровня заработных плат и мер 
поддержки специалистов по работе с 
молодёжью в регионах. По его резуль-
татам можно отметить, что, несмотря 
на существующие традиции подготов-
ки таких специалистов, современная 
молодёжная политика испытывает 
ощутимый дефицит кадров. Согласно 
профстандарту, утверждённому Мин-
трудом России, их профессиональная 
деятельность заключается в решении 
задач по реализации молодёжной по-
литики в таких сферах, как право, по-
литика, наука и образование, культура 
и спорт, коммуникации, здравоохране-
ние и в других сферах.

Как мы видим, объём и характер ре-
шаемых задач в совокупности с мас-
штабами и темпами социальных пере-
мен в стране требуют от специалистов 

по работе с молодёжью высокого уров-
ня подготовки. В некоторых регионах 
реализуются отдельные проекты, на-
правленные на развитие и укрепление 
кадрового потенциала молодёжной по-
литики, но единого подхода нет. В связи 
с этим считаем необходимым рассмо-
треть вопросы создания системы под-
готовки, переподготовки и повышения 
квалификации кадров, работающих в 
сфере молодёжной политики, а также 
разработки комплекса мер их матери-
альной поддержки и стимулирования. 

Уважаемые коллеги, члены Палаты мо-
лодых законодателей, время, в которое 
мы живём, условия, в которых мы стро-
им наше будущее, уникальны – эпоха пе-
ремен. Безусловно, для нас, молодёжи 
XXI века, важно развивать новые фор-
маты сотрудничества, строить новые 
планы и достигать новых горизонтов, 
но не менее важно беречь и сохранять 
традиции, общее мировое наследие, 
при этом создавая крепкий фундамент 
стабильности. И, выстраивая наше с 
вами общее будущее, в центре своего 
внимания мы всегда должны ставить 
заботу о людях. Сейчас каждому из 
нас на своём месте важно сделать всё 
возможное для помощи нашему госу-
дарству, выполнять свои обязанности 
чётко и с максимальной отдачей и всем 
вместе, объединяя наши усилия, одной 
большой командой нашей с вами боль-
шой страны двигаться вперёд, стре-
миться сделать Россию процветающей.

Уважаемая Валентина Ивановна! В 
этом году у многих коллег, в том числе 
и у меня, завершается срок полномо-
чий в Палате молодых законодателей. 
Я искренне от всех нас хочу поблагода-
рить Вас за предоставленную возмож-
ность научиться смотреть на многие 
вопросы масштабно, при этом уделяя 
внимание деталям, так значимым для 
людей. 

И от имени палаты хочу высказать 
слова благодарности заместителю 
Председателя Совета Федерации Га-
лине Николаевне Кареловой за по-
стоянное содействие в продвижении 
наших инициатив. И особая призна-
тельность – председателю Комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике Инне Юрьевне Святенко, коорди-
натору Палаты молодых законодателей 
Александру Георгиевичу Варфоломееву. 
Благодаря их опыту, ежедневному тру-
ду, энергичному стилю работы палата 
смогла добиться видимых успехов.

Уважаемая Валентина Ивановна! Соз-
данная Вами молодёжная парламент-
ская структура уникальна, она объ-
единила всех нас, молодое поколение 
парламентариев России. И сегодня, гля-
дя на карту нашей страны, каждый из 
нас видит в ней не названия регионов, 
а лица своих друзей. Я точно знаю, что, 
несмотря ни на что, мы все продолжим 
общаться, делиться опытом, сотрудни-
чать и советоваться, а самое главное – 
дружить и поддерживать друг друга. 
Спасибо. 

В.И. МАТВИЕНКО
Александр Сергеевич, это, по-моему, 

лучшая оценка Вашей деятельности во 
главе Палаты молодых законодателей. 
Я так понимаю, что никто прощаться с 
Вами не хочет.

Так что, Александр Георгиевич, надо 
подумать, как вообще… Если человек 
эффективно работает, может быть, фор-
мальные процедуры можно и изменить?

На самом деле я присоединяюсь к ва-
шим аплодисментам. Я внимательно 
слежу за Вашей работой и считаю, что 
Александр Сергеевич очень много сил, 
усилий прилагал для организации ра-
боты палаты, делал этот неформально, 
с душой, поэтому и такой результат.

Так что, Александр Сергеевич, спаси-
бо. Ваша дальнейшая судьба в руках вот 
этого зала.

Коллеги, переходим к выступлени-
ям. Чтобы дать возможность всем вы-
ступить, давайте условимся, что регла-
мент – до пяти минут. 

Г.А. ГУРОВ, заместитель 
Министра науки и 
высшего образования 
Российской Федерации

Сейчас наша первостепенная задача, 
которой мы занимаемся, – это форми-
рование смыслового каркаса воспита-
тельной деятельности в рамках высшей 
школы, согласование этого с целями 
молодёжной политики как раз на реги-
ональном и муниципальном уровнях. 
Так, последние два месяца мы активно 
занимались назначением проректоров 
по воспитательной работе. Вы слыша-
ли, наверное, – когда мы провели такой 
большой анализ, оказалось, что не во 
всех, к нашему удивлению, высших об-
разовательных организациях есть люди, 
которые закреплены и отвечают за вос-
питательный компонент. В этом плане 
нам совместными усилиями со всеми фе-

деральными органами исполнительной 
власти, с Федеральным агентством по де-
лам молодёжи удалось достичь серьёзных 
успехов. И сейчас из 491 государственной 
образовательной организации высшего 
образования в 95 процентах такие люди 
появились. Мы идём дальше. И теперь 
наша основная задача – это кадровое 
обеспечение. Ксения Денисовна сегод-
ня сказала об образовательных центрах, 
которые строятся. Сейчас на Кавказе до-
страивается Центр знаний «Машук», и в 
рамках него у нас есть несколько векто-
ров образовательной деятельности для 
самих проректоров, для людей, занима-
ющихся воспитательной деятельностью, 
а также для преподавателей социально-
гуманитарных дисциплин.

Почему мы делаем сейчас упор на 
формат социально-гуманитарных дис-
циплин? Если говорить в рамках кон-
текста, например, специальной во-
енной операции, когда нам активно 
пришлось совместно с Министерством 
просвещения Российской Федерации, с 
другими министерствами доводить по-
зицию, объяснять молодёжи, рассказы-
вать, мы провели несколько сквозных 
лекционных блоков по геополитике, 
по информационной безопасности и 
здесь как раз отметили важность того, 
что нам необходимо дальше продол-
жать работу с преподавателями соци-
ально-гуманитарных дисциплин, с тем 
чтобы здесь молодые преподаватели, 
и не только молодые преподаватели, 
умело могли взаимодействовать с ау-
диторией. И, соответственно, здесь 
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акцент в образовательных блоках бу-
дет сделан на педагогическом дизай-
не, на формате общения с молодёжью 
и вообще общей просветительской 
составляющей.

Ксения Денисовна сегодня отмеча-
ла отдельный блок работы, за кото-
рый благодарили и вас. Это, конечно, 
акция #МыВместе. И, действительно, 
у нас в рамках высших учебных заве-
дений развёрнуты штабы, мы собира-
ем гуманитарную помощь, молодые 
люди проходят через пункты времен-
ного размещения, когда они непосред-
ственно могут пообщаться с молоды-
ми людьми, а это очень важно. И здесь 
отдельный блок деятельного участия 
молодых людей в реализации мер, в 
добровольчестве, патриотическом 
воспитании, в том числе спортивном 
просвещении, мы выстраиваем сле-
дующим образом. У нас создана па-
триотическая ассоциация «Я горжусь» 
совместно с Роспатриотцентром, со-
вместно с поисковым движением. Бук-
вально недавно мы выезжали в Ржев, и 
действительно у людей меняется ощу-
щение: когда своими руками молодой 
человек поднимает останки наших 
предков, которые боролись с нациз-
мом, в голове всё меняется, не нужно 
рассказывать, не нужно объяснять. И 
вот здесь сейчас мы расшиваем, рас-
крываем отдельные блоки, связанные 
с патриотическим воспитанием.

Спортивный блок. И здесь наша глав-
ная задача – максимально вовлечь мо-
лодых людей в регулярные занятия 

спортом. Что такое спорт? Это сопри-
частность к своей спортивной команде. 
А что такое сопричастность? Это ува-
жение своего университета и уважение 
своей страны, когда ты так же мог бы 
реализоваться, безусловно.

Отдельное направление мы расширя-
ем совместно с президентской платфор-
мой «Россия – страна возможностей» – 
это вовлечение молодых людей в науку, 
это создание студенческих научных об-
ществ. Буквально недавно у нас закон-
чился конкурс, где мы предоставляли 
субсидии, для того чтобы во всех обра-
зовательных организациях появлялись 
такие площадки, где молодые люди, ко-
торые даже, может быть, не связывали 
своё будущее с наукой, но могли бы к 
этому отнестись.

Я хотел бы как раз сделать отдельно 
акцент на нашей работе в рамках вза-
имодействия с Донецкой и Луганской 
народными республиками. Безусловно, 
мы сейчас занимаемся восстановлени-
ем системы образования в организа-
циях. У нас закреплены наши ведущие 
вузы, и мы открываем сейчас кафедры 
ведущих вузов на их территориях. И 
все те меры государственной поддерж-
ки, которые реализуются в рамках Рос-
сийской Федерации, будем дальше на-
правлять на поддержку наших граждан 
в Донецкой и Луганской республиках. 

А.С. КОСАЧЕВ, 
председатель Комитета 
Законодательного Собрания 
Ростовской области 
по законодательству, 
государственному 
строительству, местному 
самоуправлению и 
правопорядку

Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемые коллеги, добрый день! 
Благодарю вас за предоставленную 
возможность выступить сегодня на 
этом юбилейном заседании. Для меня 
это очень большая честь, ведь Пала-
та молодых законодателей – это уни-
кальная площадка, на которой моло-
дые парламентарии могут высказать 
свои идеи, и у них есть шанс быть 
услышанными.

Разрешите мне озвучить ряд предло-
жений по некоторым актуальным во-
просам в сфере поддержки молодых 
специалистов, а также обучающихся 
и выпускников организаций среднего 
профессионального образования.

Первое, на чём хотелось бы остано-
виться, – о необходимости уточнения 
критериев, по которым гражданин при-
знаётся молодым специалистом.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «О молодёжной политике в Россий-
ской Федерации» молодым специали-
стом является гражданин, достигший 
возраста 35 лет включительно, завер-
шивший обучение и впервые устраи-
вающийся на работу в соответствии с 
полученной квалификацией.

Как следует из указанного термина, 
одним из условий признания гражда-
нина таковым является его первое тру-
доустройство по специальности после 
окончания обучения. Однако зачастую 
на практике молодые люди в целях 
адаптации к последующей трудовой 
деятельности, приобретения ценного 
практического опыта и, конечно же, 
материального самообеспечения тру-
доустраиваются до окончания обуче-
ния, в связи с чем, исходя из букваль-
ного толкования федеральной нормы, 
они в дальнейшем не могут считаться 
впервые устраивающимися на работу 
по специальности. Следовательно, они 
автоматически не отвечают одному из 
критериев, предъявляемых к статусу 
«молодой специалист». В итоге может 
получиться так, что молодой человек, 
работающий в период обучения, зара-
батывающий себе на жизнь и получа-
ющий ценный и практический опыт, 
впоследствии не сможет претендовать 
на поддержку со стороны государства 
в отличие от того, кто не был трудоу-
строен в период обучения. 

В связи с этим просим рассмотреть 
вопрос об уточнении понятия «моло-
дой специалист» в части исключения 
обязательного условия о первом после 
окончания обучения трудоустройстве 
по специальности.

В Российской Федерации кузницей 
квалифицированных молодых специ-
алистов, конечно же, выступает выс-
шее образование.

Вместе с тем среднее профессиональ-
ное образование является не менее 
важным. По нашему мнению, существу-
ет несколько точечных проблем, реше-
ние которых могло бы способствовать 
снижению дефицита на рынке труда 
квалифицированных рабочих и техни-
ческих специалистов среднего звена.

Сразу хотелось бы уточнить, что обо-
значенные мной ниже вопросы так или 
иначе касаются весьма актуальной се-

годня и IT-сферы. И их актуальность 
подтверждается ещё и тем, что частич-
но об этой проблематике речь шла на 
апрельском заседании Совета по раз-
витию цифровой экономки при Сове-
те Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации под руковод-
ством Андрея Анатольевича Турчака.

Итак, у выпускников организаций 
СПО отсутствует возможность посту-
пать в вузы без вступительных ис-
пытаний по результатам олимпиад 
профмастерства.

До 2019 года Министерством про-
свещения Российской Федерации про-
водилась всероссийская олимпиада 
профмастерства обучающихся по спе-
циальностям СПО в целях выявления 
наиболее одарённых и талантливых 
студентов. Было бы очень хорошо воз-
обновить проведение такой олимпиа-
ды, а также рассмотреть вопрос о вне-
сении изменений в Федеральный закон 
«Об образовании в Российской Федера-
ции» и предоставить право на приём в 
вузы без вступительных испытаний вы-
пускникам СПО – победителям и при-
зерам такой олимпиады.

Следующая проблема – студенты ор-
ганизаций СПО не могут проходить 
производственную практику у индиви-
дуальных предпринимателей.

Согласно Федеральному закону «Об 
образовании в Российской Федерации» 
практическая подготовка может быть 
пройдена только в организации, осу-
ществляющей деятельность по профи-
лю соответствующей образовательной 
программы. Как мы знаем, в соответ-
ствии с действующим законодатель-
ством организации – это юридические 
лица. Таким образом, исходя из нормы 
Федерального закона «Об образовании 
в Российской Федерации» студент или 
выпускник СПО не может пройти прак-
тику у индивидуального предпринима-
теля. Считаем важным устранить дан-
ное ограничение и просим рассмотреть 
вопрос о внесении соответствующих 
изменений в Федеральный закон «Об 
образовании в Российской Федерации».

И последнее, на чём хотелось бы оста-
новиться – это дефицит рабочих кадров 
в условиях импортозамещения и разви-
тие стратегических секторов промыш-
ленного производства. 

Одним из возможных механизмов для 
восполнения нехватки на рынке труда 
молодых специалистов рабочих специ-
альностей могло бы стать предостав-
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ление права на отсрочку от призыва 
на военную службу молодым людям, 
успешно окончившим учебные заве-
дения СПО и трудоустроенным по спе-
циальности в приоритетных отраслях 
экономики.

Я.А. КУГУБАЕВ, депутат 
Государственного 
Собрания – Курултая 
Республики Башкортостан

С момента основания палаты наши 
представители от регионов активно 
создают и участвуют в социально зна-
чимых проектах, помогая людям. В 
пандемию члены палаты покупали и 
доставляли продукты, сдавали кровь, 
раздавали средства защиты, антисепти-
ки, ноутбуки и планшеты, термометры 
и медицинское оборудование, помога-
ли медикам, муниципалитетам и обра-
зовательным учреждениям, ветеранам, 
многодетным и всем нуждающимся.

Наш российский менталитет апри-
ори пропитан духом волонтёрства и 
добровольчества. Это прописано в на-
шей ДНК. Каждый член палаты совер-
шил не один достойный за это время 
поступок, и каждому есть, чем поде-
литься. Это колоссальный опыт, кото-
рый до~лжно не просто сохранить, но и 
передавать, делиться им с последую-
щими поколениями.

В нынешних событиях особым на-
правлением является поддержка брат-
ских Луганской и Донецкой народных 
республик. Каждый из нас здесь сидя-
щих помогал, собирая и отправляя гу-

манитарные грузы, встречая приезжа-
ющих с освобождённых территорий, 
прилагая все свои возможности и силы 
в их поддержке и защите.

В этом направлении Палата молодых 
законодателей налаживает контакт и 
ведёт диалог с представителями моло-
дёжных объединений Луганской и До-
нецкой республик. 

В конце апреля 2022 года в рамках 
сопровождения пятой гуманитарной 
колонны от Республики Башкортостан 
участвовал в доставке семи фур гума-
нитарного груза в Луганск и Донецк, 
в том числе 5 тыс. пачек семенного и 
посадочного материала от членов Па-
латы молодых законодателей в рамках 
акции «Добрый огород» и 4,5 тонны 
строительных материалов в две шко-
лы ЛНР.

Семенной посадочный материал че-
рез учителей, через родительские коми-
теты школы и депутатов был роздан жи-
телям городов Петровское и Красный 
Луч, занимающихся огородничеством. 

Благодарность жителей за получен-
ную гуманитарную поддержку от всех 
регионов Российской Федерации про-
сто не передать словами.

В рамках поездки в Луганск была про-
ведена встреча с молодёжным парла-
ментом и депутатами Народного Совета 
Луганской Народной Республики. Бла-
годаря их работе и взаимодействию с 
ними мы привезли в школы, в том числе 
в школу башкирского генерала Минига-
ли Шаймуратова (его дивизия, которая 
боролась в годы Великой Отечествен-

ной войны с нацизмом, была отмечена 
в Луганске), именно те стройматериа-
лы, которые были нужны школе.

Проехав разрушенные территории, 
встретились с военнослужащими, уча-
ствующими в специальной военной 
операции, и под канонаду взрывов пе-
редали им гостинцы с Родины, письма 
детей из школ и выслушали их пожела-
ния по содержанию посылок.

В боях участвует много молодых ре-
бят, и именно они должны в будущем 
стать основой нашего общества, теми, 
на кого нужно будет равняться, гордить-
ся и ставить в пример.

Мы посетили госпиталь, где проходят 
лечение участники боевых действий. 
Это, пожалуй, была самая эмоциональ-
ная часть нашей гуманитарной миссии. 
Люди, пострадавшие от вероломных 
действий нацистов, став инвалидами 
на всю оставшуюся жизнь, стараются 
с юмором преодолевать хворь и даже в 
таком состоянии рвутся на фронт защи-
щать свои семьи, землю и Родину. 

В рамках миссии были заложены ос-
новы для дальнейшего взаимодействия 
и заключения соглашения о взаимодей-
ствии с Палатой молодых законодателей 
и молодёжными парламентами ЛНР, вы-
строены планы по участию в совмест-
ных проектах и мероприятиях. Уже 27 
апреля 2022 года в Волгограде при под-
держке членов палаты состоялся форум, 
посвящённый Дню российского парла-
ментаризма, где приняли участие пред-
ставители молодёжного парламента Лу-
ганской Народной Республики.

Следующим шагом будет формиро-
вание «дорожной карты» по взаимо-
действию молодёжных парламентов 
Донбасса.

Очень важно, что мы с вами, наладив 
вот такое взаимодействие, на деле мо-
жем помогать и понимать, что реально 
происходит порой за тысячи киломе-
тров от нас, транслировать правду на 
местах в своих регионах.

Палата молодых законодателей, как 
и задумывалось Советом Федерации, 
всегда являлась и является общностью 
многонациональных, межконфессио-
нальных представителей от каждого 
региона Российской Федерации, сози-
дающих на благо Родине. В этом – наша 
сила и наши возможности.

Н.А. ЯЦЫШИНА, заместитель 
председателя Комитета 
Государственного Совета 
Республики Крым по 
имущественным и 
земельным отношениям

Республикой Крым пройден вось-
милетний путь развития в составе 
Российской Федерации. Мы прошли 
практически полную интеграцию в 
правовое и общественно-политиче-
ское поле. Возвращение в родную га-
вань дало возможность учесть ошиб-
ки предыдущего этапа развития, в 
том числе и молодёжной полити-
ки. Благодаря этому наша республи-
ка имеет уникальный опыт. До 2014 
года молодёжь являлась не объектом, 
а инструментом реализации боль-
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шой политики в государстве, в том 
числе и деструктивных актов. А моло-
дёжная политика в качестве государ-
ственной стратегии развития общества 
отсутствовала. 

С момента вхождения в состав Рос-
сийской Федерации в первые же годы 
в Крыму начали свою работу ведущие 
молодёжные организации: Российский 
союз молодёжи, волонтёрские органи-
зации, российские студенческие отря-
ды и многие другие. 

Стало ясно, что каждый молодой 
крымчанин, который хочет проявить 
себя в общественно-политической де-
ятельности, который не хочет ограни-
чивать себя рамками обучения или ра-
боты, может реализовать себя в любом 
направлении, в той структуре, за кото-
рой стоит имя, репутация и доверие не 
только молодых людей, но родителей и 
педагогов. 

В декабре 2019 года создан орган 
управления государственной молодёж-
ной политики, Государственный коми-
тет молодёжной политики Республики 
Крым. В 2020 году утверждена самосто-
ятельная государственная программа 
«Реализация государственной моло-
дёжной политики в республике». 

Сегодня в Крыму сформирован и 
функционирует молодёжный парла-
мент, молодёжное правительство, при 
местных органах власти молодёжные 
советы. В рамках деятельности подве-
домственных учреждений и органи-
заций госкомитета ведётся работа по 
развитию добровольчества, патриоти-
ческого воспитания, по поддержке мо-
лодёжных инициатив и творческого 
потенциала.

22 апреля 2022 года впервые принят 
Закон Республики Крым «О молодёж-
ной политике в Республике Крым». 
Проект был подготовлен молодёжным 
парламентом республики, и он стал ос-
новой для реализации всей молодёж-
ной политики в республике. И важно 
отметить, что основные положения 
формировались при непосредственном 
участии молодёжи на многочисленных 
обсуждениях и дискуссиях.

Законом предусмотрены полномочия 
органов Республики Крым и закреплено 
участие молодёжи в реализации моло-
дёжной политики. Определено инфор-
мационное и кадровое обеспечение.

Большая роль в нём уделена возмож-
ности обучения и привлечения мо-
лодых специалистов на работу в го-

сударственные органы власти. Для 
выполнения этих целей создано Моло-
дёжное правительство при главе Респу-
блики Крым.

Инфраструктура современной моло-
дёжной политики в Республике Крым, 
безусловно, изменилась за последние 
годы. И я хотела бы посмотреть на тему 
использования инфраструктуры моло-
дёжи с точки зрения того, что мы мо-
жем предложить и реализовать прямо 
сейчас с учётом изменений. В Респу-
блике Крым функционирует 555 домов 
культуры или дворцов культуры, в 89 за 
последние восемь лет проведён капи-
тальный или косметический ремонт. 
Количество кружков в этих объектах 
часто обусловлено или количеством 
ставок, или навыками работников 
культуры, или личным энтузиазмом. С 
другой стороны, мы имеем сотни вы-
пускников творческих, технических, 
экономических, юридических, педаго-
гических специальностей и других та-
лантливых людей в различных сферах 
деятельности. 

Создавая условия для развития ма-
лого бизнеса и реализации потенци-
ала активной молодёжи, предлагаю 
дать возможность молодому специ-
алисту пользоваться уже имеющейся 
инфраструктурой в каждом субъекте 
Российской Федерации, то есть предо-
ставлять помещение для проведения 
секций, уроков, кружков и прочего с 
нулевой арендной ставкой. Таким об-
разом, мы предоставим возможность 
реализации молодым людям, не требуя 
дополнительных средств из бюджета, 
обеспечим молодых специалистов ме-
стом работы и создадим возможность 
и необходимость дальнейшего разви-
тия инфраструктуры, насытим многие 
сферы молодёжью и, надеюсь, получим 
много новых предпринимателей среди 
молодых людей. 

А.А. ИНЮТКИН, депутат 
Законодательного Собрания 
Пермского края

В своём коротком докладе хочу по-
говорить на тему молодёжи и спорта в 
современной России, как обстоят дела 
и, собственно, как возможно повысить 
результаты.

Для начала – немного статистики. 
По данным Минспорта России, 40 про-
центов населения страны регулярно 
занимаются спортом – это за 2021 год. 
При этом, по данным ВЦИОМ, в России 

спортом и физкультурой увлечены бо-
лее половины граждан – 56 процентов. 
Сами же жители не скромничают и при 
личных опросах в соцсетях стабильно 
показывают результат выше 60 про-
центов. На слайде представлены дру-
гие статистические данные, озвучи-
вать не буду, главное – уловить мысль, 
что реальные показатели находятся 
между данными Минспорта России и 
ВЦИОМ, то есть где-то на уровне 45–50 
процентов. 

И вторая мысль, что мы все скромни-
чать в социальных сетях не привыкли. 
Немного отвлекусь на стихотворение 
С.Я. Маршака, где пожарные, милиция 
и фотографы разыскивают 20-летнего 
парня, который спас из огня девочку. 
Из примет: «среднего роста, плечистый 
и крепкий, ходит он в белой футболке 
и кепке. Знак «ГТО» на груди у него, 
больше не знают о нём ничего». Иро-
ния в том, что на тот момент значки-
стов ГТО было более половины стра-
ны. Это было модно и востребовано, а 
сегодня, к сожалению, нет ни моды, ни 
востребованности, по крайней мере, 
былой славы сыскать не удаётся. По-
чему затронул тему ГТО, да потому 
что это реально хороший метод массо-
вого привлечения к спорту молодёжи, 
по крайней мере, может им стать. На-
помню: за период внедрения комплек-
са ГТО с 2014 года более 14 миллионов 
человек, это 10,5 процента от общей 
численности, прошли регистрацию на 
интернет-портале комплекса. Из них 
только 8 миллионов человек приняли 

участие в выполнении норм комплек-
са, а выполнили нормы успешно только 
3,5 миллиона человек, и на этом всё.

Почему не удаётся достичь былой по-
пулярности? Выделю, на мой взгляд, 
четыре основные причины. Во-первых, 
это неактуальные методы привлечения 
населения к выполнению этих самых 
норм ГТО, то есть они традиционные, 
очень похожие на те, что использова-
ли в советское время, которые не ра-
ботают, по крайней мере, не так, как 
хочется. Проблема с инфраструкту-
рой, местами. Также увеличился фак-
тор отвлечения, я сейчас говорю про 
сериалы, игры и прочее. И мотивация. 
На этом пункте хотел бы остановиться 
подробнее. Итак, мотивация – её нет, 
несмотря на имеющиеся привилегии, 
точнее говоря, она не работает. На-
пример, те же значки ГТО дают допол-
нительные баллы при поступлении в 
вузы и средние специальные учебные 
заведения, студентам могут начислять-
ся повышенные стипендии. Но как уже 
видели ранее, по данным статистики, 
это не работает в должной степени.

Неоспоримо, что методы мотивации 
устарели. Почему, например, тем же, 
допустим, обладателям значков ГТО 
не выделять бесплатные билеты на то-
повые спортивные события в регионе? 
Будь то футбол, баскетбол и прочее. 

Также есть вопрос героев нашего вре-
мени или примеров для подражания. 
Обратите внимание на экран. Тот, что 
в центре, – это мой учитель физкульту-
ры, точнее, чтобы никого не обидеть, 
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это собирательный образ. Прозвище у 
него было, извините, Синяк. Думаю, не 
стоит пояснять, что особого желания 
посещать физкультуру у меня и моих 
друзей не было. А вот справа и слева – 
реальные учителя из регионов. Причём 
вы не поверите, но в случае с девушкой 
из Самарской области… она достаточ-
но долго не могла устроиться на работу 
в школу, не брали. 

Ещё один фактор, на который стоит 
обратить внимание, – это навязывание. 
Например, пытаемся навязать виды 
спорта, которые не подходят по мен-
талитету территории (обратите внима-
ние на картинку и видео внизу слайда). 

Нужно не заставлять молодёжь хо-
дить на физкультуру, а сделать её мод-
ной и интересной, в том числе исходя 
из особенностей региона. Почему, на-
пример, не ввести в программу в Хан-
ты-Мансийском автономном округе – 
Югре метание тынзяна на хорей – это 
процесс, имитирующий поимку оленя 
в тундре, а в Республике Татарстан – 
борьбу корэш (борьба на полотенцах)? 
Примеров масса и здесь должны решать 
сами регионы.

Если говорить о развитии инфра-
структуры, то здесь нужно активнее ис-
пользовать и всячески поощрять такой 
инструмент, как государственно-част-
ное партнёрство. Могу сказать о приме-
ре компании, в которой я работаю сам.

Валентина Ивановна не даст соврать, 
Вы не так давно были в городе Кога-
лыме и видели, как преображается 
город за счёт частных инвестиций, в 
том числе в спортивную сферу. При-
чём такая работа ведётся повсеместно 
во всех регионах присутствия компа-
нии «Лукойл» в рамках соглашений о 
сотрудничестве.

Также стоит обратить внимание на 
вопрос доступности возводимых объ-
ектов. Например, в регионах строятся 
стадионы при школах, вузах, но учащи-
еся (рабочая молодёжь) часто не могут 
туда попасть – поиграть в футбол, во-
лейбол вечером и так далее.

Нельзя игнорировать и такое направ-
ление, как киберспорт. Да, не очень 
подвижный вид спорта, но он вполне 
нормально справляется с целью выдер-
нуть подростков с улицы и помогает 
отвлечься от искушений. С мотиваци-
ей там, кстати, всё в порядке – доста-
точно серьёзные бонусные вознаграж-
дения предусмотрены. И, кстати, при 
минимальных вложениях в небольших 

городах и сёлах можно устраивать до-
статочно достойные турниры, которые 
будут привлекать целое поколение лю-
дей, то есть и отцы, и дети.

Ну и в любом случае вне зависимо-
сти от условий и возможностей, а лишь 
при наличии огромного желания мож-
но добиться многого и стать большим 
спортсменом. И нам нужно это желание 
максимально поддерживать.

На экране вы видите фотографии ста-
диона «Энергетик», это город Калтан 
Кемеровской области. На этом стади-
оне свои первые шаги и спортивные 
успехи делал Александр Головин, один 
из самых популярных и талантливых 
футболистов современной России, 
ныне – футбольный игрок французско-
го клуба «Монако». 

С.К. ТИМОШЕНСКИЙ, 
председатель Комитета 
Государственного Собрания 
– Эл Курултай Республики 
Алтай по развитию туризма, 
предпринимательства, спорта 
и молодёжной политики

Прежде всего разрешите от лица жи-
телей Республики Алтай поздравить па-
лату с её юбилейной датой. 10 лет – не 
такой большой срок, но, оглядываясь 
назад, мы понимаем, что палата смог-
ла сформировать тот надёжный, тот 
базовый статус важного общественно-
политического института. А те иници-
ативы, которые были начаты под фла-
гами палаты, говорят о её больших 
перспективах.

Тема моего выступления также отно-
сительно молода. Туризм как отрасль 
экономики начал формироваться в 
постсоветском пространстве. И сегод-
ня мы говорим, что привлекательность 
этой отрасли индустрии интересна пре-
жде всего молодым кадрам, так как она 
ассоциируется с путешествиями, новы-
ми знакомствами и, конечно же, при-
ключениями. Именно молодые люди 
до 35 лет преобладают в таких профес-
сиях, как гид, инструктор-проводник и 
сопровождающие на маршрутах.

Развитие и формирование единого 
туристического пространства разре-
шает помимо прочего и задачи импор-
тозамещения, и развития внутреннего 
(въездного) туризма, разрешает задачу 
по увеличению доли несырьевого экс-
порта в общем объёме экспорта страны.

Сегодня во многих регионах страны 
организации досуга туристов на во-

дных объектах в связи с доступностью 
приобретения и эксплуатации исполь-
зуют маломерные суда. Согласно зако-
ну данный вид транспорта сегодня под-
лежит регистрации в двух ведомствах. 

Для личного использования они реги-
стрируются в Государственной инспек-
ции по маломерным судам, для ком-
мерческого использования подлежат 
перерегистрации в речном регистре. И 
такой подход, на наш взгляд, создаёт из-
быточные требования к деятельности 
предпринимателей, создаёт для соб-
ственников возможность скрываться 
в тени. Требования, предъявляемые к 
маломерным судам в речном регистре, 
сопоставимы с требованиями к полно-
ценным теплоходам, траулерам.

Приведу небольшой пример. Соглас-
но внутренним приказам на катер в че-
тыре пассажира требуется экспертиза 
плана эвакуации при террористиче-
ской угрозе, согласованная в профиль-
ных министерствах. Конечно же, фи-
лиалы речного и морского регистров, 
к сожалению, расположены только в 
крупных речных портах и не имеют 
своего представительства на обшир-
ных территориях России.

Валентина Ивановна, я знаю, что 
Вы периодически бываете на Алтае и 
наверняка посещали нашу жемчужи-
ну – Телецкое озеро, которое, в свою 
очередь, является объектом охраны 
ЮНЕСКО. К сожалению, сегодня соб-
ственники маломерных судов, занима-
ющиеся экскурсионной деятельностью, 
осуществляющие прогулки по озеру, 

должны перерегистрировать суда в реч-
ном регистре, который расположен в 
Новосибирской области (а это порядка 
600 километров), для получения госу-
дарственной услуги. С другой стороны, 
государственная инспекция – ГИМС 
уже, в отличие от регистра, имеет спе-
циально развитую, широко представ-
ленную сеть во всех субъектах Россий-
ской Федерации.

Мы же предлагаем устранить разде-
ление маломерных судов по критерию 
коммерческого или некоммерческого 
использования и закрепить апробиро-
ванные контроль и регистрацию за еди-
ным органом государственной власти – 
государственной инспекцией. По нашему 
мнению, это будет способствовать и обе-
спечивать бо~льшую степень безопасно-
сти, частоту и доступность контрольных 
мероприятий, потому что инспекторы 
ГИМС ежедневно находятся на данных 
водных объектах, что, конечно же, не 
может не сказаться на повышении каче-
ства предоставляемых услуг для наших 
туристов. Учитывая, что инспекция уже 
наделена этими полномочиями, по наше-
му мнению, дополнительных средств из 
федерального бюджета не потребуется. 

Предлагаемые изменения также по-
зволят предпринимателям в будущем 
осуществлять все организационные 
процедуры непосредственно по месту 
эксплуатации судов. Это, конечно же, 
сократит их непроизводственные за-
траты времени, снизит финансовую на-
грузку, а это особенно важно для моло-
дых и начинающих предприятий.



ВVWYZ[\ С]^VY_ ФV`Va_b[[ № 5 ([dZe 2022 f]`_)

26 27ФОРУМ МОЛОДЫХ ПАРЛАМЕНТАРИЕВ

Необходимо отметить, что инициати-
ва была поддержана во многих субъек-
тах Российской Федерации. Республика 
Крым, Республика Татарстан, Томская, 
Липецкая области и другие регионы 
поддержали эту инициативу. 

Уверен, упрощение процедур реги-
страции, создание понятных требова-
ний к маломерным судам – всё это бу-
дет использоваться и способствовать 
легализации данной отрасли, повы-
шению налогооблагаемой базы тури-
стических субъектов нашей страны 
и, конечно же, в целом положительно 
скажется на развитии туризма в нашей 
стране. Спасибо за внимание. 

И, конечно же, в летний период всех 
ждём в гости в наш добродушный 
регион. 

И.В. НОЖЕЧКИН, 
председатель Ульяновской 
городской Думы

Палата молодых законодателей – это 
не только представительный молодёж-
ный орган, это ещё и эффективный ин-
струмент внесения, продвижения мо-
лодёжью собственных инициатив по 
самым разным вопросам развития ре-
гионов и страны.

Прежде всего я хочу поблагодарить 
Вас, уважаемая Валентина Ивановна. 
Выступая в прошлом году на заседа-
нии палаты, я обращался с просьбой 
поддержать проект закона о внесении 
изменений в Бюджетный кодекс Рос-
сийской Федерации о возможности 
замещения коммерческих кредитов 

бюджетными не только для регионов, 
но и для муниципалитетов. Закон был 
принят.

Мы проанализировали практику При-
волжского федерального округа. Могу 
сказать, что по прошлому году уже че-
тыре административных центра субъ-
екта получили помощь в размере 14,5 
млрд рублей. В этом году Губернатор 
Ульяновской области Алексей Юрье-
вич Русских уже подтвердил выделение 
городу Ульяновску 820 млн рублей для 
замещения коммерческих кредитов.

И мы помним Ваши рекомендации, 
Валентина Ивановна, в части роста 
собственных доходов бюджетов. До-
кладываю, что бюджет Ульяновска по 
итогам прошлого года вырос на 11,5 
процента.

Мы продолжаем работу в рамках но-
вых экономических реалий. Сегодня же 
хочу выступить и внести предложения 
по ряду актуальных тем.

Первое – поддержка семей с детьми. 
Эту тему выделяет в качестве приори-
тетной и Президент Российской Феде-
рации Владимир Владимирович Путин. 
В развитие этой темы в Ульяновске мы 
увеличили финансирование расходов 
на трудоустройство в летний пери-
од подростков, обеспечивая возмож-
ность трудоустроить всех желающих 
подработать.

Мы уделяем внимание пришкольным 
летним лагерям. Общий охват летней 
занятости у детей города Ульяновска 
составляет 87 процентов, но только 
если учитывать пришкольные летние 

лагеря. Если же мы говорим о том, что 
дети хотят отдохнуть в загородных оз-
доровительных лагерях, то статисти-
ка совсем другая и муниципальными 
учреждениями мы можем обеспечить 
только 4,5 процента детей. Если же 
представить, что все областные дет-
ские лагеря займут именно городские 
школьники, то и в этом случае охват 
будет только 33 процента.

Знаю, что Вы, Валентина Ивановна, 
выступали за разработку федеральной 
программы восстановления объектов 
детского отдыха. Знаю, что есть соот-
ветствующее поручение Президента 
Российской Федерации, и в сегодняш-
ней обстановке это становится ещё 
более актуальным. Думаю, что чле-
ны палаты могут участвовать в сборе 
данных для программы и стать её мо-
лодёжными кураторами. А учитывая 
общественно-политическую обстанов-
ку, большинство детских лагерей мог-
ло бы носить именно патриотическую 
направленность.

Продолжая тему патриотического вос-
питания, я хотел бы отметить отсутствие 
чёткой ориентированности законодатель-
ства на патриотическое воспитание на 
местном уровне. Сейчас нет чётко сфор-
мулированных полномочий для органов 
местного самоуправления по патриоти-
ческому воспитанию. Тот законопроект, 
который внесён, обсуждается для муни-
ципального уровня публичной власти и 
который должен стать основным для ор-
ганов местного самоуправления, также 
не содержит чётких полномочий в части 
патриотического воспитания. Предполо-
жу, что сегодня вопросы патриотического 
воспитания не могут находиться между 
строк – на мой взгляд, это должно быть 
чётко сформулированной государством 
задачей в виде полномочий для разных 
уровней власти.

Третье. Не могу не сказать о проблеме 
антитеррористической защищённости 
образовательных организаций. Знаю, что 
неоднократно представители власти раз-
личных уровней и общественности под-
нимали вопрос о возможности охраны 
детей Росгвардией. Губернатор Ульянов-
ской области после трагедии в Вешкай-
ме озвучил предложение федеральному 
центру по обеспечению охраны образо-
вательных организаций сотрудниками 
Росгвардии не в качестве возможной аль-
тернативы, а в качестве нормы.

Пользуясь случаем, хочу попросить 
Вас, Валентина Ивановна, Совет Фе-

дерации, членов Палаты молодых за-
конодателей поддержать эту иници-
ативу для обеспечения сохранности 
наших детей.

И четвёртое. Так как в палате в круг 
моих обязанностей как заместителя 
входило кураторство Комитета по меж-
дународным делам, позволю ряд пред-
ложений по этому направлению.

В 2014 году муниципалитеты России 
активно помогали коллегам из Крыма 
(например, Ульяновск помогал Феодо-
сии) в выстраивании системы местных 
нормативных актов. Убеждён, что на-
шим братьям из ДНР, ЛНР и освобож-
дённых территорий понадобится не 
только волонтёрская помощь, не толь-
ко гуманитарная помощь, не только 
финансовая от Российской Федерации 
и инициативных регионов, но и про-
фессиональная помощь. Думаю, что 
кураторство членов Палаты молодых 
законодателей за отдельными муници-
палитетами могло бы стать позитивной 
практикой.

В завершение выступления хочу от-
метить, что все озвученные инициати-
вы и проекты так или иначе касаются 
молодёжной политики в России. И, на 
мой взгляд, наиболее эффективным ин-
струментом участия молодёжи в жизни 
страны является Палата молодых зако-
нодателей, за что мы хотим искренне 
поблагодарить вас, Валентина Иванов-
на, Галина Николаевна, Инна Юрьев-
на, Александр Георгиевич, Александр 
Сергеевич, всех сенаторов Российской 
Федерации и вас, уважаемые члены Па-
латы молодых законодателей.

И, так как я говорю о тех, кто завер-
шил или завершает работу в палате, 
хотел бы предложить, чтобы заработал 
механизм вовлечения выпускников па-
латы в кадровые резервы на конкурс-
ной, на рекомендательной основах, 
чтобы мы могли продолжать совершен-
ствоваться и быть в общей семье, рабо-
тающей на нашу страну.

В.И. МАТВИЕНКО
Все желающие выступить, кто запи-

сывался, выступили. Может быть, кто-
то хочет еще какие-то предложения 
внести, коллеги? Или будем переходить 
к следующей части? Хорошо.

Прежде всего я хочу поблагодарить 
всех выступающих. Я искренне вам 
говорю: я получала такое огромное-
огромное наслаждение от ваших вы-
ступлений. И нам, взрослым законода-
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телям, есть чему поучиться у молодых. 
Все выступления были короткими, 
деловыми, конкретными. Спасибо 
большое.

Поэтому я попрошу в первую очередь 
Александра Георгиевича, Галину Ни-
колаевну, естественно, Инну Юрьевну 
поработать ещё с нашим итоговым до-
кументом – итоговыми рекомендация-
ми и актуализировать их с учётом про-
звучавших выступлений.

И, думаю, было бы полезно сделать 
отдельный перечень поручений коми-
тетам Совета Федерации по итогам вы-
ступлений членов Палаты молодых за-
конодателей, чтобы мы быстро начали 
работать. Каждое предложение, кото-
рое прозвучало, не должно остаться без 
внимания. Поручение – проработать 
и доложить предложения, нужно это 
регулировать законом, внесением из-
менений, может быть, нормативными 
актами, иными способами, потому что 
год пролетит очень быстро и мы введём 
такую практику – отчитываться в следу-
ющий раз, что за этот год сделано и как 
реализованы те предложения, которые 
прозвучали от членов Палаты молодых 
законодателей.

Вот мы называли несколько зако-
нов, но Илья Владимирович напом-
нил очень важный закон. И действи-
тельно (Вы тогда об этом говорили) 
мы бились за этот закон не знаю как 
и достучались и до Правительства Рос-
сийской Федерации, и до Минфина 
России. И теперь при выделении суб-

сидий субъектам Российской Федера-
ции дотаций и так далее будет учиты-
ваться не только региональный долг, 
но и кредиты муниципальных образо-
ваний. Это очень важно, потому что 
мы единая страна. И часто даже гу-
бернаторы «хулиганили» – переноси-
ли часть долгов на муниципалитеты, 
чтобы выполнить соглашения. Сейчас 
это урегулировано законом, и теперь 
коммерческие кредиты муниципаль-
ных органов власти также будут учиты-
ваться при рассмотрении финансового 
положения того или иного субъекта. 
И, более того, уже согласовано выделе-
ние более 30 млрд рублей субъектам, 
для того чтобы снизить коммерческий 
долг муниципалитетов и не тратить 
большие деньги на оплату повышен-
ных процентов. Так что это тоже надо 
занести в актив Палаты молодых зако-
нодателей. Закон действительно очень 
важный.

Коллеги, я хочу ещё раз поблагода-
рить всех тех, кто занимался органи-
зацией этого важного Форума молодых 
законодателей, в первую очередь его 
руководителя Александра Сергееви-
ча, он многое сделал для того, чтобы и 
программа была хорошая, и внимание 
было достойное. Ну и, конечно, уже на-
зывались имена моих коллег – Галина 
Николаевна Карелова, Инна Юрьевна 
Святенко, Лилия Салаватовна Гумеро-
ва и многие сенаторы Российской Феде-
рации, которые помогали и оказывали 
содействие.

Отдельные слова благодарности, ко-
нечно, координатору – Александру Ге-
оргиевичу Варфоломееву, он так не-
формально, и с такой любовью, и с 
таким вниманием относится к орга-
низации работы и содействию вашей 
деятельности!

Также хотела бы высказать слова 
благодарности Аппарату Совета Феде-
рации, на долю которого приходится 
организация всех мероприятий, кото-
рые проходят в Совете Федерации. Но, 
по-моему, к вам они относятся тоже с 
большой симпатией, вниманием и за-
ботой о вас.

А сейчас давайте перейдём к традици-
онной приятной части наших встреч – 
церемонии вручения благодарностей. 

Благодарностью Председателя Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации награждаются: 
Бубнов Дмитрий Валерьевич, депутат 
Муниципального Совета внутригород-
ского муниципального образования 
Санкт-Петербурга муниципальный 
округ Измайловское города Санкт-
Петербурга; Глянцева Анна Сергеевна, 
депутат Представительного собрания 
Фатежского района Курской области; 
Кельманский Данил Сергеевич, депутат 
окружного Совета депутатов Советско-
го городского округа Калининградской 
области; Коняева Алина Сергеевна, де-
путат Совета депутатов муниципально-
го образования «Пудостьское сельское 
поселение» Гатчинского муниципаль-
ного района Ленинградской области; 
Кухтин Максим Юрьевич, депутат Со-

вета народных депутатов городского 
поселения – город Россошь Россошан-
ского муниципального района Воро-
нежской области; Малхасян Андрей 
Сергеевич, депутат Совета депутатов 
Кольского района Мурманской об-
ласти; Манукян Сурен Варужанович, 
депутат Окружного Совета депутатов 
муниципального образования «Ла-
душкинский городской округ» Кали-
нинградской области; Мусаев Эрвин 
Кязимович, депутат Бахчисарайского 
городского совета Республики Крым; 
Попов Владислав Юрьевич, депутат 
Вурнарского районного Собрания де-
путатов Чувашской Республики; Раззо-
ренов Андрей Юрьевич, депутат город-
ской Думы Краснодара Краснодарского 
края; Тен Руслан Игоревич, депутат Го-
родской Думы города Южно-Сахалин-
ска Сахалинской области; Трифонов 
Артем Витальевич, депутат Народно-
го Собрания (Парламента) Карачае-
во-Черкесской Республики; Штаничев 
Алексей Васильевич, депутат Армавир-
ской городской Думы Краснодарского 
края; Яцышина Наталья Александров-
на, депутат Государственного Совета 
Республики Крым.

Коллеги, а теперь прошу всех спу-
ститься вниз – у президиума состоится 
коллективное фотографирование.

(Публикуется по стенограмме пленар-
ного заседания Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации 19 мая 
2022 года)
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Галина Николаевна КАРЕЛОВА,

заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации

ИДЕИ МОЛОДЫХ 
ПАРЛАМЕНТАРИЕВ 
ВОСТРЕБОВАНЫ
В апреле 2022 года Палате молодых законодателей при Совете Федерации 

исполнилось 10 лет. Этот консультативный орган был создан в 2012 году по 

инициативе Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко.

10-летие Палаты молодых законодателей – это важное событие не только 

для самих молодых законодателей, но и в целом для Совета Федерации. И ещё 

это серьёзный повод для определения новых задач, над которыми предстоит 

работать молодым законодателям.

Подводя итоги первого 10-летия рабо-
ты Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации, прежде всего хотела 
бы сказать, что лидером и вдохновите-
лем Палаты молодых законодателей яв-
ляется Председатель Совета Федерации 
Валентина Ивановна Матвиенко. Мне 
как заместителю Председателя Совета 
Федерации, непосредственно куриру-
ющему деятельность Палаты молодых 
законодателей, хорошо видно, как мо-
лодые парламентарии с каждым годом 
всё активнее включаются в законода-
тельный процесс, как они во время всех 
заседаний и встреч, проходящих с уча-
стием Валентины Ивановны, предлага-
ют новые прорывы в законодательстве 
и высказывают массу предложений по 
его улучшению и унификации.

Сегодня, в условиях новой реаль-
ности, уверена, идеи наших молодых 
парламентариев будут особенно вос-
требованы. Не случайно, открывая 
пленарное заседание Палаты молодых 
законодателей, посвящённое 10-ле-
тию её создания, Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко отмети-
ла, что молодые законодатели должны 
подталкивать исполнительную власть 
и региональные ведомства, если те не 
видят каких-то проблем или не спешат 
их решать.

Говоря об итогах работы за первое 
10-летие, я бы сказала, что сейчас Пала-
та молодых законодателей – это очень 

зрелая команда, которая прекрасно 
представляет весь процесс работы над 
законопроектами. Эта команда способ-
на замечательно вести эффективные 
проекты, причём проекты очень зна-
чимые в сфере экологии и экономики, 
даже при рассмотрении бюджета у них 
есть какой-то свой системный подход. 
Ну и, конечно, одна из основных тем 
деятельности молодых парламентари-
ев – это социальная поддержка семей 
с детьми.

Каждый раз, когда проходят заседа-
ния палаты, всегда звучат новые зако-
нодательные предложения, что как раз 
и свидетельствует о зрелости молодых 
законодателей. Они прекрасно понима-
ют, что законотворческий процесс – это 
очень серьёзная работа, здесь не бывает 
так, что сделал какое-то предложение, а 
завтра оно уже реализуется. Сформули-
ровать – это полдела. Надо ещё и орга-
низовать процесс согласования, выйти 
на согласование не только с сенаторами 
Российской Федерации и депутатами 
Государственной Думы, но и с органами 
исполнительной власти, особенно феде-
рального уровня. А вот здесь уже прояв-
ляются умение вести диалог, терпение, 
понимание того, что надо действовать 
шаг за шагом, порой даже отступить на 
какой-то период на один шаг, а потом 
сделать 2-3 шага вперёд, с тем чтобы 
наконец-то выйти на реализацию за-
конодательной инициативы.

Сегодня одна из важнейших задач 
Палаты молодых законодателей – со-
вместно с сенаторами Российской Фе-
дерации совершенствовать Федераль-
ный закон «О молодёжной политике в 
Российской Федерации». Отмечу, что 
за последние несколько лет мы сделали 
прорыв в становлении в стране новой 
молодёжной политики: была принята 
поправка в Конституцию Российской 
Федерации о том, что молодёжная по-
литика – это совместное ведение ре-
гиональных и федеральной органов 
государственной власти. До этого в 
Конституции Российской Федерации 
не было этой позиции, поэтому вслед 
за внесением этой нормы почти во 
всех регионах были приняты норма-
тивные документы разного уровня, в 
которых чётко определено, что пред-
ставляет собой региональная молодёж-
ная политика.

Я очень горжусь тем, что молодые за-
конодатели доверяют мне быть соав-
тором в их законотворческой работе. 
Значит, у нас с ними впереди предсто-
ит напряжённая работа по реализации 
новых предложений, которые прозву-
чали на пленарном заседании Палаты 
молодых законодателей, посвящённом 
10-летию создания палаты, касающие-
ся бюджета, экономического развития 
туристической деятельности, импорто-
замещения и других.

Члены Палаты молодых законодате-
лей понимают, в какое время и в ка-
ких реалиях мы живём. Меня очень 
затронул рассказ (я видела, что и Ва-
лентина Ивановна Матвиенко очень 
тепло отреагировала) о вкладе Пала-
ты молодых законодателей в помощь 
людям, проживающим в ДНР и ЛНР. 
Вообще, добровольческое движение – 
это отдельная тема. Более того, Пала-
та молодых законодателей не только 
собирала благотворительную помощь 
и всё организовывала – они выезжа-

ли в эти республики, встретились там 
с представителями молодых законо-
дателей, договорились о партнёрстве 
и сотрудничестве, об оказании им 
необходимой помощи. Поэтому это 
действительно показатель позиции, 
подтверждающий зрелость Палаты 
молодых законодателей. Это называ-
ют – работа на земле. И всё это просто 
огромный, неоценимый опыт, который 
получают молодые законодатели здесь 
у нас, в Совете Федерации.

Сегодня в непростое для страны вре-
мя как никогда нужны яркие, харизма-
тичные, образованные молодые поли-
тики и законодатели. Сейчас, прежде 
всего на региональном уровне, есть 
востребованность в такого рода людях. 
Я на примере Воронежской области, 
которую представляю в Совете Феде-
рации, хочу сказать, что у нас наряду 
с молодёжной палатой при законода-
тельном (представительном) органе 
государственной власти работает мо-
лодёжное правительство нашего субъ-
екта Российской Федерации и при об-
щественной палате области создано 
молодёжное крыло.

У нас в стране очень подготовленная 
молодёжь с высоким уровнем образо-
вания, компетентности, и этим нужно 
воспользоваться. Вы посмотрите, мы 
во всех сферах переходим на цифро-
вые технологии, и кто, как не моло-
дёжь, выступает здесь пионером это-
го движения. Поэтому подтверждается 
дальновидность Валентины Ивановны 
Матвиенко как профессионального 
политика и дипломата. 10 лет назад, 
предлагая создать Палату молодых за-
конодателей при Совете Федерации, 
она увидела, что в будущем сработа-
ет именно эта «молодёжная» идея, ко-
торая сейчас культивируется практи-
чески на всех уровнях, в том числе и 
на федеральном в рамках программы 
«Молодые лидеры России».
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Инна Юрьевна СВЯТЕНКО,

председатель Комитета Совета Федерации по социальной политике

ДОСТОЙНЫЙ ПРИМЕР
ДЛЯ СВЕРСТНИКОВ И 
ПОДРАСТАЮЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ

Палата молодых законодателей при Совете Федерации не просто оказывает 

содействие сенаторам Российской Федерации в законодательной деятельности, 

но и способствует развитию парламентаризма в стране, мобилизации 

молодёжи в своих регионах на активную общественно-политическую работу. 

10 лет назад у молодых парламентариев появилась уникальная возможность 

реализовать свой потенциал на федеральном уровне, учиться ставить 

перед собой конкретные цели и, конечно, работать в команде. Для Совета 

Федерации Палата молодых законодателей стала мощным креативным 

крылом в совершенствовании законодательства.

От всей души поздравляю членов Пала-
ты молодых законодателей при Совете 
Федерации с 10-летием со дня создания 
этой мощной структуры, которая без 
преувеличения является креативным 
крылом в работе по совершенствова-
нию российского законодательства.

Сенаторы Российской Федерации с 
большим вниманием относятся к иници-
ативам членов Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации – муни-
ципальных и региональных депутатов,  
которые через призму работы на ме-

стах предлагают важные решения мно-
гих насущных проблем. С другой сторо-
ны, поддержка сенаторов Российской 
Федерации и лично Председателя Со-
вета Федерации Валентины Ивановны 
Матвиенко даёт импульс молодым за-
конодателям к более плодотворной ра-
боте. В результате – ряд разработанных 
палатой инициатив уже нашёл под-
держку на федеральном уровне.

Помимо законотворческой деятельно-
сти, члены Палаты молодых законодате-
лей активно участвуют и в волонтёрской 

деятельности, способствуют развитию 
региональных программ, которые на-
правлены на улучшение качества жиз-
ни граждан.

Пандемия стала проверкой для всех, 
в том числе и для молодых парламен-
тариев. Во главу угла ребята поставили 
помощь жителям: развозили продукты 
и помогали с доставкой товаров пер-
вой необходимости, открывали кол-
центры и оперативно реагировали на 
сообщения о помощи в своих социаль-
ных сетях, находясь с жителями в пря-
мом смысле 24/7 на связи. Но несмотря 
на такой груз ответственности, ребята 
успешно совмещали свою обществен-
ную работу с разработкой законода-
тельных инициатив.

Такая сплочённая работа парламен-
тариев показала, насколько важно то, 
что в Совете Федерации представлены 
молодые законодатели из каждого ре-
гиона. Обмениваясь опытом, они об-
мениваются идеями и инициативами 
по совершенствованию федерального 
законодательства. У молодых парла-
ментариев абсолютно другой взгляд на 
жизнь, и при нашей совместной рабо-

те – сенаторов Российской Федерации 
и членов Палаты молодых законодате-
лей – мы будем развивать и актуализи-
ровать законодательную базу нашего 
государства.

Например, по предложению Палаты 
молодых законодателей мы вместе про-
работали и подготовили законопроект, 
успешно ставший федеральным зако-
ном, направленный на сохранение со-
циальной доплаты к пенсии детям с 
ограниченными возможностями здоро-
вья и несовершеннолетним в период их 
трудоустройства в свободное от учебы 
время. Также ряд предложений членов 
Палаты молодых законодателей был уч-
тён в законе о занятости, которому по-
требовалась «перезагрузка».

Молодые парламентарии – достойный 
пример для сверстников и подрастаю-
щего поколения. В своём юном возрасте 
они становятся наставниками тех, кто 
хочет связать свою жизнь с обществен-
но-политической деятельностью.

Искренне желаю Палате молодых за-
конодателей дальнейшего развития, це-
леустремленности и успехов в реализа-
ции своих законодательных инициатив.



ВVWYZ[\ С]^VY_ ФV`Va_b[[ № 5 ([dZe 2022 f]`_)

34 35ФОРУМ МОЛОДЫХ ПАРЛАМЕНТАРИЕВ

Александр Георгиевич ВАРФОЛОМЕЕВ,

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по социальной 

политике, координатор Палаты молодых законодателей при Совете Федерации

КОНКРЕТНЫЕ ДЕЛА 
МОЛОДЫХ ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ
Палата молодых законодателей при Совете Федерации сегодня – это 

серьёзная федеральная площадка, где молодые региональные парламентарии 

получают возможность реализовывать на федеральном уровне региональные 

инициативы, проходят школу молодого политика. Палата стала реально 

работающим социальным лифтом для талантливых политиков и управленцев. 

Среди основных задач молодых парламентариев – подготовка рекомендаций 

и предложений по законодательному обеспечению прав, свобод и интересов 

граждан, а также разработка и экспертиза законопроектов.

За 10 лет работы Палата молодых зако-
нодателей при Совете Федерации ста-
ла не просто экспертным сообществом, 
хотя таковым и остаётся, – теперь она 
представляет собой орган, деятель-
ность которого отличается конкретной 
работой.

Конкретные дела членов Палаты моло-
дых законодателей – это их реализован-
ные идеи, которые, принятые Государ-
ственной Думой и одобренные Советом 
Федерации, подписанные Президентом 
Российской Федерации, уже сейчас явля-
ются вступившими в силу федеральны-
ми законами Российской Федерации, это 
участие во многих социальных проектах 
на федеральном уровне и в регионах, это 
участие в волонтёрском движении и не-
давняя поездка представителей Палаты 
молодых законодателей в ДНР и ЛНР в 
качестве людей, которые обеспечивали 
доставку гуманитарного конвоя, и мно-
гие другие решённые задачи, которы-
ми занимаются ребята на своих рабо-
чих местах в своих регионах, поскольку 
они являются депутатами и обязаны от-
слеживать запросы своих избирателей. 
Вопросами регионального характера 
они занимаются вместе с сенаторами 
Российской Федерации, депутатами Го-
сударственной Думы и руководителя-
ми своих регионов. Например, в рамках 
Дня субъекта Российской Федерации 
в Совете Федерации они здесь вместе 
с губернаторами и председателями за-
конодательных собраний работают над 

проблематикой своих регионов. И всё 
это, естественно, происходит в режиме 
реальной работы.

В прошлом году вступил в силу Феде-
ральный закон «О молодёжной политике 
в Российской Федерации». В связи с этим 
Палата молодых законодателей взяла на 
себя обязательство привести региональ-
ное законодательство в соответствие с 
федеральным. Вот эта работа уже прак-
тически завершена.

Если нам с вами строго следовать уста-
новленному порядку, а он определён Кон-
ституцией Российской Федерации, наша 
обязанность – приводить в соответствие 
с федеральным законодательством ре-
гиональные законодательные акты. Это 
обязанность регионов и законодательных 
собраний. Палата молодых законодате-
лей как разработчик молодёжного зако-
нодательства, конечно, заинтересована в 
том, чтобы во всех регионах страны юри-
дические и иные нормы были приведены 
в соответствии с тем, как это изложено в 
федеральном законе. На сегодня послед-
няя информация такова: из 85 субъектов 
Российской Федерации такая работа про-
ведена в 80 субъектах. Осталось ещё пять 
регионов, но думаю, что в ближайшее вре-
мя мы эту работу и там завершим и будем 
дальше вместе с субъектами Российской 
Федерации, вместе с Палатой молодых 
законодателей работать над усилением 
возможностей данного федерального за-
кона в пользу поддержки молодых людей 
в нашей стране.

В числе основных задач Палаты моло-
дых законодателей – выработка рекомен-
даций и предложений по законодательно-
му обеспечению прав и свобод граждан, 
а также разработка и экспертиза соответ-
ствующих законопроектов. Это очень ши-
рокий спектр задач и обязанностей. И над 
этим идёт постоянная работа. Вот, напри-
мер, закон, принятый буквально месяц 
назад, который закрепил гарантии соци-
альной доплаты к пенсиям детям-инва-
лидам и детям, получающим пенсию по 
случаю потери кормильца, в период их 
временного трудоустройства. Это была 
инициатива Палаты молодых законода-
телей – и она реализована.

Молодые парламентарии, мне кажется, 
себя ещё покажут и в рамках межпарла-
ментского сотрудничества. Наша моло-
дёжная палата, исходя из того, что сейчас 
происходит в мире, абсолютно правильно 
ставит себе задачу активизировать кон-
такты с парламентариями разных стран. 
И здесь никакие искусственно создавае-
мые преграды этому не мешают, тем бо-
лее что сейчас есть такая тенденция, когда 
растёт интерес к работе Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации, 
он проявляется международными парла-
ментскими движениями.

Кстати говоря, на состоявшемся Фору-
ме молодых парламентариев речь шла не 
только об итогах законотворческой рабо-
ты Палаты молодых законодателей, о пла-
нах по развитию молодёжных парламент-
ских структур, волонтёрских проектов, по 
патриотическому воспитанию молодёжи, 
но и в том числе много говорилось о рас-
ширении международного сотрудниче-
ства между молодыми парламентариями.

Как куратору Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации мне при-
ходится отдавать много времени этой ра-
боте. Представьте, это 170 человек из 85 
регионов страны. 12 комитетов в Пала-
те молодых законодателей, которые ре-
гулярно заседают. Практически каждую 

неделю идёт заседание комитета Палаты 
молодых законодателей. Надо, чтобы это 
заседание было подготовлено, чтобы на 
нём было принято необходимое реше-
ние и чтобы ещё это решение потом вы-
полнялось. Идут и пленарные заседания 
палаты, где тоже серьёзные и важные 
вопросы рассматриваются. Проводит-
ся много выездных мероприятий, в том 
числе мероприятий социального плана. 

Конечно, всё это серьёзная нагрузка, 
но я надеюсь, что наш совместный с Па-
латой молодых законодателей труд про-
дуктивен, полезен как для регионов, так 
и для всей страны. Тем более что сена-
торы Российской Федерации помогают 
нам, с большим интересом относятся к 
работе молодых парламентариев, при-
нимают участие в непосредственной де-
ятельности комитетов Палаты молодых 
законодателей и в разных наших меро-
приятиях. Кстати говоря, руководители 
субъектов Российской Федерации, пред-
седатели законодательных собраний ре-
гионов также с удовольствием прини-
мают участие в работе Палаты молодых 
законодателей. Например, сейчас у нас 
губернаторы выступают даже на засе-
даниях комитетов Палаты молодых за-
конодателей, с интересом реагируют на 
всё, что происходит в палате.

С Палатой молодых законодателей счи-
тают нужным и важным общаться люди 
на самом высоком уровне. Тут, конечно, 
определяющее значение имеет пример 
отношения к работе молодых парламен-
тариев со стороны Совета Федерации, 
Председателя Совета Федерации Вален-
тины Ивановны Матвиенко. А этот при-
мер хороший, его видят и поддержива-
ют очень многие руководители разного 
уровня. И это очень приятно и правиль-
но. Получается, что 10 лет работы Пала-
ты молодых законодателей прошли не 
зря. Значит, нами наработан определён-
ный статус, продемонстрированы опре-
делённые возможности.
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РОЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
МОЛОДЁЖНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА
В ПОВЫШЕНИИ УРОВНЯ 

МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО 

(МЕЖЭТНИЧЕСКОГО) И 

МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНОГО 

СОГЛАСИЯ В МОЛОДЁЖНОЙ СРЕДЕ

В рамках Форума молодых парламентариев в Совете Федерации 18 мая 2022 

года состоялась дискуссионная площадка на тему «Роль международного 

молодёжного сотрудничества в повышении уровня межнационального 

(межэтнического) и межконфессионального согласия в молодёжной среде». 

В дискуссии принял участие заместитель Председателя Совета Федерации 

К.И. Косачев.

Модераторами дискуссионной пло-
щадки на тему «Роль международно-
го молодёжного сотрудничества в по-
вышении уровня межнационального 
(межэтнического) и межконфессио-
нального согласия в молодёжной сре-
де» были заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.И. Широков и заме-
ститель председателя Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
Ю.С. Мальфанова.

По словам заместителя Председате-
ля Совета Федерации К.И. Косачева, 
Палата молодых законодателей – ини-
циативный и творческий орган, пода-
ющий более опытным коллегам новые 
идеи, которых ждут избиратели на фе-
деральном, региональном и муници-
пальном уровнях.

«Палата молодых законодателей во-
влекает в диалог коллег из зарубежных 
стран», – подчеркнул заместитель Пред-
седателя Совета Федерации. Он привёл в 
качестве примера недавно состоявшееся 
первое заседание Организационного ко-
митета по подготовке и реализации со-
вместного российско-белорусского во-
енно-патриотического проекта «Поезд 
памяти» и отметил, что Палата молодых 
законодателей оказывает конкретную 
помощь в реализации этого проекта.

Касаясь непосредственно темы дис-
куссии, К.И. Косачев подчеркнул, что 
принципы полинациональности и поли-
конфессиональности необходимо закла-
дывать в основу всех интеграционных 
проектов, в частности, евразийского. 
«Любые идеи превосходства в интегра-
ционных проектах ведут в тупик», – ска-
зал заместитель Председателя Совета 
Федерации.

Как отметил А.И. Широков, на протя-
жении российской истории сохранение 
межнационального мира и обеспече-
ние сосуществования различных этно-
сов и религий было одним из ключевых 
факторов нашей страны. Многонаци-
ональность и многоконфессиональ-
ность России остаются фундаментом 
её самобытности, источником духов-
ной силы.

«Обсуждение роли международного 
молодёжного сотрудничества для по-
вышения уровня межнационального 
(межэтнического) и межконфессио-
нального согласия в молодёжной среде 
позволит ещё раз обратить внимание на 
опыт нашего государства по решению 
вопросов в сфере поддержки культурно-
го и языкового многообразия, гармони-
зации межнациональных отношений, 
а также по углублению культурного и 
межрелигиозного диалога», – сказал 
А.И. Широков.

Член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Ю.В. Лазуткина 
рассказала в своём выступлении о меж-
дународном молодёжном сотрудниче-
стве на примере Пензенской области.

Участники дискуссии обсудили меж-
дународное молодёжное сотрудниче-
ство, основные приоритеты и форма-
ты его реализации, новые форматы 
медиакоммуникаций на этническую 
и конфессиональную тематику в мо-
лодёжной среде. Выступавшие также 

поднимали вопросы о роли молодёжи 
в реализации Стратегии националь-
ной политики Российской Федерации 
до 2025 года на примере федеральных 
проектов, об исторической политике 
как инструменте воздействия на меж-
национальные отношения.

В дискуссии по видеосвязи приняли 
участие представители Азербайджана, 
Бахрейна, Беларуси, Индонезии, Иор-
дании, Ирака, Казахстана, Камбоджи, 
Лаоса, Ливана, Молдовы, Палестины, 
Сирии, ЮАР.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ТРАНСФОРМАЦИЯ ПРАВА 
В УСЛОВИЯХ НОВЫХ 
ГЛОБАЛЬНЫХ ВЫЗОВОВ:
ВЗГЛЯД МОЛОДЫХ ЮРИСТОВ

Модераторами дискуссионной площадки Форума молодых парламентариев 

в Совете Федерации на тему «Трансформация права в условиях новых 

глобальных вызовов: взгляд молодых юристов» были член Комитета Совета 

Федерации по конституционному законодательству и государственному 

строительству А.Г. Шейкин и заместитель председателя Палаты молодых 

законодателей при Совете Федерации Я.А. Кугубаев.

Главным тезисом дискуссионной 
площадки на тему «Трансформация 
права в условиях новых глобальных 
вызовов: взгляд молодых юристов» 
стали слова Президента Российской 
Федерации В.В. Путина, сказанные 
им во время выступления на Вал-
дайском форуме: «В мире уже на-
ступила эпоха перемен, и с каждым 
днём они становятся всё глубже и 
фундаментальнее».

«Стремительное развитие техно-
логий, защита жизни и здоровья, 
прав и законных интересов граждан 
в условиях пандемии, обеспечение 
государственного суверенитета и 
необходимость противодействия од-
носторонним мерам экономического 
характера, применяемым отдельными 
странами в нарушение международ-
ного права, – вот лишь отдельные вы-
зовы, с которыми нам пришлось стол-

кнуться за последнее время», – сказал 
член Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
А.Г. Шейкин.

Эти перемены отражаются и на пра-
вовой системе. Так, по словам сена-
тора Российской Федерации, цифро-
визация всех сторон жизни влечёт за 
собой масштабные трансформации в 
юриспруденции и традиционных ха-
рактеристиках отечественной право-
вой системы.

«В цифровизацию вовлекаются но-
вые объекты, общественные отно-
шения, которые прежде либо не су-
ществовали, либо не регулировались 
правом, – пояснил А.Г. Шейкин. – На-
пример, юридически значимые про-
цедуры идентификации физического 
или юридического лица в цифровом 
пространстве. Или реализация циф-
ровых прав: право на доступ в Ин-
тернет, право на забвение, право на 
цифровую смерть».

«В настоящее время в рамках фе-
дерального проекта «Нормативное 
регулирование цифровой среды» 
уже решены многие задачи по созда-
нию системы правового регулирова-
ния цифровой экономики, внедрён 
гражданский оборот на базе цифро-
вых технологий, созданы благопри-
ятные правовые условия для сбо-
ра, хранения и обработки данных, 
обеспечено нормативное регулиро-
вание цифрового взаимодействия 
граждан, предпринимательского со-

общества и государства», – сказал 
законодатель.

Для того чтобы оперативно реа-
гировать на новые вызовы, совре-
менные юристы должны обладать 
технологической подкованностью и 
опытом работы со специалистами из 
других областей.

«Нужно уметь разложить нормы ме-
дицинских стандартов для того, чтобы 
право стало машиночитаемым, – сказал 
директор научного образовательно-
го центра «Цифровая образователь-
ная среда» юридического факультета 
МГУ имени М.В. Ломоносова М.В. Во-
ронин. – Это техническая задача, но 
можно ли разложить таким же обра-
зом и нашу Конституцию, которая со-
держит ценностные нормы?»

Во время дискуссии молодые юри-
сты выделили ключевую характери-
стику права четвёртой промышлен-
ной революции (Индустрии 4.0): оно 
регулируется человеком с использо-
ванием технических средств. При 
этом новое право требует междис-
циплинарного подхода и быстрого 
реагирования, так как, например, в 
эпоху пандемии скорость принятия 
решений увеличилась.

Участники дискуссии отметили, что 
основная задача ближайшего време-
ни – воспитание специалистов, спо-
собных осуществлять правовую дея-
тельность в эпоху перемен.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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РАЗВИТИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
ТУРИЗМА:
ОБУСТРОЙСТВО ОСОБО ОХРАНЯЕМЫХ 

ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЙ. ОПЫТ 

РЕГИОНОВ

Член Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию А.В. Двойных и председатель Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации, депутат Совета 

депутатов муниципального округа Северное Медведково города Москвы 

А.С. Сапронов выступили модераторами дискуссионной площадки 

Форума молодых парламентариев на тему: «Развитие экологического 

туризма: обустройство особо охраняемых природных территорий. Опыт 

регионов».

По словам члена Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных, Россия обладает большим 
природным разнообразием и колоссаль-
ными рекреационными ресурсами: от 
арктических пустынь, тундр и таёжных 

лесов Северо-Западного региона Россий-
ской Федерации до полупустынь Респу-
блики Калмыкия, от муссонных лесов 
побережья Японского моря до песчаных 
дюн Куршской косы на Балтике, от вул-
канов Камчатки до субтропиков Черно-
морского побережья Кавказа.

«Наша страна имеет нереализован-
ный потенциал использования особо 
охраняемых природных территорий 
(далее – ООПТ) для развития экологи-
ческого туризма вследствие неразви-
той туристической инфраструктуры», – 
заявил сенатор Российской Федерации.

В связи с этим парламентарий со-
слался на Стратегию развития туризма 
в Российской Федерации на период до 
2035 года. Согласно этому документу 
предполагается разработка отдельной 
концепции развития экологического 
туризма в стране.

Как отметил сенатор Российской Фе-
дерации, для обеспечения развития 
экологического туризма необходимо 
уделить внимание вопросам совер-
шенствования системы планирова-
ния, контроля и мониторинга деятель-
ности в сфере экологического туризма 
на ООПТ, предельно допустимых на-
грузок и минимизации негативного 
воздействия на природные экологи-
ческие системы, сертификации эколо-
гических троп и туристических марш-
рутов на ООПТ и разработки правил, 
регулирующих поведение посетите-
лей на ООПТ, с целью обеспечения 
безопасности людей и предотвраще-
ния ущерба природным комплексам 
и объектам.

По словам А.В. Двойных, важно так-
же уделить особое внимание обустрой-
ству экологических троп и туристиче-
ских маршрутов, смотровых площадок, 
мест наблюдения за дикими животны-
ми, созданию условий для развития ин-
фраструктуры для обеспечения сервис-
ного обслуживания посетителей, в том 
числе путём привлечения инвесторов. 
Одним из перспективных механизмов 
развития инфраструктуры должен 
стать механизм государственно-част-
ного партнёрства, в связи с чем необ-
ходимо подготовить соответствующие 
изменения в законодательство.

А.В. Двойных обратил внимание на 
то, что Правительство Российской Фе-
дерации разрабатывает национальный 
проект «Туризм и индустрия гостепри-
имства» в целях поддержки развития 
экологического туризма, транспорт-
ной доступности и развития инфра-
структуры на ООПТ.

Сенатор Российской Федерации счи-
тает, что комплексные меры в этой об-
ласти позволят к 2030 году увеличить 
количество путешествий внутри стра-
ны до 140 млн поездок в год, создать 

не менее 1,7 млн новых рабочих мест 
и повысить вклад отрасли в экономи-
ку до 8,3 трлн рублей.

«Сегодня важно поддержать и обе-
спечить широкое распространение 
лучших региональных практик обу-
стройства ООПТ. Мы готовы к кон-
структивному диалогу и продвижению 
законодательных инициатив, направ-
ленных на развитие экологического 
туризма», – подвёл итоги дискуссии 
А.В. Двойных.

Принимавший участие в мероприя-
тии Председатель Московской город-
ской Думы А.В. Шапошников рассказал 
о региональном опыте реабилитации 
особо охраняемых природных терри-
торий, в том числе на примере ГАУ го-
рода Москвы «Парк Яуза».

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Совета Федерации.)
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ И РАЗВИТИЕ 
IT-ОТРАСЛИ
НА ТЕРРИТОРИИ ГОСУДАРСТВ – 

УЧАСТНИКОВ СНГ

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству 

И.В. Рукавишникова и председатель Комитета по международным делам 

Палаты молодых законодателей при Совете Федерации, депутат городской 

Думы города Краснодара А.Ю. Раззорёнов выступили модераторами 

дискуссионной площадки Форума молодых парламентариев на тему: 

«Цифровизация и развитие IT-отрасли на территории государств – 

участников СНГ».

Первый заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по конституцион-
ному законодательству и государственно-
му строительству И.В. Рукавишникова в 
своём выступлении подчеркнула роль 
высокотехнологичной IT-сферы в раз-
витии государства и общества, уско-
рении цифровизации экономики, что 
является сегодня одним из ключевых 
факторов её дальнейшего роста, зало-
гом эффективности управленческих 

решений. Это особенно важно в теку-
щих экономических и политических 
условиях, отметила законодатель и 
добавила, что такая задача поставле-
на Президентом Российской Федера-
ции. В соответствии с указом главы 
государства планируется реализовать 
целый комплекс мер по обеспечению 
ускоренного развития отрасли инфор-
мационных технологий в Российской 
Федерации.

Среди предлагаемых сегодня мер – 
снижение налогов и предоставление 
дополнительных льгот и преференций 
для организаций в сфере IT. «Очень важ-
но доносить эти решения, разъяснять 
их на местах»,  – сказала И.В. Рукавиш-
никова и подчеркнула, что развитие 
IT-сферы требует и законодательного 
оформления.

Законодатель рассказала, что Госу-
дарственной Думой в первом чтении 
рассмотрен законопроект, направлен-
ный на снижение налоговой нагрузки 
на налогоплательщиков, использую-
щих отечественное программное обе-
спечение и радиоэлектронную продук-
цию. Документ был разработан группой 
сенаторов Российской Федерации и де-
путатов Государственной Думы под ру-
ководством первого заместителя Пред-
седателя Совета Федерации А.А. Турчака 
в рамках деятельности Совета по разви-
тию цифровой экономики при Совете 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации. В настоящее вре-
мя этот Совет прорабатывает и другие 
предложения по поддержки IT-отрасли.

В фокусе внимания сенаторов Россий-
ской Федерации находятся также вопро-
сы научно-образовательной политики и 
подготовки кадров для цифровой эконо-
мики. Эта площадка открыта не только 
для представителей федеральных орга-
нов власти, но также и для представите-
лей регионов, экспертного сообщества.

Сенатор Российской Федерации счи-
тает, что проведение таких меропри-
ятий, как Форум молодых парламен-
тариев, очень полезно не только для 
выработки новых идей и законодатель-
ных решений, но также для обмена луч-
шими региональными практиками.

«Регионы должны быть более актив-
но вовлечены в федеральную повест-
ку в сфере цифровизации и развития 
IT-отрасли. Региональный опыт может 
быть применим на федеральном уров-
не. Важно донести до регионов, муни-
ципалитетов, что это та сфера, которая 
требует постоянного мониторинга и ин-
формирования. Мы ждём прежде всего 
интересных, прорывных идей, которые 
могут лечь в основу новых законопро-
ектов», – сказала сенатор Российской 
Федерации. Она отметила, что все ин-
тересные предложения, прозвучавшие в 
ходе Форума молодых парламентариев, 
будут включены в итоговую резолюцию 
и будут использоваться в законодатель-
ной работе.

И.В. Рукавишникова рассказала о ра-
боте подобной площадки в Ростовской 
области, законодательный (представи-
тельный) орган государственной власти 
которой сенатор Российской Федера-
ции представляет в палате российского 
парламента. «Мы ежегодно проводим 
Донской юридический форум, одной 
из основных задач которого является 
выработка путей совершенствования 
законодательства – как регионально-
го, так и федерального, а также обмен 
позитивным опытом в сфере правопри-
менения. В этом году форум будет по-
свящён вопросам цифрового права», – 
сказала И.В. Рукавишникова.

В ходе работы дискуссионной площад-
ки состоялся обмен мнениями по вопро-
сам подготовки кадров для IT-сферы в 
условиях новых вызовов, механизмам 
межгосударственной программы ин-
новационного сотрудничества госу-
дарств – участников СНГ, перспективам 
использования цифровых технологий 
на промышленных предприятиях, под-
держке IT-отрасли в условиях санкций, 
роли региональных общественных ор-
ганизаций в развитии отрасли цифро-
вой экономики.

В заседании приняли участие депу-
тат Государственной Думы А.Н. Ткачёв, 
председатель Комитета Законодатель-
ного Собрания Ростовской области по 
законодательству, государственному 
строительству, местному самоуправле-
нию и правопорядку А.С. Косачев, про-
ректор по работе со студентами Скол-
ковского института науки и технологий 
Д.В. Столяров.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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МОЛОДЁЖЬ –
ДРАЙВЕР РАЗВИТИЯ 
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ
Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Е.Г. Зленко и 

заместитель председателя Палаты молодых законодателей при Совете 

Федерации, депутат Совета депутатов Кольского района Мурманской 

области А.С. Малхасян выступили модераторами дискуссионной 

площадки Форума молодых парламентариев на тему: «Молодёжь – 

драйвер развития сельских территорий».

В своём выступлении заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользова-
нию Е.Г. Зленко поприветствовала 
участников дискуссионной площад-
ки от имени профильного комитета 
Совета Федерации. «Молодёжь пред-
ставляет огромный ресурс и потенци-
ал возможностей для развития Рос-
сии и её сельских территорий. При 
должной государственной социаль-
ной политике молодые люди способ-
ны значительно повысить уровень 
социально-экономического и социо-

культурного развития сельских посе-
лений», – подчеркнула сенатор Рос-
сийской Федерации.

Парламентарий напомнила, что в пе-
речне поручений Президента Российской 
Федерации по реализации Послания Фе-
деральному Собранию Правительству 
Российской Федерации поручено обеспе-
чить включение в каждый национальный 
проект мероприятий, направленных на 
поддержку молодёжи. В связи с этим в 
национальном проекте «Образование» 
появился новый федеральный проект 
«Развитие системы поддержки молодёжи 
(«Молодёжь России»)».

Е.Г. Зленко обратила внимание, что 
федеральный проект «Молодёжь Рос-
сии» направлен на создание условий 
для эффективной самореализации 
молодёжи. В рамках проекта предус-
мотрены мероприятия для повыше-
ния охвата молодёжными проектами 
и программами и информирования 
молодёжи о возможностях, механиз-
мах и путях её самореализации в Рос-
сийской Федерации. При этом она 
обратила внимание, что этот проект 
является одним из самых финансово 
обеспеченных среди других, реализуе-
мых в рамках национального проекта 
«Образование».

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, в России почти 40 миллионов 
юношей и девушек. У каждого моло-
дого человека – свои интересы, часто 
противоположные. «И задача властей 
состоит в том, чтобы к каждому най-
ти свой подход и дать возможность 
для развития и реализации в России. 
Это большая работа, которая включа-
ет задачи развития занятости, образо-
вания, патриотического воспитания. 
Также важны такие направления, как 
создание цифровых сервисов и под-
держка НКО», – сказала законодатель.

Задача государства, считает Е.Г. Злен-
ко, – довести до молодёжи, живущей 
и работающей на селе, все возмож-
ности, которые предоставляются на 
федеральном уровне. Для этого необ-
ходимо прежде всего создать условия 
для получения молодыми людьми до-
стойно оплачиваемой работы по вы-
бранной профессии или запуска сво-
его дела для самореализации и жизни 

в своей стране, устранить неравный 
доступ сельской молодёжи к услугам 
инфраструктуры, повысить качество 
жизни через развитие среды. «Нам не-
обходимо создать такие условия, что-
бы молодёжи было интересно жить и 
работать в своей стране», – заявила 
парламентарий.

Сенатор Российской Федерации 
подчеркнула, что участники засе-
дания имеют возможность изучить 
международный опыт, так как в ра-
боте площадки в формате видеокон-
ференции участвуют представители 
Китайской Народной Республики, 
Республики Индонезия, Королевства 
Камбоджа, Лаосской Народно-Демо-
кратической Республики.

«Открытое обсуждение вопросов 
повестки нашей встречи позволит 
предложить новые решения для мак-
симального вовлечения молодёжи 
в развитие сельских территорий», – 
сказала законодатель.

В ходе заседания были рассмотре-
ны меры поддержки молодёжи на 
сельских территориях, программы 
в сфере жилищного строительства в 
развитии сельских территорий, пути 
решения кадровых проблем на селе 
на примере Мурманской области и 
другие.

В мероприятии приняли участие 
сенаторы Российской Федерации, 
представители федеральных мини-
стерств и ведомств, субъектов Рос-
сийской Федерации, общественных 
организаций.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ В 
РЕАЛИЯХ ВРЕМЕНИ:
МОЛОДЁЖНАЯ ПОВЕСТКА

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

социальной политике А.Г. Варфоломеев и председатель Комитета по 

спорту и молодёжной политике Палаты молодых законодателей при 

Совете Федерации Д.В. Бубнов выступили модераторами дискуссионной 

площадки Форума молодых парламентариев на тему: «Здоровая нация в 

реалиях времени: молодёжная повестка».

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по социаль-
ной политике, координатор Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации А.Г. Варфоломеев в своём 
выступлении поздравил всех участни-
ков мероприятия с 10-летним юбиле-
ем Палаты молодых законодателей, 
назвав эту молодёжную структуру 
кузницей кадров. «Этот консультатив-
ный орган был создан в 2012 году по 
инициативе Председателя Совета Фе-
дерации Валентины Ивановны Мат-
виенко. За прошедшие годы Палата 

молодых законодателей стала реаль-
но работающим социальным лифтом 
для талантливых политиков и управ-
ленцев», – сказал А.Г. Варфоломеев.

Парламентарий отметил, что на се-
годняшний день четыре сенатора Рос-
сийской Федерации и семь депутатов 
Государственной Думы имеют опыт 
работы в Палате молодых законода-
телей, а большинство молодых парла-
ментариев, прошедших школу Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации, работают в руководящем 
составе региональных исполнитель-

ных и законодательных органов го-
сударственной власти.

А.Г. Варфоломеев подчеркнул актуаль-
ность темы обсуждения, отметив, что 
настоящее и будущее любой страны за-
висит от здоровой нации.

Председатель Комитета по спорту 
и молодёжной политике Палаты мо-
лодых законодателей при Совете Фе-
дерации Д.В. Бубнов сообщил о мно-
гочисленных проектах и площадках 
федерального, регионального и му-
ниципального уровней, созданных с 
целью поддержки здорового образа 
жизни граждан. «Речь идёт не только о 
проектах в системе здравоохранения и 
массового спорта, но и о психологиче-
ской стабильности и цифровой гигие-
не», – добавил Д.В. Бубнов.

В ходе мероприятия ректор Санкт-
Петербургского государственного ин-
ститута психологии и социальной 
работы А.И. Балашов, используя иссле-
довательские материалы вуза, рассказал 
о мотивационных установках студенче-
ской молодёжи.

Председатель Общественной молодёж-
ной палаты (Молодёжного парламента) 
при Государственной Думе Д.А. Шатунов 
сообщил о роли молодых парламентари-
ев в оздоровлении молодёжи. 

Депутат Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга Д.Г. Павлов рассказал 
об опыте преодоления административ-
ных барьеров в организации и проведе-
нии массовых спортивных мероприятий 
в городе.

В работе дискуссионной площадки 
приняли участие представители зако-
нодательных органов власти Китайской 
Народной Республики, Азербайджан-
ской Республики, Республики Индоне-
зия, представители профессионального 
сообщества.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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с молодёжными региональными объ-
единениями, сразу же загорелся иде-
ей продолжения взаимодействия. Мне 
поступило предложение пройти кон-
курсный отбор и представлять испол-
нительную власть Санкт-Петербурга в 
Палате молодых законодателей при Со-
вете Федерации. И вот я здесь.

В Палате молодых законодателей 
работают люди разные по культуре, 
религии, национальности, мировос-
приятию. Каждый из нас представляет 
регион со своим жизненным укладом, 
не похожим на другой, но мы вместе. 
Мы как представители субъектов Феде-
рации создаём общую повестку во бла-
го своих регионов и страны в целом, де-
лясь своими наработками и перенимая 
другой опыт. 

В рамках деятельности Комитета по 
спорту и молодёжной политике ПМЗ, 
который я возглавляю, в прошлом году 
были организованы и проведены науч-
но-практические конференции «Моло-
дёжная политика в Санкт-Петербурге: 
векторы развития», «Молодёжная по-
литика в Российской Федерации: но-
вые реалии», на площадках которых 
мы делились опытом и реализацией 
лучших практик в молодёжной поли-
тике 18 субъектов нашей страны. Мы 
опробовали новые форматы проведе-
ния площадок, заседаний комитетов 
Палаты молодых законодателей на раз-
ных интернет-платформах с прямым 
эфиром в социальных сетях. 

В стенах Совета Федерации органи-
зовали и провели в гибридном фор-

мате «круглый стол» на тему «Орга-
низационно-правовое регулирование 
развития киберспорта на территории 
Российской Федерации». Проводили 
«круглые столы» в Калининграде, Крас-
нодаре, Орле.

В июле 2021 года в Санкт-Петербурге 
прошёл четырёхдневный форум «Мо-
лодёжь – конкурентное преимущество 
России». На площадке Таврического 
дворца – колыбели российского пар-
ламентаризма – мы рассмотрели акту-
альные и важные вопросы насыщенной 
программы.

Одним из ярких и волнительных со-
бытий для меня стала дистанционная 
встреча с участием Валентины Иванов-
ны Матвиенко, приуроченная ко Дню 
памяти и скорби, в трагическую годов-

ВАЖНЫЕ УРОКИ В ШКОЛЕ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ 

ДЕМОКРАТИИ
Палата молодых законодателей при Совете Федерации (далее – Палата) формируется 

из числа региональных депутатов и депутатов муниципальных образований, 

средний возраст которых не превышает 35 лет. За 10 лет, прошедших с момента её 

создания, школу молодёжного парламентаризма прошли более 500 человек. 

Палата стала уникальной системой подготовки кадров для работы в органах 

государственной, региональной и муниципальной власти. Члены Палаты 

стали депутатами Государственной Думы, сенаторами Российской Федерации, 

региональными министрами, заместителями председателей региональных 

правительств и законодательных собраний, вошли в научно-экспертные советы 

при Президенте Российской Федерации и при Совете Федерации, возглавили 

крупные промышленные предприятия.

Сегодня на страницах журнала, посвящённого 10-летию Палаты молодых 

законодателей при Совете Федерации, действующие члены Палаты и те, кто 

работал в ней ранее, расскажут о знаниях и опыте, полученных в этой школе 

представительной демократии, каковой Палата молодых законодателей по 

сути и является, и о том, какую роль в их политической карьере сыграла данная 

структура.

СОЗДАЁМ ОБЩУЮ ПОВЕСТКУ 
ВО БЛАГО СВОИХ РЕГИОНОВ
Дмитрий Бубнов, депутат Муници-
пального Совета внутригородского 
муниципального образования Санкт-
Петербурга Измайловское города 
Санкт-Петербурга, председатель Ко-
митета по спорту и молодёжной поли-
тике Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации

В каждом субъекте Российской Фе-
дерации есть молодёжные обществен-
ные, волонтёрские организации и объ-

единения, в которых молодые депутаты 
принимают активное участие. Все про-
екты реализуются на региональном 
уровне. В Санкт-Петербурге я куриро-
вал Молодёжный совет муниципаль-
ного образования Измайловское, где 
зарождались интересные проекты. И 
вот с одним из таких проектов я попал 
на заседание «круглого стола» Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации. Увидев возможности фе-
дерального уровня и оценив вовлечён-
ность сенаторов в совместную работу 
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Идеи. В основу работы Палаты с пер-
вых дней был заложен принцип дости-
жения конкретного результата. Главной 
целью было совершенствование зако-
нодательства России для повышения 
качества жизни её жителей. Получив 
наказы избирателей, зная изнутри всю 
остроту и глубину проблем, понимая 
механизмы их решения, представители 
регионов выдвинули несколько десят-
ков законодательных инициатив, кото-
рые были воплощены в жизнь. Некото-
рые из них начинают реализовываться 
только сейчас, но были разработаны и 
предложены членами Палаты молодых 
законодателей. 

Знания. Все пленарные заседания, ко-
торые проводились в Палате молодых 
законодателей, сопровождались обу-
чающими семинарами, на которых вы-
ступали ведущие спикеры страны как из 
сферы политики, так и из других сфер. 
Информация, полученная в ходе таких 
семинаров, что называется, из первых 
уст, пригодилась как для самообразо-
вания, так и для дальнейшей работы.

РАБОТА В ПАЛАТЕ МОЛОДЫХ 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ – БОЛЬШАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Александр Войков, депутат Собрания 
представителей муниципального об-
разования Плавский район Тульской 
области, заместитель председателя 
Комитета по науке, образованию и 
культуре Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации

Общественно-политической де-
ятельностью в целом и вопросами 
реализации государственной моло-
дёжной политики в частности начал 
заниматься с 2011 года, когда возгла-
вил Молодёжный парламент при Со-
брании представителей муниципаль-
ного образования Плавского района 
Тульской области.

С этого времени началась работа по 
представлению интересов молодых жи-
телей муниципалитета в органах мест-
ного самоуправления, организации и 
проведению мероприятий, способству-
ющих нравственному, интеллектуаль-
ному и творческому развитию молодё-
жи района, правовому просвещению и 
патриотическому воспитанию предста-
вителей молодого поколения, началось 
активное сотрудничество с организа-
циями сфер образования и культуры, 
взаимодействие с Молодёжным парла-
ментом при Тульской областной Думе.

В 2018 году я был избран вначале де-
путатом Собрания депутатов муници-
пального образования город Плавск 
Плавского района, а затем и депута-
том Собрания представителей муници-
пального образования Плавский район 
Тульской области. 

С этого времени деятельность в сфе-
ре реализации молодёжной политики 
совмещается с постоянной работой в 
избирательном округе, решением во-
просов, которые обозначают граждане 
в своих обращениях, реализацией соб-
ственных инициатив, направленных 
на улучшение условий жизни граждан.

В состав Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации я вошёл в 
начале 2020 года, когда в качестве мо-
лодого депутата местного самоуправ-
ления был рекомендован Молодёжным 
парламентом при Тульской областной 
Думе для направления в качестве пред-
ставителя Тульской областной Думы.

щину начала Великой Отечественной 
войны. Во время выступления я про-
читал сочинение своей дочери, в кото-
ром она описывала со слов прабабушки 
страшное военное время.

Это важно, что мы стараемся проне-
сти через поколения реальные собы-
тия, связанные с нашей героической 
историей.

НАЦЕЛЕННОСТЬ НА 
ДОСТИЖЕНИЕ КОНКРЕТНОГО 
РЕЗУЛЬТАТА 
Николай Бурматов, председатель Со-
брания депутатов Саткинского му-
ниципального района Челябинской 
области, член Генерального совета 
партии «Единая Россия», член Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации в 2013–2019 годы

В 2007 году по инициативе председате-
ля Законодательного Собрания Челябин-
ской области В.В. Мякуша была создана 
общественная организация, объединя-
ющая молодых депутатов региона. Это 
была одна из первых подобных органи-
заций в России. В дальнейшем молодёж-
ные депутатские организации возникли 
более чем в 50 субъектах Российской 
Федерации. Позже, в 2010–2015 годах, 
я возглавлял Собрание молодых депу-
татов Челябинской области, поэтому и 
был делегирован в Палату молодых за-
конодателей при Совете Федерации. В 
нашем регионе процедура отбора пред-
ставителей в Палату всегда была про-
зрачна и открыта.

Работа в Палате молодых законода-
телей не просто изменила, она, можно 
сказать, перевернула всю мою жизнь. 
Я открыл для себя новый мир.

Люди. Я встретил интересных и про-
фессиональных молодых людей, ис-
кренне переживающих за судьбу сво-
его муниципалитета, региона, страны. 
Это были молодые депутаты, не раз и 
не два получившие доверие избирате-
лей, при этом обладающие опытом в са-
мых различных сферах: в образовании, 
здравоохранении, промышленном про-
изводстве, культуре, региональной по-
литике, местном самоуправлении. 

Регионы. Именно работа в Палате 
молодых законодателей позволила по-
нять, насколько наша Родина является 
самобытной и по-настоящему друж-
ной. Практика организации выездных 
заседаний в регионах для многих моло-
дых депутатов открыла всё многообра-
зие регионов России: Калуга и Санкт-
Петербург, Салехард и Сыктывкар, 
Сочи и Челябинск, Хабаровск и Вла-
дивосток – вот далеко не полный пере-
чень регионов, в которых посчастливи-
лось побывать, ознакомиться с опытом 
работы, увидеть лучшие региональные 
и муниципальные практики, изучить 
национальные традиции и экономики 
регионов. В течение нескольких лет мы 
получали колоссальный опыт!
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виенко провела встречу с нами, моло-
дыми парламентариями. Я рассказала 
о ситуации в своём регионе в период 
пандемии коронавирусной инфекции, 
о деятельности волонтёров и предло-
жила засчитывать волонтёрство в ка-
честве студенческой практики в вузах. 
Спикер верхней палаты парламента 
отметила, что необходимо проанали-
зировать такое предложение.

ВОЗМОЖНОСТЬ БЫТЬ 
УСЛЫШАННЫМИ
Анна Глянцева, депутат Представи-
тельного собрания Фатежского рай-
она Курской области, заместитель 
председателя Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации

В конце 2019 года неожиданно для 
себя я удостоилась чести возглавить 
Комитет по социальной политике и 
здравоохранению Палаты молодых за-
конодателей. До этого коллеги, кото-
рые уже были членами палаты преды-
дущего созыва и представляли Курскую 
область, приглашали меня к участию 
в мероприятиях и дискуссиях как экс-
перта, поскольку в своём регионе я воз-
главляю одноимённый комитет в Сове-
те молодых депутатов Курской области.

С момента избрания в состав Палаты 
молодых законодателей при Совете Фе-
дерации у меня появилась уникальная 
возможность участвовать в формиро-
вании федеральной повестки, общать-
ся с коллегами из других регионов, об-
мениваться с ними опытом.

В ходе мероприятий нашего Комите-
та по социальной политике и здраво-
охранению я получаю бесценный опыт 
работы по продвижению инициатив, 
конструктивного обсуждения вопро-
сов, волнующих моих избирателей и 
избирателей всей страны. Мы с колле-
гами работаем над решением проблем 
жителей нашей страны сообща: быстро 
собираем информацию, консолидиру-
ем мнения, изучаем лучшие практики 
и внедряем их на своих местах. 

Работа в Палате молодых законо-
дателей дала мне возможность стать 
узнаваемой в своём регионе, а так-
же открыла двери в органы исполни-
тельной власти для решения проблем 
избирателей.

Возможность поработать в Палате 
молодых законодателей уникальна. 
Участвуя в процессе выдвижения за-
конодательной инициативы, её про-
работки, согласования, получения 

экспертного мнения по затронутой 
проблематике, организации темати-
ческих «круглых столов», проведения 
заседаний, мы все учимся достигать 
своих целей, добившись необходимо-
го законодательного решения, или 
достойно принимать аргументиро-
ванный отказ с учётом мнения феде-
ральных законодателей и органов ис-
полнительной власти.

Выражаю благодарность всем тем, 
кто учит нас, даёт нам возможность 
быть услышанными. Благодарю Ва-
лентину Ивановну Матвиенко за соз-
дание такого нужного и важного для 
будущего всей страны органа, как Па-
лата молодых законодателей при Сове-
те Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.

НАСТОЯЩАЯ ШКОЛА 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ИНИЦИАТИВЫ
Екатерина Зиновкина, координатор 
Центра поддержки гражданских ини-
циатив по Санкт-Петербургу, член 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации в 2013–2019 годы

В начале второго десятилетия нового 
века активно проходило становление 
молодёжного парламентаризма. Со-
вершенствовалась система молодёж-
ного самоуправления, формировались 
кадровые школы и резервы. Участвуя 
во всех начинаниях – от научных ис-
следований до практической работы в 
этой тематике, пройдя все региональ-
ные конкурсы и доказав свою профпри-
годность, я оказалась в Палате молодых 
законодателей при Совете Федерации.

Моя жизнь кардинально изменилась. 
У меня появился масштабный взгляд, 

Работа в Палате молодых законода-
телей для меня – большая ответствен-
ность, требующая внимания и тща-
тельности при изучении и проработке 
любого вопроса, возможность в непо-
средственном контакте с представите-
лями других регионов России изучить 
опыт реализации тех или иных проек-
тов и инициатив, прямо затрагиваю-
щих интересы разных групп молодёжи; 
возможность донести своё представ-
ление и представление молодёжи об-
ласти о путях решения актуальных и 
перспективных задач социально-эко-
номического развития всей страны, 
видение роли молодёжи в деле дости-
жения стратегических задач развития 
России.

НОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ ПО 
РАЗВИТИЮ ВОЛОНТЁРСТВА
Тереза Геворгян, депутат Законода-
тельного Собрания Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, член Палаты мо-
лодых законодателей при Совете 
Федерации в 2018–2022 годы

В сентябре 2020 года я принимала 
участие в заседании «круглого сто-
ла» на тему «Обеспечение в субъектах 
Российской Федерации добровольче-
ской (волонтёрской) деятельности» 
и предложила несколько инициатив: 
учитывать волонтёрскую деятельность 
студентов в качестве учебной или про-
изводственной практики, проводить 
бесплатное тестирование волонтёров 
на наличие COVID-19, а также предла-
гать им бесплатную вакцинацию. 

В октябре 2020 года мы обратились 
в Министерство здравоохранения Рос-
сийской Федерации с предложением о 
проведении бесплатного тестирования 
на COVID-19 волонтёров региональных 
штабов общероссийской акции взаи-
мопомощи #МыВместе, а также пред-
ложили включить волонтёров в список 
лиц, подлежащих вакцинации в при-
оритетном порядке. По результатам 
рассмотрения предложений получен 
положительный ответ: Минздрав Рос-
сии рекомендовал органам исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации организовать вакцинацию 
волонтёров против COVID-19 в перво-
очередном порядке.

В ноябре 2020 года в ходе заседания 
Комитета по молодёжной политике и 
спорту рассматривался вопрос о по-
правках к проекту федерального за-
кона «О молодёжной политике в Рос-
сийской Федерации». Мы предложили 
внести несколько поправок к рассма-
триваемому законопроекту, а именно: 
учитывать максимальный возраст мо-
лодёжи до 35 лет включительно; юри-
дически закрепить понятия «талант-
ливая молодёжь», «орган молодёжного 
самоуправления», «работа с молодё-
жью», «молодой специалист», «моло-
дой учёный», «специалист по работе 
с молодёжью»; в основные направле-
ния реализации молодёжной политике 
включить гражданско-патриотическое 
и духовно-нравственное воспитание 
молодёжи; пункт о поддержке добро-
вольчества заменить на «создание ус-
ловий для развития добровольчества».

В преддверии Дня российской моло-
дёжи 22 июня прошлого года В.И. Мат-
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продвижению законодательных ини-
циатив молодёжи, участие в разра-
ботке новых законопроектов и в экс-
пертизе правоприменения принятых 
законов подарили мне бесценный опыт 
и очень помогли в моём становлении.

Это подвигло меня на объединение 
молодых законотворческих сил. В 2014 
году я впервые инициировал межреги-
ональный Форум молодых законодате-
лей, а в 2018 году провёл уже четвёр-
тый такой форум в Самарской области. 
В нём приняли участие 46 делегатов – 
представители 30 регионов и всех фе-
деральных округов.

Вся моя дальнейшая деятельность 
была также связана с развитием мо-
лодёжного парламентаризма. Мой 
пример подтверждает, что Палата мо-
лодых законодателей при Совете Фе-
дерации даёт возможность мощного 
старта для общественно-политической 
деятельности.

В 2020 году при представитель-
стве Самарской области по взаимо-
действию с федеральными органами 
государственной власти был создан 
Молодёжный совет, объединивший 
активную часть самарской молодёжи 
и студентов, которые проживают и об-
учаются в Москве, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге. Эта площадка 
в том числе даёт уникальную возмож-
ность для самарской молодёжи стать 
участником проекта «Школа муници-
пального депутата». Этот кадровый 
проект реализуется в самарском реги-
оне уже четвёртый год и насчитыва-
ет более 500 выпускников – муници-
пальных и региональных депутатов, 
их помощников, специалистов органов 

местного самоуправления. Выпускни-
ки «Школы муниципального депута-
та» с успехом реализуют себя и про-
двигают свои инициативы в местном 
самоуправлении. 

Налажено сотрудничество с Самар-
ским землячеством и Межрегиональ-
ной общественной организацией «Ас-
социация региональной молодёжи». 

Впереди – много совместной плодот-
ворной работы.

ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И 
ПОМОГАЮ
Сергей Кузнецов, член Комитета по 
спорту и молодёжной политике Па-
латы молодых законодателей при Со-
вете Федерации, председатель Совета 
Богашевского сельского поселения 
Томского района Томской области

Я родился и вырос в селе Богашево 
Томского района (это в 20 километрах 
от Томска). Закончил с отличием Том-
ский государственный университет си-
стем управления и радиоэлектроники 
с присуждением квалификации «ин-
женер» по специальности «Радиоэлек-
тронные системы» и магистратуру Том-
ского политехнического университета 
по направлению подготовки «Инфор-
мационные системы и технологии».

Моя магистерская диссертация на 
всероссийском конкурсе работ заняла 
первое место. С тех пор растёт число 
моих научных публикаций в области 
социологии и управления в социаль-
ных и экономических системах, актов 

мои представления о государствен-
ном устройстве расширились, я при-
обрела знания и компетенции в сфе-
ре менеджмента, тайм-менеджмента, 
научилась оптимизировать рабочие 
процессы, взаимодействовать с ко-
мандой, которая рассредоточена по 
всей стране.

Я побывала в самых отдалённых 
уголках нашей родины, изучала куль-
туру, историю регионов. Могу смело 
сказать, что это были лучшие годы 
моей жизни.

Конечно, благодаря работе в Палате 
молодых законодателей я набрала по-
литический вес, авторитет. Стала вос-
требована на молодёжных площадках 
как эксперт и организатор в сфере об-
щественных инициатив, меня стали 
приглашать для интервью средства 
массовой информации. Меня, моло-
дого депутата, избрали заместителем 
главы муниципального образования 
Санкт-Петербурга «Муниципальный 
округ Петровский».

В настоящее время тружусь в аппа-
рате фракции партии «Единая Россия» 
в Законодательном Собрании Санкт-
Петербурга и продолжаю преподавать 
в высшей школе и исследовать полити-
ческие процессы. 

Благодарна за то, что школа Пала-
ты молодых законодателей при Сове-
те Федерации есть, работает и создаёт 
возможность участия в настоящих го-
сударственных процессах для других 
молодых законодателей!

ВПЕРЕДИ – МНОГО 
СОВМЕСТНОЙ 
ПЛОДОТВОРНОЙ РАБОТЫ
Максим Кануев, председатель Комис-
сии по бюджету, налогам, экономиче-
скому развитию и  муниципальному 
имуществу Собрания представителей 
Волжского района Самарской обла-
сти, член Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации в 2013–
2019 годы

В 2010 году я впервые участвовал в 
выборах депутатов Собрания предста-
вителей Волжского района Самарской 
области и выиграл выборы благодаря 
своей активной гражданской пози-
ции. После избрания депутатом рай-
онного совета я продолжил и усилил 
общественную деятельность, связан-
ную с активизацией роли молодёжных 
организаций и объединений. В 2013 
году возглавил региональный штаб 
Всероссийского общественного дви-
жения «Молодая гвардия Единой Рос-
сии». Именно тогда я был делегирован 
в Палату молодых законодателей при 
Совете Федерации как представитель 
от Молодёжного парламента и Самар-
ской Губернской Думы. Здесь я узнал о 
том, какие есть пути для развития мо-
лодёжного парламентаризма в России.

Именно Палата молодых законодате-
лей при Совете Федерации придала ве-
сомый смысл моей активной деятель-
ности в этом направлении. У молодых 
людей есть сила и напор, но иногда не 
хватает базовых знаний. Содействие 
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Моё участие в работе палаты со-
вместно с коллегами из разных субъ-
ектов не могло не отразиться на моём 
мировоззрении и кругозоре. Постоян-
ное получение информации о лучших 
региональных практиках укрепляет 
позицию молодого законодателя у себя 
в регионе, что даёт перспективу роста. 
Огромный потенциал палаты необхо-
димо использовать максимально. Ведь 
мощная энергетика общества едино-
мышленников, талантливых, разно-
сторонних, заряжает меня на ещё бо-
лее активную и продуктивную работу 
и в Палате молодых законодателей, и 
в родном Приморье, и, конечно же, на 
моей малой родине – в Анучинском 
районе, который я бесконечно люблю.

МОЩНЫЙ КАТАЛИЗАТОР 
ЛИЧНОСТНОГО РАЗВИТИЯ
Илья Горохов, депутат Ржевской го-
родской Думы (Тверская область), 
член Комитета по социальной по-
литике и здравоохранению Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации

В 2019 году я был избран депутатом 
Ржевской городской Думы седьмого со-
зыва. Общественную работу в коман-
де единомышленников построил, вно-
ся вклад в развитие муниципалитета 
при  тесном контакте с избирателями.

Активная жизненная позиция, жела-
ние познать новое и применить свои 
знания во благо окружающих не оста-
лись без внимания со стороны област-
ного центра. Так и поступило предло-

жение стать одним из представителей 
Тверского региона в Палате молодых 
законодателей, которое было принято 
мною без размышлений.

Уже на первом заседании в Совете Фе-
дерации я почувствовал большую от-
ветственность теперь уже не только за 
родной город Ржев, а, учитывая предо-
ставленные возможности, за судьбу всей 
страны! Существенно изменились мас-
штабы мышления. Теперь даже самые 
сложные проблемы, смелые идеи об-
суждаются на высоком уровне, а наши 
старшие руководители стали гораздо 
доступнее, объективно оценивая каж-
дое предложение.

Особенно отмечу коллектив пала-
ты. Это молодые депутаты из разных 
уголков России, образованные и увле-
чённые законотворчеством, кураторы 
и наставники. Общение в таком кругу 
позволяет на общем языке обменяться 
опытом, обсудить предложения и полу-
чить отзывы на начальном этапе реали-
зации инициатив.

Безусловно, после появления в моей 
жизни Палаты молодых законодателей 
и вместе с тем новых друзей, контактов, 
опыта изменился и круг общения. Эти 
важные изменения, конечно, радуют, и 
я уверен, они будут мощным катализа-
тором личностного развития.

Предложенные законотворческие ини-
циативы находят отклик у наставников. 
Реализуясь в тех или иных законодатель-
ных актах, они улучшают жизнь в стране, 
а значит и достигается основная цель соз-
дания Палаты молодых законодателей.

внедрения результатов интеллектуаль-
ной деятельности, патентов.

Являюсь предпринимателем и со-
трудником Томского политехническо-
го университета. Принимаю активное 
участие в общественно-политической 
жизни моего поселения. 

Администрация Томской области 
выбрала меня представителем в Пала-
те молодых законодателей при Совете 
Федерации.

Примерно через год после этого по-
чётного назначения Совет депутатов 
Богашевского сельского поселения из-
брал меня председателем Совета. 

Деятельность в Палате молодых за-
конодателей при Совете Федерации 
очень полезна и интересна – это уча-
стие в законотворческой деятельно-
сти всей страны, знакомство и воз-
можность общения с сенаторами 
Российской Федерации, знакомство с 
депутатами других регионов и их про-
блемами, знакомство с приглашаемы-
ми на заседания передовыми профиль-
ным специалистами, обмен полезным 
опытом, расширение кругозора и мно-
гое другое. Рад, что я являюсь членом 
палаты и имею возможность улучшить 
жизнь в нашей стране.

НАС ГОТОВЫ УСЛЫШАТЬ, А 
НАМ ЕСТЬ, ЧТО СКАЗАТЬ
Ольга Глушак, депутат Думы Анучин-
ского муниципального округа При-
морского края, член Комитета по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации

Я родилась в небольшом селе Ново-
варваровка Анучинского района При-
морского края 13 сентября 1985 года. 
Окончила Анучинскую среднюю школу 
№ 1 в селе Анучино в 2003 году и сра-
зу же в 17 лет начала свою трудовую 
деятельность. В 2009 году окончила 
Приморскую государственную сельско-
хозяйственную академию в Уссурий-
ске по специальности «Бухгалтерский 
учёт, анализ, аудит». 

По работе часто сталкивалась с раз-
ночтением, пробелами в законодатель-
стве или несправедливым, по моему 
мнению, распределением бюджетных 
средств. Получив определённый фи-
нансово-экономический опыт, я реши-
ла, что пора попробовать свои силы и 
постараться хоть немного изменить 
ситуацию в лучшую сторону.

В 2015 году выдвинула свою канди-
датуру в районные депутаты. Жители 
меня поддержали. Во втором для меня 
созыве я являюсь заместителем пред-
седателя Думы Анучинского муници-
пального округа. На протяжении этих 
лет состою в Совете молодых депутатов 
Приморского края.

Депутат – это связующее звено меж-
ду населением и властью. Я не делю 
избирателей по округам. Поднимала 
и поднимаю различные проблемы на-
селения на разных уровнях.

Оценив мою деятельность на терри-
тории региона, его руководство пред-
ложило мне представлять интересы 
жителей родного Приморского края на 
федеральном уровне в Палате молодых 
законодателей при Совете Федерации. 
Это, безусловно, огромная ответствен-
ность и большая честь.

Считаю, что для нас, молодых пар-
ламентариев, это прекрасная возмож-
ность консолидировать понимание 
схожих проблем регионов и совместно 
предлагать свои варианты решений в 
профильных комитетах верхней пала-
ты парламента для дальнейшей разра-
ботки законодательных актов.

Также для нас очень важен обмен ин-
тересными идеями и практиками, ко-
торые мы можем применить на своих 
территориях. А приобретение опыта 
напрямую у старших коллег-сенаторов 
вообще неоценимо. 

Радует, что сегодня государство ока-
зывает поддержку инициативным мо-
лодым людям. Нас готовы услышать, а 
нам есть, что сказать! Считаю, что это 
верный путь к развитию страны.
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В 2013 году я возглавил Совет моло-
дых депутатов Краснодарского края – 
большой представительный орган, 
включающий в себя на тот момент 
более 1700 молодых парламентари-
ев Кубани, которые доверили мне 
представлять наш регион в Палате 
молодых законодателей при Совете 
Федерации.

Именно в рамках работы палаты, по-
лучая колоссальный опыт законотвор-
ческой работы, мы чувствовали себя 
частью объёмной и сложной системы 
государственного строительства.

Мы принимали участие в обсужде-
нии законопроектов федерального 
уровня с сенаторами, с представи-
телями Правительства Российской 
Федерации, с экспертами высочай-
шего уровня в рамках заседаний про-
фильных комитетов Совета Федера-
ции, «круглых столов», экспертных 
советов.

Такая работа позволила получить 
более широкий взгляд на различные 
процессы и, основываясь на полу-
ченных знаниях, а также на анализе 
работы других субъектов, выстроить 
качественно новую работу с регио-
нальными инициативами.

Другой важнейшей составляющей 
является коммуникация и дружба с 
коллегами. Именно палата научила 
нас внимательно относиться к поло-
жительному опыту разных регионов, 
учитывать лучшие практики в своей 
работе.

Как заместитель председателя пала-
ты я отвечал за развитие молодёжных 
депутатских органов и объединений 
в регионах. Благодаря поддержке Ва-
лентины Ивановны Матвиенко и реги-
ональных коллег были созданы советы 
молодых депутатов на всех территори-
ях Южного федерального округа, в Ка-
луге, Санкт-Петербурге и других реги-
онах России. 

Безусловно, встречи со старшими 
товарищами, коллегами, обмен опы-
том и реализация самых смелых идей 
формируют новое сознание и помога-
ют реализовать свой потенциал, что 
подтверждает действенность этого ин-
струмента кадровой школы. 

Работа на молодёжной федеральной 
площадке дала мне значимый опыт 
законотворческой работы, который 
я успешно применяю, находясь уже 
в статусе депутата Государственной 
Думы на протяжении двух созывов. 

В ходе работы Государственной Думы 
седьмого созыва я стал соавтором 127 
законодательных инициатив, 93 из 
которых уже стали федеральными за-
конами. В сентябре 2021 года я был 
удостоен государственной награды за 
вклад в развитие парламентаризма и 
активную законотворческую деятель-
ность. Убеждён, что основы этих ре-
зультатов закладывались в том числе 
и во время работы в Палате молодых 
законодателей. 

Поддерживаю связь со многими кол-
легами по Палате молодых законодате-
лей при Совете Федерации. Знаю, что 
не все продолжили политическую, за-
конотворческую работу, многие нашли 
себя в других сферах, однако мы всег-
да с теплотой вспоминаем мероприя-
тия палаты, которые нас объединили.

ИЗ ПАЛАТЫ МОЛОДЫХ 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ – В ПАЛАТУ 
РЕГИОНОВ
Юлия Лазуткина, сенатор Российской 
Федерации, представитель от законо-
дательного (представительного) ор-
гана государственной власти Пензен-
ской области, член Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
в 2017–2019 годы

В 2017 году, когда я была избрана де-
путатом Законодательного Собрания 
Пензенской области, мне как одному 
из самых молодых избранников посту-
пило интересное предложение войти 
в состав Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации. С боль-
шим интересом и удовольствием от-
кликнулась и включилась в работу на 
этом новом для себя направлении, и ни 
разу не пожалела, а, напротив, многое 
приобрела.

Два года принимала участие в меро-
приятиях и заседаниях палаты, и это 
стало для меня хорошей школой для 
будущей карьеры на государственном 
уровне. В 2020 году я была избрана за-
местителем Председателя Законода-
тельного Собрания региона. Наряду с 
решением профильных экономических 
вопросов курировала работу, связан-
ную с развитием системы молодёжно-
го парламентаризма и проектной дея-
тельности в регионе. Во многом здесь 
пригодился опыт, полученный мной в 
Палате молодых законодателей.

В 2021 году я была наделена полномо-
чиями сенатора Российской Федерации 

от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Пензенской области. Было очень при-
ятно вернуться в знакомые стены Сове-
та Федерации, но уже в другом качестве 
и с новой степенью ответственности.

С самого начала моей сенаторской 
деятельности мне помогала закалка, 
приобретённая за время работы в Па-
лате молодых законодателей при Со-
вете Федерации, опыт взаимодействия 
с командой единомышленников. Мож-
но сказать, что Палата молодых зако-
нодателей – это необходимая ступень в 
обучении молодых депутатов и сенато-
ров основам профессионального зако-
нодательного процесса, направленного 
на помощь стране и людям. Благодарна 
судьбе за такой интересный и познава-
тельный жизненный опыт.

В ГОСДУМУ – С ОПЫТОМ 
МОЛОДЁЖНОГО 
ПАРЛАМЕНТАРИЗМА
Дмитрий Ламейкин, депутат Госу-
дарственной Думы восьмого созыва, 
член фракции «Единая Россия», заме-
ститель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы по контролю, член 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации в 2013–2017 годы

С развалом Советского Союза система 
кадровой работы во многом ушла в не-
бытие, и создание Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации  стало 
в некоторой степени шагом к формиро-
ванию системы подготовки кадрового 
резерва страны.
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Работая депутатом муниципального 
уровня, отчётливо понимаю, что очень 
многие вопросы решаются эффектив-
нее тогда, когда власть более высокого, 
то есть федерального, уровня государ-
ственного управления и власть на ме-
стах занимают согласованную позицию. 
В связи с этим очень ценю уникальную 
возможность, которая представилась 
мне в начале 2020 года – войти в состав 
Палаты молодых законодателей при Со-
вете Федерации. 

Уже с первых дней моей работы в пала-
те я понял, что мне необходимо приобре-
сти новые знания, в том числе по теории 
и практике государственного управле-
ния, чтобы предлагать более точные и 
действенные программы для решения 
стоящих передо мной задач. Практиче-
ски сразу стало понятно, что наилучшим 
учебным заведением для приобретения 
таких знаний будет РАНХиГС. В процессе 
обучения у меня появилось понимание 
работы государственного механизма и 
теоретических подходов, которые можно 
использовать для решения проблем, сто-
ящих перед экономикой муниципально-
го образования.

Палата молодых законодателей при 
Совете Федерации дала мне уникаль-
ную возможность реализовать свой 
потенциал, учит ставить перед собой 
конкретные цели и, конечно, работать 
в команде. 

Для меня очень значимым и серьёз-
ным было участие в подготовке зако-
на о молодёжной политике. Закон раз-
рабатывали около 30 лет, с 1993 года. 
Было несколько его версий, но ни одна 
из них не дошла до финального рубе-
жа. Завершению работы над законо-
проектом предшествовала поправка в 
Конституцию Российской Федерации. 
При нашем участии в главный доку-
мент страны была внесена поправка 
о совместном ведении по вопросам 
молодёжной политики. И уже на базе 
этой поправки появились новые воз-
можности для принятия федерального 
правового акта о молодёжной полити-
ке в Российской Федерации.

Поскольку молодёжная политика 
Конституцией определена как пред-
мет совместного ведения, на стадии 
рассмотрения законопроекта о моло-
дёжной политике в Государственной 
Думе необходимо было собрать отзывы 
из регионов. Все субъекты Российской 
Федерации поддержали законопроект, 
ни один регион не остался в стороне от 

подготовки данного закона, что под-
тверждает необходимость системной 
работы с молодыми людьми в нашей 
стране.

Такая сплочённая работа показала, 
насколько важно то, что в молодёжном 
составе Совета Федерации представле-
ны молодые законодатели из каждого 
региона. Обмениваясь опытом, мы об-
мениваемся идеями и инициативами 
по совершенствованию федерального 
законодательства.

Одно из важнейших направлений 
деятельности Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации – со-
хранение памяти о событиях Великой 
Отечественной войны.

Память о Победе является частью 
нашего культурного кода, это основа 
основ для воспитания будущих поко-
лений, передачи им нашей системы 
ценностей, в которой нет места преда-
тельству, насилию и лжи. В наши дни 
мы все отчётливее видим, как в ряде 
стран усиливается целенаправленная 
работа по искажению исторических 
фактов: событий довоенных и военных 
лет, причин и предпосылок начала вой-
ны, действий Советского Союза и роли 
европейских стран и США в те годы. 
Мы все являемся свидетелями того, как 
сегодня, по оценкам многих экспертов, 
фактически ведётся информацион-
ная война против России, извращают-
ся исторические факты, некоторыми 
средствами массовой информации тен-
денциозно освещается история нашей 
страны и её народа.

Поэтому такие проекты, как Всерос-
сийский конкурс «Творческая работа 
«Моя семья в Великой Отечественной 
войне», «Цифровая звезда», «Память 
говорит», безусловно, сегодня актуаль-
ны и социально значимы.

Самым значимым проектом за время 
моей деятельности в Палате молодых за-
конодателей при Совете Федерации я счи-
таю, безусловно, координацию проекта 
«Цифровая звезда» в Северной Осетии. 

Это проект двух стран: России и Бела-
руси, созданный для поиска и сохране-
ния памятников Великой Отечествен-
ной войны. Для реализации данного 
проекта нами был создан сайт «Звез-
да», с помощью которого теперь мы 
сможем увидеть объективную карти-
ну состояния военных мемориальных 
объектов в России.

На территории Северной Осетии рас-
положено около 400 знаковых мест, 

ХОЧУ ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
Хетаг Макоев, депутат Собрания пред-
ставителей муниципального образо-
вания Ирафский район Республики 
Северная Осетия – Алания, член Ко-
митета по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации

Я родом из Северной Осетии, родил-
ся, учился и живу здесь.

Северная Осетия – это живописный 
край талантливых, трудолюбивых и 
гостеприимных людей. Республику по 
праву называют южными воротами 
России. Через неё проходят Транскав-
казская магистраль и Военно-Грузин-
ская дорога, соединяющие европей-
скую часть России с государствами 
Закавказья, Ближнего и Среднего 
Востока.

Я точно помню, что ещё в детстве 
мне хотелось помогать людям. Навер-
ное, такое желание возникло потому, 
что жизнь, которая нас окружает, не 
всегда полна позитивных моментов, 
много несправедливости, проблем. 
Это понимание с годами становилось 
всё сильнее и позднее окончательно 
сформировалось. 

В своё время, когда я занимался пред-
принимательской деятельностью, мне 
с партнёрами удалось создать успеш-
ное сельскохозяйственное предприя-
тие в Ирафском районе.

В Северной Осетии – непростые усло-
вия для развития сельского хозяйства, 
не хватает пригодных для земледелия 
площадей. Основной резерв – это по-

вышение производительности труда 
аграриев. На протяжении многих лет 
сельские труженики Ирафского и со-
предельных с ним районов испытыва-
ли проблемы с сохранностью урожая, 
что неминуемо сказывалось на ценах и 
доходах. Поэтому реализованный про-
ект по созданию предприятия по при-
ёмке, хранению и первичной перера-
ботке зерна был социально важным. 
Мы построили зернохранилище на 
30  тыс. тонн продукции, создали не-
сколько десятков рабочих мест и при-
обрели высококлассную сельхозтех-
нику со всем необходимым навесным 
оборудованием для оказания полно-
го спектра услуг по обработке почвы 
и уборке урожая. У местных произ-
водителей отпала необходимость об-
ращаться к соседним республикам и 
арендовать технику для качественной 
уборки зерновых культур, что прежде 
отрицательно сказывалось на себесто-
имости продукции.

На определённом этапе возникла 
мысль, что накопленный опыт, пони-
мание местных проблем, знание про-
изводственных процессов и навыки 
управления сбытовой деятельностью 
могут пригодиться для решения за-
дач, стоящих перед муниципальной 
властью. Тогда я принял осознанное и 
важное решение, которое и повлияло 
на мою карьеру – в 2019 году я принял 
участие в муниципальных выборах и 
был избран депутатом Собрания пред-
ставителей муниципального образова-
ния Ирафский район Республики Се-
верная Осетия – Алания.
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Члены палаты приобретают уникаль-
ную возможность принимать участие 
в формировании федеральной повест-
ки, возможность общаться с федераль-
ными политиками и учиться у них, 
общаться с такими же молодыми пар-
ламентариями из других регионов, а 
это – новые знакомства, новые идеи, 
новые друзья. Все это – бесценно!

Работа в Палате молодых законода-
телей даёт возможность отстаивать 
общие региональные инициативы на 
федеральном уровне. Например, была 
у нас инициатива о разработке феде-
ральной программы по проведению 
капитальных ремонтов в школах. Мне 
доверили озвучить эту инициативу 
Председателю Совета Федерации Ва-
лентине Ивановне Матвиенко, она её 
поддержала. И уже в федеральном бюд-
жете на 2022 год на эти цели предусмо-
трены средства.

Возможность поработать в Палате 
молодых законодателей – необыкно-
венная и уникальная.

Выражаю благодарность всем, кто 
посвящает нам своё время и учит нас, 
даёт нам возможность высказаться. 
Благодарю Валентину Ивановну за соз-
дание такого нужного и важного для 
будущего всей страны органа.

Я ОБРЕЛА СОРАТНИКОВ
Юлия Мальфанова, депутат Орловско-
го областного Совета народных депу-
татов Орловской области, председа-
тель Комитета по науке, образованию 
и культуре Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации

Я была направлена в Палату молодых 
законодателей Губернатором Орлов-
ской области Андреем Евгеньевичем 
Клычковым. И в моей жизни начался 
новый период! Я обрела много настоя-
щих друзей, соратников. Это неравно-
душные люди, которым не всё равно, 
что будет завтра! Они амбициозны, 
они смотрят на перспективу и они лю-
бят свою страну. Нашу страну! 

Я счастлива, что мои друзья из Пала-
ты молодых законодателей есть в моей 
жизни! Благодаря Палате и моим со-
ратникам мне удалось реализовать 
проекты «Память говорит!» и «Память 
говорит: свидетели Победы». Это доку-
ментальные фильмы, основанные на 
историях ветеранов Великой Отече-
ственной войны.

так или иначе связанных с Великой 
Отечественной войной. Это памятни-
ки, обелиски, стелы, мемориальные 
доски, мемориалы Вечного огня, брат-
ские могилы.

Была собрана вся информацию об ав-
торстве монументов и их состоянии, 
дате создания и исторических подроб-
ностях их установки и внесена в еди-
ную федеральную базу данных.

В результате этой работы создана он-
лайн-карта, на которой можно будет 
отыскать интересующий объект в лю-
бом уголке нашей страны.

Перед каждым из нас стоит ответ-
ственная задача – сохранить и передать 
будущим поколениям правдивую ин-
формацию о событиях Великой Отече-
ственной войны. И здесь важен каж-
дый шаг – от организации для детей 
в рамках летней оздоровительной 
кампании экскурсий по местам бое-
вой славы до сбора видеоматериалов, 
посвящённых героям Великой Отече-
ственной войны. 

В завершение хочу отметить, что 
ведь все мы – действующие депутаты, 
получившие поддержку избирателей 
в своём регионе или муниципалите-
те. И нам важно выстроить свою ра-
боту так, чтобы в первую очередь быть 
максимально полезными для граждан 
России.

Наша цель – развивать свои террито-
рии, стремиться сделать жизнь людей 
достойной, комфортной и удобной.

Хочу поблагодарить председате-
ля Палаты молодых законодателей 
Александра Сапронова, руководство 

Республики Северная Осетия – Ала-
ния и своих коллег за плодотворную 
совместную работу и за те добрые и 
необходимые дела, которые мы со-
вместно делаем и будем делать на бла-
го наших граждан.

ПРОДВИГАТЬ ОБЩИЕ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ НА 
ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ
Андрей Малхасян, депутат Совета де-
путатов Кольского района Мурман-
ской области, заместитель председа-
теля Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации

Предложение от Мурманской област-
ной Думы – войти в состав Палаты мо-
лодых законодателей при Совете Феде-
рации было для меня неожиданным. 
Признаюсь, мало что до этого слышал 
о палате. Но когда стал знакомиться 
с доступной информацией, пообщал-
ся с предыдущими представителями 
Мурманской области в палате, понял, 
что это действительно нужный и по-
лезный орган, через который можно 
доносить свою точку зрения по акту-
альным вопросам.

В 2019 году мои коллеги доверили 
мне возглавить Комитет по бюджету и 
финансовым рынкам Палаты молодых 
законодателей, а в 2021 году избрали 
заместителем председателя Палаты 
молодых законодателей. 

Стать членом Палаты молодых за-
конодателей – это лучшее, что может 
случиться с региональным молодым 
парламентарием.
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Благодаря слаженной и конструктив-
ной работе команды Палаты молодых 
законодателей под руководством на-
шего председателя Александра Сапро-
нова пандемия не повлияла на ини-
циативность и эффективность работы 
нашей Палаты. Также продолжаются 
заседания «круглых столов», комите-
тов, но уже дистанционно, также ини-
циируются и активно воплощаются в 
жизнь различные общественно полез-
ные акции.

За этот период я получила колос-
сальный опыт, заряд энергии и оп-
тимизма. Хочу выразить искреннюю 
признательность и благодарность ру-
ководству Республики Саха (Якутия), 
Государственному Собранию (Ил Ту-
мэн) Республики Саха (Якутия) за воз-
можность работать в команде Палаты 
молодых законодателей при Совете Фе-
дерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации.

Всем коллегам желаю крепкого как 
наш якутский алмаз здоровья, успехов 
во всём, реализации всего задуманно-
го, счастья и благополучия.

ВОЗМОЖНОСТЬ ПРОЯВИТЬ 
ИНИЦИАТИВУ
Лидия Новосе льцева,  депу тат 
Ростовской-на-Дону городской Думы, 
член Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации в 2018–2022 
годы

В 2015 году я стала депутатом город-
ской Думы Новочеркасска: заместите-
лем председателя Думы и членом Со-
вета молодых депутатов Ростовской 
области. Будучи одним из самых моло-
дых парламентариев региона, я живо 
интересовалась всеми уровнями на-
учной и общественной деятельности: 
прошла «Президентскую программу 
подготовки управленческих кадров», 
опубликовала ряд научных статей, ра-
ботала преподавателем.

И, конечно, я не могла не заинтересо-
ваться деятельностью Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации. 
Я была наслышана о работе Палаты 
и мечтала в ней поучаствовать – по-
этому, получив такую возможность, 
с удовольствием приступила к работе 
сначала в качестве эксперта и затем 
уже в качестве члена Палаты молодых 
законодателей.

Палата молодых законодателей даёт 
возможность проявить инициативу 
как в политике, так и в общественной 

деятельности. Так, я получила возмож-
ность принять участие в организации, 
подготовке и проведении Рождествен-
ских парламентских встреч, стать од-
ним из организаторов площадки по 
молодёжной политике в рамках Все-
мирного фестиваля молодёжи и сту-
дентов 2017 года в Сочи. Удалось по-
лучить бесценный опыт проведения 
мероприятий такого масштаба. Он по-
мог мне уже в качестве руководителя 
проекта «Ростов 2018», приуроченно-
го к проведению чемпионата мира по 
футболу и посвящённого пропаганде 
и развитию массового детско-юноше-
ского спорта.

Благодаря палате я стала активным 
участником программы «Женщина-ли-
дер», в рамках которой родился и был 
реализован проект «Вместе в будущее», 
и сегодня этот опыт хотят применять 
уже на федеральном уровне. Благода-
ря палате у меня и моих коллег появи-
лась возможность участвовать в Евра-
зийском женском форуме и учиться у 
женщин-политиков мирового уровня.

Наконец, в качестве председателя 
Комитета по обороне и безопасности 
палаты и руководителя аппарата обще-
ственной организации «Союз машино-
строителей России» я смогла решать 
насущные проблемы нашего оборон-
но-промышленного комплекса и вне-
сти личный вклад в развитие одной из 
важнейших отраслей нашей страны. 
Так, я получила возможность задать во-
прос Президенту России и выступить с 
законодательной инициативой о пре-
доставлении отсрочки уплаты налога 
НДС для организаций – исполнителей 

Я искренне благодарна Палате моло-
дых законодателей, всем моим колле-
гам, сенатору Российской Федерации 
Александру Георгиевичу Варфоломее-
ву, координирующему работу палаты, 
за помощь в создании фильмов. Наде-
юсь, что фильмы будут иметь воспи-
тательный эффект и, главное, – наши 
герои, их подвиги будут жить в веках! 
Низкий поклон нашим ветеранам!

ДРУЖБА КРЕПКАЯ КАК 
ЯКУТСКИЙ АЛМАЗ
Екатерина Ноговицына, депутат рай-
онного Совета депутатов муниципаль-
ного образования Верхоянский район 
Республики Саха (Якутия), член Пала-
ты молодых законодателей при Сове-
те Федерации в 2019–2022 годы

 Верхоянский район расположен 
на северо-востоке Республики Саха 

(Якутия), входит в Арктическую зону. 
Верхоянье как географическое про-
странство воспринимается как «край 
мира», «полюс холода», «горы», «се-
вер». Здесь резко континентальный 
суровый климат, длительная полярная 
ночь, недоступные хребты, названные 
Верхоянскими, туманы и снежный бе-
лый покров, сложная транспортная 
система.

 Несмотря на такую географическую 
удалённость, хочется жить, работать и 
стремиться не отставать от темпов раз-
вития центра нашей великой России.

Я много лет занимаюсь обществен-
ной деятельностью. Сначала была из-
брана депутатом своего округа, затем 
в 2008 году представляла родной улус в 
тогда только что созданном Молодёж-
ном парламенте при Государственном 
Собрании (Ил Тумэн) Республики Саха 
(Якутия). В том же году стала одним из 
создателей Молодёжного парламента 
своего улуса, молодёжного движения 
«Молодёжь Верхоянья».

Всё это время я косвенно участво-
вала в деятельности Государственно-
го Собрания (Ил Тумэн) Республики, 
наблюдала и училась у лидеров на-
шей республики, получила опыт обще-
ственной и организаторской работы. 
В 2017 году участвовала в выборах в 
депутаты районного Совета и сейчас 
являюсь председателем районного Со-
вета депутатов муниципального обра-
зования Верхоянский район Республи-
ки Саха (Якутия). 

В 2019 году мне выпала большая 
честь представлять Республику Саха 
(Якутия) в Палате молодых законода-
телей при Совете Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации. 
В ней я познакомилась со многими кол-
легами из других регионов нашей не-
объятной родины, стала плотно рабо-
тать с сенаторами, представляющими 
в Совете Федерации Республику Саха 
(Якутия). Появились новые возмож-
ности и перспективы в организации 
депутатской деятельности.

Знаковым событием для меня стало 
участие в молодёжном форуме «Память 
говорит» в Орле. Юлия Мальфанова, 
председатель Комитета по науке, об-
разованию и культуре Палаты молодых 
законодателей, и её коллеги – депутаты 
Орловской области на высоком уровне 
провели исторический форум, подарив 
нам возможность прикоснуться к Ве-
ликой Победе. 
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вании интересов людей, в подготовке и 
работе над законопроектами, в город-
ском, сельском, региональном хозяй-
стве. И каждый из нас чему-то научился 
у других членов палаты. С удовольстви-
ем организовывал для своих коллег вы-
ездное заседание одного из комитетов 
палаты, которое проводилось одновре-
менно с выездным заседанием Коми-
тета Совета Федерации на территории 
Ульяновской области, делился контак-
тами и деловыми связями по междуна-
родной линии.

В 2020 году после очередных выбо-
ров, будучи уже членом Палаты, я был 
переизбран председателем Ульянов-
ской городской Думы, а в июне 2021 
года был включён в Совет и ревизи-
онную комиссию Евразийского отде-
ления Всемирной организации «Объ-
единённые города и местные власти», 
действующей под эгидой ООН.

ПОДДЕРЖИВАЕМ 
ВОЛОНТЁРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ
Денис Нурсафин, депутат Совета депу-
татов Ленинского внутригородского 
района городского округа Самара Са-
марской области, член Комитета по 
социальной политике и здравоохра-
нению Палаты молодых законодате-
лей при Совете Федерации

Закончил Самарский государствен-
ный медицинский университет по спе-
циальности «Врач-стоматолог общей 
практики». Работаю в должности заве-
дующего стоматологическим отделени-
ем Самарской городской поликлиники 
№ 7 и по совместительству – замести-

телем главного врача городской сто-
матологической поликлиники в горо-
де Чапаевске.

В период пандемии начал активно 
работать в районном штабе волонтё-
ров. Привлёк в состав волонтёрского 
движения молодых, активных людей, 
которые до сих пор продолжают рабо-
ту и помогают пожилым, инвалидам, 
людям, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации, медикам, социаль-
ным службам.

Участие в благотворительных проек-
тах и программах носит уже регуляр-
ный характер: это благотворительная 
программа «Прикосновение», в рам-
ках которой мы оказываем помощь 
детям с онкологическими заболева-
ниями; постоянное сотрудничество с 

Гособоронзаказа. И сегодня эта иници-
атива воплощается в жизнь.

Для меня очень ценно, что из синтеза 
этих двух направлений – участие в Ев-
разийском женском форуме и решение 
насущных проблем отечественной про-
мышленности – родилась идея сообще-
ства «Женщина в промышленности», 
которое своим примером и живыми 
делами показывает, что сегодня у про-
мышленности – женское лицо.

С 2020 года я являюсь депутатом 
Ростовской-на-Дону городской Думы 
седьмого созыва, возглавляю Комис-
сию по экономическому развитию, 
промышленности и энергетике. 

Палата молодых законодателей – 
это бесценный и ни с чем не сравни-
мый опыт, яркие и интересные годы 
и, конечно, созидательный труд. Мы 
поднимали много насущных и злобод-
невных вопросов, знакомились с моло-
дыми политиками со всего мира, учи-
лись и перенимали опыт у лучших, и в 
первую очередь у своих наставников 
из Совета Федерации – Зои Ивановны 
Поймановой, Валерия Владимировича 
Рязанского, Александра Георгиевича 
Варфоломеева, Андрея Владимирови-
ча Яцкина.

И, конечно, отдельных слов восхище-
ния заслуживает Валентина Иванов-
на Матвиенко, которая учила и учит 
нас тому, какой на самом деле должна 
быть женщина в современной полити-
ке и жизни в целом, являясь примером 
рабочих и дипломатических качеств и 
организаторских способностей. Я была 
рада перенимать её опыт и не перестаю 

восхищаться мудростью и целеустрем-
лённостью этой Женщины с большой 
буквы.

Сегодня, глядя на карту России, я 
вижу там не названия городов и насе-
лённых пунктов, а имена друзей и кол-
лег, которые теперь есть практически 
в каждом уголке страны. Безусловно, 
время в Палате молодых законодате-
лей – это важная и неотъемлемая ча-
стичка моей карьеры и жизни в целом.

ОБМЕН ЛУЧШИМИ 
РЕГИОНАЛЬНЫМИ 
ПРАКТИКАМИ
Илья Ножечкин, председатель Улья-
новской городской Думы, член Пала-
ты молодых законодателей при Сове-
те Федерации в 2018–2022 годы

В Палату молодых законодателей я 
попал по предложению Губернато-
ра Ульяновской области, что для себя 
считаю большой удачей. Мне удалось 
поработать в двух составах палаты, 
последние три года – в качестве за-
местителя председателя палаты, где 
я курировал работу трёх комитетов: 
Комитета по конституционному зако-
нодательству, правовым и судебным 
вопросам, развитию гражданского об-
щества, Комитета по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и Комите-
та по международным делам.

Целью работы для себя в качестве за-
местителя председателя палаты считал 
обмен лучшими практиками между 
коллегами из разных регионов. У каж-
дого из нас есть опыт работы: в отстаи-
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приятия. В августе 2021 года в Анкаре 
проходил форум Союза муниципали-
тетов Турции под председательством 
Реджепа Тайипа Эрдогана. В ответ на 
приглашение организаторов посоль-
ство нашей страны рекомендовало 
для участия представителей россий-
ского Крыма. Учитывая сложную по-
литическую ситуацию, связанную с 
международным признанием россий-
ской принадлежности Крыма, это было 
чрезвычайно важно. Так я стал первым 
депутатом парламента Севастополя, 
принимавшим участие в официальном 
мероприятии за рубежом. Задача, по 
сути, сводилась к «демонстрации фла-
га», как говорят на флоте, и она была 
выполнена успешно.

Работа в комитетах Палаты молодых 
законодателей в целом дала мне бо-
лее полное представление о том, как 
устроена система власти в России. Но 
главное – это понимание ценности еди-
нения разных регионов, вместе состав-
ляющих огромную и красивую страну.

ПОЛУЧАЮ ОПЫТ 
РАБОТЫ В КОМАНДЕ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ
Дмитрий Перцев, депутат Шадрин-
ской городской Думы Курганской об-
ласти, член Комитета по спорту и мо-
лодёжной политике Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации

В 2015 году я был избран депутатом 
Шадринской городской Думы Курган-
ской области шестого созыва, а в 2020 

году – седьмого созыва. В марте 2020 
года был делегирован в Палату молодых 
законодателей при Совете Федерации 
от исполнительной власти Курганской 
области.

Именно как член Палаты молодых за-
конодателей я входил в состав делегации 
Курганской области, участвовавшей 
20–22 сентября 2021 года в Днях Кур-
ганской области в Совете Федерации, 
по итогам которых был принят важный 
документ – постановление Совета Фе-
дерации «О государственной поддерж-
ке социально-экономического развития 
Курганской области».

Для меня большая честь работать в од-
ной большой команде Палаты молодых 
законодателей, а главное – представлять 
родную Курганскую область и отстаи-

центром «Ты не одна», занимающимся 
социальной помощью женщинам, ко-
торые оказались в сложной жизненной 
ситуации, и их детям; организация мо-
бильного стоматологического центра, 
где осуществляется бесплатный пер-
вичный осмотр детей.

В сентябре 2020 года благодаря под-
держке жителей Самары был избран 
депутатом Совета депутатов Ленинско-
го внутригородского района. В 2020 
году от Самарской губернской Думы 
был делегирован в Палату молодых за-
конодателей при Совете Федерации. 
Являюсь членом Комитета по соци-
альной политике и здравоохранению 
и Комитета по спорту и молодёжной 
политике Палаты молодых законода-
телей. Внёс свои предложения в план 
работы комитетов. 

19 мая 2021 года принял активное 
участие в работе «круглого стола» в 
рамках пленарного заседания Палаты 
молодых законодателей при Совете Фе-
дерации. Для обмена опытом участво-
вал в выездных заседаниях в Москве, 
Ульяновске. В рамках законодательной 
инициативы вынес на рассмотрение 
вопрос об улучшении условий работы 
врачей и повышении им оплаты труда 
в период пандемии.

Обмен мнениями, внесение законо-
дательных инициатив, выездные ме-
роприятия на платформе Палаты мо-
лодых законодателей – всё это даёт 
мне как человеку, которому небезраз-
лична судьба моего города, региона и 

России в целом, большой опыт, способ-
ствует личностному и политическому 
развитию.

ЕСТЬ ПОНИМАНИЕ 
ЦЕННОСТИ ЕДИНЕНИЯ 
РЕГИОНОВ
Антон Пархоменко, депутат Законо-
дательного Собрания города Сева-
стополя, член Комитета по информа-
ционной политике Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации

Законодательное Собрание города 
Севастополя делегировало мне как са-
мому молодому парламентарию вто-
рого созыва полномочия представлять 
город-герой Севастополь в Палате мо-
лодых законодателей при Совете Фе-
дерации. На тот момент мне было 33 
года.

Поддержкой Палаты я заручился для 
решения важного вопроса, касающего-
ся пенсионного обеспечения жителей 
Крыма и Севастополя – сложной мно-
голетней проблемы, решить которую 
пока так и не удалось. Тем не менее 
могу отметить, что работа была очень 
конструктивной, а в Правительстве 
России с большим вниманием относят-
ся к предложениям Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации. 
Подтверждение этому – пример коллег 
из разных регионов страны, которые 
добились продвижения своих иници-
атив на федеральном уровне.

В период работы в Палате я стал 
участником международного меро-
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вать интересы молодых людей на столь 
высоком уровне.

Здесь я стремлюсь поделиться имеющи-
мися знаниями и получить опыт работы 
в команде профессионалов, ведь благо-
даря коллективной работе и общению с 
коллегами из других регионов возможно 
найти конструктивное решение жизнен-
но важных вопросов, касающихся моло-
дёжи и подрастающего поколения. 

Желаю Палате молодых законодателей 
при Совете Федерации держаться задан-
ного курса, продвигать и поддерживать 
инициативы молодых парламентариев 
субъектов Российской Федерации, быть 
надёжным помощником в законодатель-
ной деятельности Совета Федерации.

ЯСНЕЕ УВИДЕТЬ 
НОВЫЕ ПУТИ 
РАЗВИТИЯ
Владислав Попов, депутат Вурнар-
ского районного Собрания депутатов 
Чувашской Республики, заместитель 
председателя Комитета по аграрно-
продовольственной политике Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации

В Палате молодых законодателей я со-
стою с конца 2019 года. Я пришёл в со-
вершенно новую для себя область без 
особенных ожиданий, но с первого оч-
ного заседания понял, что это серьёзный 
шаг в личностном и профессиональном 
развитии.

Палата молодых законодателей для 
меня – это в первую очередь возмож-
ность общаться с образованными, ши-
роко мыслящими молодыми людьми, 
расширять свой кругозор, менять ми-
ровоззрение. Возможность принимать 
прямое участие в законотворческой 
деятельности. Возможность общими 
усилиями создавать для нашей страны 
благополучное будущее.

Тесное сотрудничество с молодыми 
лидерами из других регионов помога-
ет мне яснее увидеть новые пути раз-
вития для своего предприятия, своего 
посёлка и своей республики.

ПУТЁВКА В ЖИЗНЬ
Владимир Пукаев, председатель реги-
ональной общественной организации 
«Ассоциация предпринимателей Ор-
ловской области», член Палаты моло-
дых законодателей при Совете Феде-
рации в 2012–2019 годы

В 2012 году как депутат Орловского 
районного совета народных депутатов, 
член комитета по молодёжной политике 
Общественной палаты ЦФО, как коорди-
натор по ЦФО Национального Дельфий-
ского совета России я был рекомендован 
аппаратом полномочного представителя 
Президента России по ЦФО, а также Ор-
ловским областным Советом народных 
депутатов в Палату молодых законода-
телей при Совете Федерации. На первом 
заседании палаты был избран председа-
телем Комитета по регламенту, взаимо-
действию с федеральными округами и 

субъектами Российской Федерации. Пе-
редо мной стояла задача выстраивания 
системы взаимодействия членов палаты 
с должностными лицами федеральных 
округов, субъектов Российской Федера-
ции и Совета Федерации по вопросам 
развития молодёжного парламентариз-
ма в России.

Пилотный проект был подготовлен на 
базе Центрального федерального окру-
га при поддержке аппарата полномоч-
ного представителя Президента России 
в ЦФО, Управления Президента России 
по внутренней политике, председателя 
Московской городской Думы А.В. Ша-
пошникова, председателя Орловского 
областного Совета Л.С. Музалевского, 
сенаторов Российской Федерации: В.В. 
Рязанского, Т.В. Лебедевой, В.И. Кру-
глого, Ю.В. Вепринцевой и других.
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Решением Совета законодателей ЦФО 
была создана рабочая группа по взаимо-
действию с Палатой молодых законода-
телей при Совете Федерации, которую 
возглавил А.В. Шапошников. Данную 
модель мы рекомендовали во все феде-
ральные округа России.

Благодаря опыту, полученному в Па-
лате молодых законодателей, в 2016 
году я был избран депутатом Орлов-
ского областного Совета народных 
депутатов.

Тогда же меня избрали заместителем 
председателя Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации. 

Нам предоставляли возможность при-
нять участие в международных парла-
ментских контактах – в сотрудничестве 
с Межпарламентской Ассамблеей СНГ, 
в мероприятиях в рамках интеграции 
России и Крыма, России и Донбасса. 
Нам удалось провести ряд заседаний 
«круглых столов» по развитию мало-
го и среднего предпринимательства в 
России, развитию экономики регионов.

26 июня 2018 года в соответствии с 
распоряжением Генеральной прокура-
туры Российской Федерации № 380/30р 
я вошёл в состав межведомственной 
рабочей группы по защите прав пред-
принимателей Российской Федерации 
по Центральному федеральному окру-
гу, которая стала также площадкой для 
продвижения законодательных иници-
атив Палаты молодых законодателей. 

Анализируя проделанную работу, 
можно смело говорить: кадры, прошед-
шие школу Палаты молодых законода-

телей, востребованы в органах госу-
дарственной власти муниципального, 
регионального и федерального уровня, 
развиваются в своей основной профес-
сии, растут в парламентской работе.

В заключение хотелось бы искрен-
не поблагодарить за совместную ра-
боту и наставничество как в Совете 
Федерации, так и в Орловской обла-
сти сенатора Российской Федерации 
В.И. Круглого, председателя Орловского 
областного Совета Л.С. Музалевского.

И, возвращаясь к вопросу «Что же мне 
дала Палата молодых законодателей?», 
отвечу так: проложила дорогу в жизнь.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПЕРЕД 
СВОИМ РЕГИОНОМ
Роман Серебряков, депутат Думы 
Лесозаводского городского округа 
Приморского края, член Комитета 
по экономической политике Пала-
ты молодых законодателей при Со-
вете Федерации

Мой опыт работы в Совете молодых 
депутатов Приморского края при За-
конодательном Собрании Примор-
ского края дал возможность попасть 
в своего рода институт кадровой по-
литики молодых парламентариев – 
Палату молодых законодателей при 
Совете Федерации. 

Конечно, я продолжаю вести ак-
тивную работу и в своём регионе, 
где в 2014 году возглавил комитет 
по бюджетно-налоговой политике и 
собственности Совета молодых де-
путатов Приморского края. За время 

работы в комитете пять инициатив 
молодых депутатов удалось включить 
в повестку профильных комитетов ре-
гионального парламента. В итоге они 
нашли отражение в региональных 
нормативно-правовых актах.

Я ощущал весь груз ответствен-
ности перед своим регионом, когда 
при единогласной поддержке крае-
вых законодателей вошёл в состав 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации. В палате я уви-
дел, как мои молодые товарищи ак-
кумулируют мнения многих коллег 
и взаимодействуют с профильными 
комитетами Совета Федерации, как 
реализуются интересные проекты в 
сфере образования, спорта, культу-
ры. Это и есть командная работа, за 
выстраивание которой – низкий по-
клон председателю Палаты молодых 
законодателей Александру Сапроно-
ву и первому заместителю председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
социальной политике, координатору 
Палаты молодых законодателей Алек-
сандру Варфоломееву. 

Для меня это огромная динамичная 
школа разработки законодательных 
инициатив на федеральном уровне. 
Здесь становится понятно, как мож-
но быть инициативным, чтобы твоя 
работа была направлена на защиту 
прав, свобод и законных интересов 
граждан нашей страны.

ПРИНИМАЕМ РЕАЛЬНОЕ 
УЧАСТИЕ В РАЗВИТИИ 
НАШЕЙ СТРАНЫ
Павел Смирнов, депутат Кашинской 
городской Думы Тверской области, 
член Комитета по конституционному 
законодательству, правовым и судеб-
ным вопросам, развитию гражданско-
го общества Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации

Деятельность в Палате молодых за-
конодателей даёт возможность рас-
крытия собственного потенциала 
как участника законотворческой де-
ятельности. Навыки, приобретённые 
за время работы в данной структуре, 
помогают в решении сложных задач, 
направленных на развитие каждого 
субъекта Российской Федерации и го-
сударства в целом.

Сбор, согласование и оформление 
инициатив молодых законодателей 
является важной составляющей об-
щей работы по законодательному ре-
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гулированию усилий общества и госу-
дарства, направленных на повышение 
качества жизни граждан Российской 
Федерации.

Членство в Палате молодых законо-
дателей для меня – событие знаковое, 
так как даёт возможность быть реаль-
но социально полезным и принимать 
участие в судьбе и развитии нашей 
страны.

РАДА БЫТЬ УЧАСТНИКОМ 
ХОРОШИХ И ДОБРЫХ ДЕЛ
Екатерина Стенякина, депутат Госу-
дарственной Думы восьмого созыва, 
член Комитета Государственной Думы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов, член Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
в 2018–2021 годы

В Палату молодых законодателей при 
Совете Федерации меня направило За-
конодательное Собрание Ростовской 
области. Цель была ясна и понятна. 
Работа нашего регионального парла-
мента строится на принципах взаимо-
действия с общественными организа-
циями и объединениями, публичном 
обсуждении любых значимых вопро-
сов с экспертным сообществом. В ходе 
обсуждений и дискуссий рождаются 
инициативы не только регионального 
масштаба. Большое количество пред-
ложений могло быть реализовано толь-
ко на федеральном уровне. Я говорю 
не только о законодательных инициа-
тивах, но и о решениях на уровне по-
становлений исполнительных органов 
власти.

Я шла в Палату молодых законода-
телей с целым пакетом идей и пред-
ложений. И искренне рада, что весо-
мую часть этих инициатив удалось 
реализовать!

Площадка Палаты молодых законо-
дателей – это не просто уникальная 
школа публичной политики для мо-
лодых депутатов, это возможность для 
молодого человека из региона заявить 
о себе, выстроить деловые контакты 
с ведущими политиками нашей стра-
ны и попробовать реализовать свои 
идеи в масштабах всего государства. 
Участвуя в мероприятиях Совета Фе-
дерации, я видела, как организована 
работа федерального органа законо-
дательной власти, как отстаивается 
позиция регионов, как готовятся и 
прорабатываются решения. Предсе-
датель Совета Федерации Валентина 
Ивановна Матвиенко, на мой взгляд, 
создала идеальную модель, где дис-
куссия сочетается с принятием взве-
шенных решений в интересах наших 
граждан и всего государства. И воз-
можность понаблюдать за этим изну-
три, прикоснуться к процессу – уни-
кальный опыт!

Отдельно хочу сказать о бесценных 
связях с молодыми депутатами из раз-
ных регионов России. Это уже не дело-
вые отношения, а тёплые и дружеские. 
У нас сложилась прекрасная команда 
единомышленников, каждый из кото-
рых растёт, развивается. Но всех нас 
объединяет идея укрепления нашего 
государства и благополучия наших 
граждан.

Работа в Палате молодых законода-
телей подтолкнула меня к сложному 
решению – принять участие в качестве 
кандидата в выборах в Государствен-
ную Думу по одномандатному округу. 
Уверенности мне придала поддержка 
сенаторов Российской Федерации. 

Благодаря личному участию Вален-
тины Ивановны Матвиенко и Галины 
Николаевны Кареловой в Государ-
ственную Думу был внесён законо-
проект, позволяющий сохранить со-
циальную доплату к пенсии по потере 
кормильца и инвалидности несовер-
шеннолетним в случае временно-
го трудоустройства по направлению 
службы занятости.

Инна Юрьевна Святенко и Алек-
сандр Георгиевич Варфоломеев по-
могли реализовать инициативы по 
включению в туристические марш-
руты в регионах мест, связанных с 
Великой Отечественной войной. Дан-
ная инициатива поддержана решени-
ем Ростуризма. А это очень важно для 
увековечения памяти и сохранения 
исторической правды!

Анатолий Дмитриевич Артамонов на-
шёл время и лично посетил территорию 
моего избирательного округа – город 
Шахты, где мы обсуждали социальные 
проблемы шахтёрских территорий. Эта 
поддержка стала для меня толчком и 
превратилась в уверенную победу на 
выборах. Сейчас, работая уже депута-
том Госдумы, я не теряю связи с Пала-
той молодых законодателей и рада быть 
участником хороших и добрых дел, ко-
торые реализуют молодые депутаты.

НАШЁЛ 
ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ И 
ВЕРНЫХ СОРАТНИКОВ
Турлаев Турпал-Али, депутат Совета 
депутатов Шелковского муниципаль-
ного района Чеченской Республики, 
член  Комитета по регламенту, взаи-
модействию с федеральными округа-
ми и субъектами Российской Федера-
ции Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации

Я пришёл работать в Палату молодых 
законодателей в 2019 году с чётким пла-
ном на будущее и видением, как улуч-
шить молодёжную политику. Я, как и 
мои сверстники, – молодое лицо своей 
республики, и мы уже сегодня должны за-
кладывать прочный фундамент для буду-
щего. Моей республике и в целом стране 
нужна амбициозная, целеустремлённая, 
образованная, думающая молодёжь. Нам 
нужны грамотные физики, инженеры, 
архитекторы, политологи, юристы... Мы 
должны иметь гражданское самосозна-
ние, правовую культуру, разбираться в 
государственном управлении.

А для всего этого нужно держать руку 
на пульсе времени, разрабатывать но-
вые законопроекты, учитывать интере-
сы молодёжи, стоять на страже соблюде-
ния её прав. 

Уверен, что многое из этих задумок и 
планов можно осуществить через Пала-
ту молодых законодателей. Если мне есть 
что сказать людям, и я полон сил и энту-
зиазма воплотить в жизнь самые смелые 
идеи – моё место именно здесь!

В Палату молодых законодателей от 
исполнительной власти Чеченской Ре-
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спублики меня как молодого депута-
та районного совета делегировал Ми-
нистр по делам молодёжи Чеченской 
Республики Иса Ибрагимов, рекомен-
дации дал председатель Молодёжно-
го парламента Чеченской Республики 
Ислам Элтаев.

С этого дня началась моя новая 
жизнь: я стал изучать законопроек-
ты, дополнять их, разрабатывать но-
вые идеи, делиться ими с коллегами, 
учиться, перенимать опыт. Нашёл еди-
номышленников и верных соратников. 

Деятельность в Палате молодых зако-
нодателей при Совете Федерации пода-
рила мне новых друзей и возможность 
открыть новые двери. Власть на местах 
охотно идёт нам навстречу, помогает в 
реализации идей.

Что будет дальше – покажет время. 
Ну а пока шаг за шагом идём к своей 
цели – формированию правовой и по-
литической культуры молодёжи. 

ОТЛИЧНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ДЛЯ ОБМЕНА ОПЫТОМ
Дмитрий Федюшкин, депутат Волго-
градской городской Думы шестого 
созыва, член Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации в 
2013–2018 годы

В 2013 году я впервые избрался депу-
татом Волгоградской городской Думы 
и возглавил её комитет по молодёжной 

политике, спорту и туризму, став на тот 
момент одним из самых молодых на-
родных представителей. Был делегиро-
ван от Волгоградской областной Думы 
в Палату молодых законодателей при 
Совете Федерации.

В Палате был избран председателем 
Комитета по обороне и безопасности 
(с 2014 по 2016 год), а с 2016 по 2018 
год являлся председателем Комитета 
по спорту и молодёжной политике.

В 2015 году в рамках работы Комите-
та по обороне и безопасности Палаты 
молодых законодателей инициировал 
рассмотрение и проработку инициатив 
молодых законодателей из регионов 
России о внесении поправок в законо-
проект «О противодействии террориз-
му» в связи с участившимися случаями 
телефонного терроризма.

В 2017 году инициировал проработ-
ку законопроекта, в соответствии с ко-
торым пневматическое оружие можно 
было бы купить только при предъявле-
нии паспорта и с обязательной последу-
ющей регистрацией в местном лицен-
зионном отделении Росгвардии.

В 2019 году выступил соорганизато-
ром VI Международного форума обще-
ственной дипломатии «Диалог на Вол-
ге: мир и взаимопонимание в XXI веке».

Палата молодых законодателей – это 
отличная возможность для обмена 
опытом между молодыми депутатами 

и молодёжными парламентами, а так-
же способ выработки рекомендаций 
и предложений по законодательному 
обеспечению прав, свобод и закон-
ных интересов граждан, в том числе 
молодёжи.

И ПОСЛЕ РОТАЦИИ НАШЕ 
ОБЩЕНИЕ НЕ ПРЕКРАТИТСЯ
Вячеслав Хлопонин, депутат Курской 
областной Думы, председатель Ко-
митета по конституционному зако-
нодательству, правовым и судебным 
вопросам, развитию гражданского 
общества Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации

В состав Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации я вошёл 
в 2019 году от исполнительной власти 
Курской области. Предполагаю, что 
мой профессиональный опыт и поли-
тическая деятельность в регионе были 
замечены, и результатом явилось вы-
сокое доверие в виде представления 
моей кандидатуры для вхождения в 
состав Палаты. 

Моя деятельность неразрывно свя-
зана с работой в молодёжных органах 
администрации региона, поскольку 
знакомство с административными 
структурами нашей области случи-
лось ещё в 2002 году, с момента мое-
го вхождения в состав областного сту-
денческого совета Курской области. 

За этот период я был поочерёдно ин-
дивидуальным предпринимателем, 
государственным служащим, руково-
дителем коммерческой структуры, а 
на момент вхождения в состав Палаты 
молодых законодателей являлся депу-
татом Курского городского Собрания 
шестого созыва.

На одном из заседаний Комитета по 
конституционному законодательству, 
правовым и судебным вопросам, раз-
витию гражданского общества Пала-
ты молодых законодателей, которое 
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состоялось в мае 2020 года, откры-
тым голосованием был избран его 
председателем.

Работа в Палате предоставила воз-
можность познакомиться с большим 
кругом молодых специалистов из раз-
ных субъектов Федерации, лидерами 
общественного мнения своих регионов. 
Большинство членов Палаты – актив-
ные и инициативные. Именно это по-
зволило достаточно быстро наладить 
коммуникацию и делиться опытом друг 
с другом. Не побоюсь сказать, что мой 
кругозор расширился в 85 раз – это циф-
ра, равная количеству субъектов Феде-
рации, в каждом из которых появились 
настоящие друзья.

Расширению кругозора во многом 
способствовало и то, что с первых дней 
работы в Палате молодых законодате-
лей стараюсь при любой возможно-
сти посещать заседания профильных 
комитетов Совета Федерации и пере-
нимать опыт у сенаторов Российской 
Федерации.

Пандемия повлияла на работу пала-
ты. Совместно с коллегами мы при-
няли решение проводить заседания 
комитетов в онлайн-формате. Это со-
хранило возможность проводить об-
суждения различных проблем с пред-
ставителями из разных регионов и 
быстро принимать решения по раз-
личного рода вопросам, без угроз для 
здоровья и нарушения эпидемиологи-
ческих норм.

Безусловно, возможность наблюдать 
процесс законотворчества, что называ-

ется, изнутри позволила иначе взгля-
нуть на само право. Когда ты близко 
видишь работу людей, по учебникам 
которых учился и с которыми сегодня 
взаимодействуешь на площадках Со-
вета Федерации и Палаты молодых за-
конодателей, то иначе воспринимаешь 
их научные позиции.

Работа в Палате молодых законода-
телей позволила и шире увидеть по-
тенциал законодательных и представи-
тельных собраний в других регионах.

В сентябре 2021 года я участвовал в 
выборах в высший законодательный 
орган региона – в Курскую областную 
Думу. Опыт взаимодействия с государ-
ственными структурами, полученный 
за время работы в Палате молодых за-
конодателей, действительно помог. Из-
биратели моего одномандатного изби-
рательного округа поддержали меня в 
высококонкурентной борьбе, и я был 
избран депутатом Курской областной 
Думы седьмого созыва, в составе ко-
торой стал заместителем председа-
теля комитета по законодательству, 
местному самоуправлению и межпар-
ламентским связям. Кроме того, меня 
выбрали заместителем председателя 
комиссии по мандатным вопросам, со-
блюдению Регламента и депутатской 
этики. Второй комитет, в состав кото-
рого я вошёл, – комитет по образова-
нию, науке и культуре.

Опытом работы, идеями, почерп-
нутыми в Палате молодых законода-
телей, я регулярно делюсь с коллега-
ми в своём родном регионе. Я знаю, 

что после того как мои полномочия 
в качестве члена палаты прекратятся 
по причине очередной ротации, буду 
вспоминать это время с большим удо-
вольствием как время больших воз-
можностей, профессионального и лич-
ностного роста.

Я уверен, что и после ротации моё 
общение с членами палаты, ставши-
ми настоящими друзьями, не прекра-
тится. Любое общение с коллегами из 
других субъектов Федерации помогает 
пониманию реальной жизни в нашей 
стране. Членство в Палате молодых за-
конодателей дало мне уверенность в 
том, что я на правильном пути. Я бла-
годарен своим наставникам, коллегам, 
кураторам и  руководству Совета Феде-
рации, которые поддерживают наши 
инициативы и всячески наставляют.

УДАЛОСЬ ПРОВЕСТИ 
ПОПРАВКУ К 
ЗАКОНОПРОЕКТУ
Юлия Храповицкая, депутат Иска-
тельского поселкового Совета муни-
ципального образования «Городское 
поселение «Рабочий посёлок Иска-
телей» Ненецкого автономного окру-
га, член Комитета по социальной по-
литике и здравоохранению Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации

Более 20 лет живу в посёлке Искате-
лей Ненецкого автономного округа. 
Работаю помощником депутата Госу-
дарственной Думы. В нерабочее время 
занимаюсь общественной деятельно-
стью. Опыт работы помощником депу-
тата Госдумы помог мне в 2018 году из-
браться председателем общественной 
молодёжной палаты при Совете город-
ского округа «Город Нарьян-Мар». За 
время работы в молодёжной палате мы 
успешно проводили множество образо-
вательных и благотворительных меро-
приятий. В 2019 года я была избрана 
депутатом Совета посёлка Искателей.

Губернатор Ненецкого автономно-
го округа А.В. Цыбульский оказал мне 
доверие представлять интересы моло-
дёжи региона на федеральном уровне. 
В настоящее время я являюсь членом 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации. 

В мае 2020 года я выступила на пленар-
ном заседании Палаты молодых законо-
дателей, в котором участвовала Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
с докладом о предоставлении феде-

ральной субсидии бюджетам северных 
субъектов Федерации для поддержки 
предпринимателей на компенсацию 
расходов по выплате северного рай-
онного коэффициента и процентных 
надбавок к заработной плате. «Вопрос 
сложный, будем решать», – ответила 
Валентина Ивановна. 

В Государственной Думе в начале 
2021 года рассматривался законо-
проект о молодёжной политике. Моё 
предложение – поддержать идею о вве-
дении института наставничества – в 
итоге было включено в число попра-
вок ко второму чтению документа и 
было поддержано Комитетом Государ-
ственной Думы по физической культу-
ре, спорту, туризму и делам молодёжи.

Хочу поблагодарить В.И. Матвиен-
ко, А.Г. Варфоломеева, А.С. Сапроно-
ва, своих коллег за бесценный опыт, 
общение, которые, я уверена, помогут 
мне на дальнейшем жизненном пути.
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ИСТОЧНИК НОВЫХ ЗНАНИЙ 
И ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА
Зулта Цекиров, депутат Элистинско-
го городского Собрания Республики 
Калмыкия, член Комитета по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации

Общественной деятельностью зани-
маюсь давно – помогаю общественным 
организациям Калмыкии, в частности 
спортивным, с выездами на соревнова-
ния, организацией турниров местного 
значения, оказываю помощь благотвори-
тельным объединениям и многое другое.

Два года назад меня избрали депу-
татом Элистинского городского Со-

брания и почти сразу делегировали в 
Палату молодых законодателей при Со-
вете Федерации. С того момента мно-
гое в моей жизни изменилось – повы-
силась вовлечённость в жизнь города 
и республики, я стал вникать в законо-
дательный процесс, в тонкости форми-
рования бюджета Элисты, в документы 
территориального планирования, по 
которым живёт и развивается город.

У меня стало больше возможностей 
оказывать адресную помощь нуждаю-
щимся – как депутату мне поступает 
множество просьб о помощи от жи-
телей города, на постоянной основе 
провожу встречи с жителями округа, 
от которого избирался. Старюсь пере-
вести точечную работу по поддержке 
конкретных людей в более стратеги-
ческую плоскость – по итогам встреч с 
избирателями и анализа их обращений 
составляю проблемную карту и при 
формировании бюджета вношу пред-
ложения с учётом этой карты.

Работа в рамках Палаты молодых за-
конодателей очень помогает в моей ра-
боте депутата Элистинского городско-
го Собрания и в профессиональной, и 
в общественной деятельности в целом. 
Обмен опытом с молодыми коллегами 
из других регионов, встречи с признан-
ными корифеями политики федераль-
ного уровня, обсуждения самых острых 
вопросов на федеральных площадках – 
это колоссальный источник новых зна-
ний и передового опыта.

Чтобы быть успешным политиком, 
одного стремления мало. Нужна по-
мощь более опытных специалистов – и 

в этом мне помогают коллеги по Эли-
стинскому городскому Собранию и Па-
лате молодых законодателей при Сове-
те Федерации.

ЧУВСТВУЕШЬ 
СОПРИЧАСТНОСТЬ К 
БОЛЬШИМ ДЕЛАМ И 
ПРОЕКТАМ
Павел Чумак, депутат Совета депу-
татов Ленинского внутригородского 
района городского округа Самара Са-
марской области, председатель Коми-
тета по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению Палаты молодых за-
конодателей при Совете Федерации

Свой путь в Палату молодых законо-
дателей я начал в 2008 году, проявив 
интерес к Общественному молодёжно-
му парламенту при Самарской Губерн-
ской Думе. В этой структуре удалось 
получить первоначальные знания о 
народном представительстве и навыки 
публичной деятельности, проектной 
и организационной работы, которые 
впоследствии позволили в 2015 и 2020 
годах избраться депутатом одного из 
старейших районов Самары, в котором 
проживают более 60 тысяч жителей.

Впервые познакомиться с работой 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации и некоторыми её 
членами – Виктором Конопацким (Ли-
пецкая область), Александром Галкиным 
(Челябинская область) и Екатериной 
Стенякиной (Ростовская область) – мне 
удалось на форуме молодых депутатов, 
проходившем в Самарской области в 

2014 году. После этого наладилось кон-
структивное взаимодействие, и члены 
Палаты молодых законодателей не раз 
приглашались в качестве спикеров мо-
лодёжного форума Приволжского фе-
дерального округа «iВолга», а также на 
иные мероприятия.

Свою деятельность в палате я начал 
в 2020 году. Выбрал для себя два коми-
тета: Комитет по науке, образованию 
и культуре и Комитет по федеративно-
му устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению. Мно-
гие члены палаты были знакомы по 
линии молодёжных организаций, по-
этому проблем с коммуницированием 
не возникало. Конечно же, участвовал 
в заседаниях других комитетов, в вы-
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ездных сессиях, а также в работе пле-
нарного заседания.

В ноябре 2021 года мои коллеги дове-
рили мне большую, интересную и не-
простую работу по руководству Коми-
тетом по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению.

Безусловно, Палата молодых зако-
нодателей – это очень мощная орга-
низация, вливаясь в которую ощуща-
ешь величие и масштаб нашей страны, 
чувствуешь сопричастность к большим 
делам и проектам. Благодаря Палате 
удаётся прикоснуться к работе Сове-
та Федерации и сенаторов Российской 
Федерации, увидеть и получить опыт в 
решении тех или иных проблем других 
регионов, что положительно сказыва-

ется в моей повседневной депутатской 
работе.

Уверен, что Палата молодых законо-
дателей при Совете Федерации – это 
команда профессионалов, которая бу-
дет идти и дальше рука об руку, рабо-
тая на благо нашей Родины.

ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОПРОБОВАТЬ СВОИ СИЛЫ В 
ЗАКОНОТВОРЧЕСТВЕ
Дмитрий Шатохин, директор Депар-
тамента организации предоставления 
государственных услуг и цифрового 
развития Исполнительной дирекции 
Пенсионного фонда России, депутат 
Государственного Совета Республи-
ки Коми шестого и седьмого созывов, 
член Совета Федерации, представи-
тель от исполнительного органа госу-
дарственной власти Республики Коми 
в 2016–2020 годы, член Палаты моло-
дых законодателей при Совете Феде-
рации в 2014–2016 годы

В 2015 году я впервые стал депута-
том законодательного органа нашего 
региона – Государственного Совета 
Республики Коми. Возглавил Комитет 
по бюджету, налогам и экономической 
политике. В тот момент был одним 
из самых молодых депутатов регио-
нального парламента, и был поднят 
вопрос о дополнительной обществен-
ной нагрузке – меня делегировали в 
Палату молодых законодателей при 
Совете Федерации. К этому време-
ни я уже имел опыт работы в подоб-
ных структурах: возглавлял три года 
Молодёжный парламент Республики 

Коми, работал в Общественной моло-
дёжной палате при Государственной 
Думе. Поэтому с удовольствием при-
ступил к участию в работе в Палате 
молодых законодателей при Совете 
Федерации.

После работы в Государственном Со-
вете Республики Коми и Палате моло-
дых законодателей в 2016 году меня 
наделили полномочиями члена Сове-
та Федерации. Четыре года работал в 
верхней палате нашего парламента, 
был членом Комитета по бюджету и 
финансовым рынкам. Являлся заме-
стителем руководителя рабочей груп-
пы по разработке закона о молодёж-
ной политике. Именно этой группой 
формировались основы будущего фе-
дерального закона о молодёжной по-
литике, принятого в 2020 году. Скажу, 
что работать в Совете Федерации по-
сле Палаты молодых законодателей 
было намного проще и интереснее.

В данный момент я тружусь в Ис-
полнительной дирекции Пенсионного 
фонда России. Приобретённый опыт 
помогает мне и в этой работе.

Палата молодых законодателей – это 
многогранный институт. Это возмож-
ность попробовать свои силы в за-
конотворчестве и политике, изучить 
лучшие практики регионов, познако-
миться и посотрудничать с молодыми 
лидерами из разных уголков страны. 
Именно в рамках палаты мне довелось 
изучить основы федеральной законо-
дательной работы. Время в Палате мо-
лодых законодателей – это частичка 
моей карьеры и жизни в целом.

ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ОБМЕНА ИДЕЯМИ
Михаил Швецов, ректор Марийско-
го государственного университета, 
председатель Совета ректоров обра-
зовательных организаций Республи-
ки Марий Эл, член Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
с 2013 по 2019 годы

Будучи молодым депутатом Госу-
дарственного Собрания Республи-
ки Марий Эл, я получил почётное 
предложение стать членом Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации и, конечно же, не мог им 
не воспользоваться. Палата молодых 
законодателей – это замечательная 



ВVWYZ[\ С]^VY_ ФV`Va_b[[ № 5 ([dZe 2022 f]`_)

84 85МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА

площадка для обмена идеями, про-
фессиональным опытом, знакомства 
с новыми людьми и для личностного 
развития.

В настоящее время я продолжаю рабо-
тать в качестве ректора Марийского го-
сударственного университета и депутата 
Государственного Собрания Республики 
Марий Эл. Наш вуз стал опорным уни-
верситетом региона, а в 2021 году – од-
ним из победителей конкурса программ 
развития «Приоритет 2030».

Участие в деятельности Палаты моло-
дых законодателей при Совете Федера-
ции, несомненно, оказывает положи-
тельное влияние на профессиональный 
рост молодёжных лидеров. Полностью 
согласен со словами Валентины Ива-
новны Матвиенко, которая охаракте-
ризовала палату как реально работаю-
щий социальный лифт для политиков 
и управленцев из всех регионов нашей 
страны.

ПАНДЕМИИ ВОПРЕКИ
Леонид Щипцов, депутат Совета депу-
татов муниципального образования 
Ширинский район Республики Хака-
сия, член Комитета по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации

В 2017 году, после того как я был избран 
депутатом Совета депутатов Ширинско-
го района Республики Хакасия, я не по-
мышлял о грандиозных перспективах. 
Задача стояла локальная – с позиции де-
путата муниципального совета, а не толь-
ко главного редактора районной газеты 
«Ширинский вестник», смелее задавать 
насущные вопросы и совместно с органа-
ми власти находить пути решения наибо-
лее актуальных проблем муниципально-
го образования и его жителей.

Но одновременно передо мною откры-
лись и горизонты большой политики – в 
2019 году Верховный Совет Республики 
Хакасия делегировал меня как молодо-
го депутата в Палату молодых законода-
телей при Совете Федерации. В скором 
времени была достигнута моя пока са-
мая значимая победа – в Хакасии полно-
стью запрещены снюсы и другие нико-
тиносодержащие смеси: жевательные и 
сосательные.

Рабочая группа по борьбе с никотиносо-
держащей продукцией была создана при 
парламенте Хакасии. Свои предложения 
по борьбе со снюсом внесли представите-
ли прокуратуры, полиции, уполномочен-
ные по правам человека и по правам ре-
бёнка, депутаты, в том числе и я как член 
Палаты молодых законодателей.

В то время проблема снюса носила 
крайне острый характер – производи-
тели и распространители отравы вос-
пользовались пробелом в федеральном 
законодательстве: жевательные, соса-
тельные и другие смеси свободно прода-
вались в Хакасии и во всей России. При 
этом их основными потребителями ста-
ли дети и подростки.

26 февраля 2020 года в Хакасии сню-
сы и другая никотиносодержащая про-
дукция была полностью запрещена. 
Для продавцов опасных смесей регио-
нальный парламент установил адми-
нистративную ответственность. Позже 
был принят аналогичный федеральный 
закон.

Ещё одной вехой моей работы на ре-
гиональном уровне стало участие в 
разработке законопроекта «О реали-
зации молодёжной политики в Респу-
блике Хакасия». Основополагающий 
нормативно-правовой акт для молодё-
жи был принят 27 октября 2021 года.

Надо отметить, ковидная пандемия 
наложила отпечаток на деятельность 
действующего состава Палаты молодых 
законодателей. Встретившись однаж-
ды на пленарном заседании в декабре 
2019 года в Москве, мы затем больше 
года работали в режиме видео-конфе-
ренц-связи, и лишь в мае 2020 собра-
лись на полноценное пленарное засе-
дание. Безусловно, удалённый режим 
работы имеет свои достоинства – это 
мобильность и значительная экономия 

времени. Днём, например, ты подписы-
ваешь очередной номер «Ширинско-
го вестника» в печать, а вечером уже 
участвуешь онлайн в заседании про-
фильного комитета или палаты. Впро-
чем, есть в современных технологиях 
и существенный минус – это, конечно, 
отсутствие полноценного общения: не-
возможно в полной мере поделиться 
опытом и практиками на расстоянии, 
не то что при личной встрече.

Работа в Палате молодых законода-
телей при Совете Федерации – пока 
самый яркий период мой карьеры. 
Это и общение с мэтрами отечествен-
ной политики – председателем Сове-
та Федерации Валентиной Ивановной 
Матвиенко и Председателем Верхов-
ного Совета Республики Хакасия Вла-
димиром Николаевичем Штыгаше-
вым. И тесная и плодотворная работа 
с куратором палаты сенатором Россий-
ской Федерации Александром Георги-
евичем Варфоломеевым и представи-
телем Республики Хакасия в Совете 
Федерации Александром Аркадьеви-
чем Жуковым. И, безусловно, знаком-
ство и сотрудничество с молодыми 
коллегами из регионов – Александром 
Сапроновым, Андреем Стрельцовым, 
Евгением Черновым, Олегом Кортуно-
вым, Андреем Малхасяном и многими 
другими.

Словом, Палата молодых законода-
телей при Совете Федерации даёт ве-
сомый политический опыт.
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ВЕСТНИК 
СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ

ПАЛАТЕ МОЛОДЫХ ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ 
ПРИ СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ - 10 ЛЕТ!

�"#. 2 | Молодёжь XXI века: 

сберегая наследие, развивая 

сотрудничество, приближая 

будущее

�"#. 48 | Важные уроки в школе 

представительной демократии

�"#.  34 | Конкретные дела 

молодых законодателей


